الطرة والحواشي                                                  81 من 80                                                  الثمن الأول

بسم الله الرحمن الرحيم
	أَحْمَدُ رَبِّـي اللَّهَ خَيْرَ مَالِكِ

	
	قَالَ مُحَمَّد هُوَ ابنُ مَالِك
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  (قَالَ
 مُحَمَّد هُوَ) الإمام
 العالم
 العلامة
 أبو عبد الله جمال الدين بن عبد الله (ابنُ مَالِك) الطائي نسباً
 الشافعي مذهباً الـجيانـي
 منشأ الأندلسي
 إقلـيماً الدمشقـي داراً وبها توفي لاثنتـي عشرة خـلت من شعبان عام اثنـين وسبعين وستمائة وهو ابن خمس وسبعين سنة قال ابن غازي:
قد خبع ابن مالك في خبعـــــــا     وهو ابن عه كذا حكى من قد وعى

 (أَحْمَدُ
 رَبِّـي
 اللَّهَ) على نعمه
 التي هذا النظم أثر من آثارها (خَيْرَ
 مَالِكِ). 

	وَآلِهِ الْـمُسْتَكْمِلِـينَ الْشَّرَفَا
مقاصد النَّـحْوِ بِهَا مَحْوِيَّهْ

	
	مُصَلِّـيَاً عَلَـى الرَّسُولِ الْـمُصْطَفَـى
وَأَسْتَعِينُ اللَّهَ فِـي أَلْفِـيَّهْ
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(مُصَلِّـيَاً) أي طالبا صلاة أي رحمة
 (عَلَـى الرَّسُولِ) بمعنى المرسل
. (الْـمُصْطَفَـى) أي المخلص من الكدر
 (وَآلِهِ) أقاربه المؤمنين من بني هاشم قيل والمطلب
 (الْـمُسْتَكْمِلِـينَ الْشَّرَفَا) أي العلو قال:

قالوا أبو الصقر من شيبان قلت لهم   كلا لعمري ولكن منه شيبان

وكم أب قد علا بابن ذرى حســب   كما علت برسول الله عدنان

 (وَأَسْتَعِينُ
 اللَّهَ فِـي)
 نظم قصيدة (أَلْفِـيَّهْ) منسوبة إلى ألف أو ألفين بناء علـى أنها من كامل الرجز أو من مشطوره. (مقاصد
 النَّـحْوِ بِهَا مَحْوِيَّهْ) أي مجموعة والنحو لغة
 القصد والقسم والمثل والمقدار والبعض والجهة
  واصطلاحا
 علم مستخرج بالمقاييس
 المستنبطة
 من استقراء
 كلام العرب الموصلة إلى معرفة أحكام أجزائه التي ائتلف منها. وليس بقسيم التصريف خلافا لبعضهم، وخصته كثرة الاستعمال بهذا الاسـم وإن كان كل علـم منـحواً أي مقصوداً، وسبب تسمية هذا العلـم نحوا ما روي أن علـياً كرم الله وجهه لـما أشار علـى أبـي الأسود الدؤلـي أن يضعه وعلـمه الاسم والفعل والـحرف وشيئاً من الإعراب قال لـه: انـح هذا النـحو يا أبا الأسود.
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7
	تُقَرِّبُ الأَقْصَى بِلَفْظٍ مُوجَزِ
وَتَقْتَضِي رِضا بغير سخط
وهو بسبق حَائِزٌ تَفْضِيلاً
وَاللَّهُ يَقْضِي بهبَاتٍ وَافِرَهْ

	
	وَتَبْسُطُ الْبَذْلَ بِوَعْدٍ مُنْـجِزِ
فَائِقَةً أَلْفِـيَّةَ ابْنِ مُعْطِي
مُسْتَوْجِبٌ ثَنَائِيَ الـجَمِيلا
لِـي وَلَهُ فِـي دَرَجَاتِ الآخِرَهْ



(تُقَرِّبُ الأَقْصَى) أي الأبعد من الـمعانـي للأفهام (بِلَفْظٍ مُوجَزِ) أي مختصر (وَتَبْسُطُ
 الْبَذْلَ) أي العطاء لما تمنـحه لقارئها من كثرة الفوائد (بِوَعْدٍ مُنْـجِزِ) أي موفـى به سريعاً. الـجوهري: أوعد عند الإطلاق للشر ووعد للـخير قال:

وإنـي وإن أوعدته أو وعدته      لـمخـلف إيعادي ومنـجز موعدي

(وَتَقْتَضِي) أي تطلب لما اشتملت عليه من المحاسن (رِضا) محضيا
 (بغير سخط) يشوبه (فَائِقَةً أَلْفِـيَّةَ) الإمام العلامة يحيى (ابْنِ مُعْطِي) بن عبد النور الزواوي الـحنفـي الـملقب بزين الدين المكنى أبا زكريا
. (وهو بـ) سبب (سبقـ) ـه إياي
 (حَائِزٌ تَفْضِيلاً) علي قال:

فلو قبل مبكاها بكيت صبابـــة    بسعدى شفيت النفس قبل التندم

ولكن بكت قبلي فهيج لي البكا    بكاها فقلت الفضل للمتقــــــــدم

والحق أن الفضل للأفضل لا للمتقدم ولا للمتأخر بدليل قوله:

إن يكن الإسكندري قبلي    فالطل قد يبدو أمام الوبل  

  والفضل للوابل لا للطل

وقوله:

محا حبها حب الأولى كن قبلها    فحلت مكانا لم يكن حل من قبل

 (مُسْتَوْجِبٌ ثَنَائِيَ) لـما يستـحقه السلف من ثناء الـخـلف
 (الـجَمِيلا
 وَاللَّهُ يَقْضِي) أي يحكم
 (بهبَاتٍ وَافِرَهْ) أي تامة
 (لِـي) وإنما بدأ بنفسه لأن النبي صلى الله عليه وسلم كان إذا دعا بدأ بنفسه فتندب البداءة بالنفس لذلك وقال تعالـى حكاية عن نوح: رَبِّ اغْفِرْ لِي وَلِوَالِدَي، وعن موسى: قَالَ رَبِّ اغْفِرْ لِي وَلِأَخِي. وكان الأحسن أن يقول:

والله يقضي بالرضا والرحمة     لـي وله ولـجميع الأمة

لأن التعميم مطلوب لخبر الدعاء إذا عم نفع وإذا خص ارتفع
. المكودي
: ورد علينا تلميذ من أهل العراق ينشد بيتا ثامنا:

فما لعبد وجل من ذنبه    غير الدعاء ورجاء ربه

(وَلَهُ فِـي
 دَرَجَاتِ الآخِرَهْ) أي مراتبها والدرج إلى أعلى والدرك إلى أسفل. 

الْكَلاَمُ وَمَا يَتَأَلَّفُ مِنْهُ

(الْكَلامُ
) وهو لغة
 القول وما كان مكتفيا بنفسه
 كالخط والإشارة وما يفهم من حال الشيء
 وحديث النفس
، كقول عائشة رضي الله عنها: ما بين دفتي المصحف كلام الله وقال:

إذا كلمتني بالعيون الغوائر    رددت عليها بالدموع البوادر

وقال :

شكا إلي جملي طول السرى     صبر جميل فكلانا مبتلى

وقال: 

إذا حدثتك النفس أنك قادر    على ما حوت أيدي الرجال فكذب

وقال:

إن الكلام لفي الفؤاد وإنما    جعل اللسان على الفؤاد دليلا

واصطلاحا ما أشار إليه بقوله: كلامنا الخ.

(وَمَا يَتَأَلَّفُ منه
). 
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	كَلاَمُنَا لَفْظٌ مُفِـيْدٌ كَاسْتَقِمْ
وَاحِدُهُ كَلِـمَةٌ وَالْقَوْلُ عَمْ
بِالْـجَرِّ وَالْتَنْوِيْنِ وَالْنِّدَا
 وَأَلْ

	
	وَاسْمٌ وَفِعْلٌ ثُمَّ حَرْفٌ الْكَلِـمْ
وَكَلْـمَةٌ بِهَا كَلاَمٌ قَدْ يُؤمْ
وَمُسْنَدٍ لِلاسْمِ تَمْيِـيْزٌ حَصَلْ



(كَلاَمُنَا) أي معشر النحاة
 (لَفْظٌ) وهو لغة الرمي
 والترك يقال لفظت الرحى الدقيق إذا رمت به من داخل إلى خارج ولفظت الدابة الحشيش إذا تركته واصطلاحا صوت
 من فم مشتمل على بعض الحروف الهجائية
 تحقيقا أو تقديرا
. (مُفِـيْدٌ) فائدة يحسن السكوت علـيها بحيث لا يصير السامع منتظرا لشيء آخر
 وأقل ما يتألف الكلام من اسمين حقيقة كهيهات العقيق أو حكما كزيد قائم أو من فعل واسم
. (كَاسْتَقِمْ) وقام زيد. (وَاسْمٌ
 وَفِعْلٌ ثُمَّ حَرْفٌ)
 جاء لمعنى (الكلـم) الذي يتألف منه الكلام
 . 

(واحده كلمة وَالْقَوْلُ
) علـى الأصح عبارة على اللفظ الدال علـى معنى ما (عَمْ) الثلاثة من الكلام والكلم والكلمة عموماً مطلقاً لا عموما من وجه لاشتراكه مع كل في مدلوله واختصاصه بنحو غلام زيد
. (وَكِلْـمَة
 بهَا كَلاَمٌ
 قَدْ يُؤَمْ) كثيرا في اللغة مجازا نحو: كَلَّا إِنَّهَا كَلِمَةٌ هُوَ قَائِلُهَا إشارة إلى رب ارجعون . . .الآية وقوله عليه السلام: أصدق كلمة قالها الشاعر كلمة لبيد:

ألا كل شيء ما خلا الله باطل    وكل نعيم لا محالة زائل

وقولهم لا إله إلا الله كلمة الإخلاص (بِالْـجَرِّ)
 والمراد به الكسرة التي يحدثها عامل الجر
 أو نائبها
 لا دخول حرف الجر لأنه قد يدخل في اللفظ على ما ليس باسم كعجبت من أن قمت وكتبت إليه بأن قم (وَالتَّنْوينِ) وهو في الأصل مصدر نونت الكلمة أي أدخـلتها نوناً، واصطلاحا نون ساكنة تلحق الأواخر
 لفظا لا خطاً لغير توكيد. وأقسامه أربعة تنوين التمكين كزيد
 وتنوين التنكير
 كصه وتنوين المقابلة كمسلمات وتنوين العوض
 كجوار
 (وَالنِّدَا) والمراد به كون الكلمة مناداة في نفسها لا دخول حرف النداء لأنه قد يدخل في اللفظ على ما ليس باسم كياليت ويارب ويا حبذا .(وَأَلْ) غير الموصولة والاستفهامية
 (وَمُسْنَدٍ) إليه لفظا أو معنى كضرب فعل ماض ومن حرف جر وأنا مؤمن
. (لِلاسْمِ تَمْيـيزٌ حَصَلْ).
فصل في تمييز المميز:

	1
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	(وهو لعين أو لمعنى وهو في
(وثلث الهمزة واحذف واقصرا

	
	حاليه وصفا وسمى أيضا يفي)
مثلث السين سماة اذكرا) 



(وهو لعين أو لمعنى وهو في حاليه وصفا) لهما كضرب زيد العاقل ضربا شديدا  (وسمى) لهما (أيضا يفي) ويحتملهما شيء حسن (وثلث الهمزة واحذف) من غير قصر (واقصرا) مع الحذف (مثلث السين) فيهما (سماتا اذكرا)
.
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	بِتَا فَعَلْتَ وَأَتَتْ وَيَا افْعَلِـي 
سِوَاهُمَا الْـحَرْفُ كَهَلْ وَفِـي وَلَـمْ

	
	وَنُوْنِ أَقْبِلَنَّ فِعْلٌ يَنْـجَلِـي
فِعْلٌ مُضَارِعٌ يَلِـي لَـمْ كَيَشَمْ



(بتا فعلتُ) أي تاء الفاعل
 مطلقا (و) تاء التأنيث الساكنة أصالة
 نحو قامت و(أتتْ) وبهاتين العلامتين رد على من زعم
 حرفية ليس
 وعسى
 لأنك تقول لست وعسيت وليست وعست وبالثانية رد على من زعم
 اسمية نعم وبئس قال:

نعمت جزاء المتقين الجنه    دار الأماني والمنى والمنه

وقال:

لولا جرير هلكت بجيله   نعم الفتى وبئست القبيله

وتنفرد الأولى بتباركت وتعاليت خلافا لما في شرح الأجرومية
 (وَيَا) الواحدة الـمخاطبة متصلة بالأمر نحو (افْعَلِـي) أو بالـمضارع كتفعلين، وبهذه العلامة رد على من زعم
 أن هات وتعال اسما فعلين قال:

إذا قلت هاتي ناوليني تمايلت   علي هضيم الكشح ريا المخلخل

وقال: 

فقال تعالي نجعل الله بيننا    على ما لنا أو تنجزي لي آخره

(ونُونِ) التوكيد شديدة أو خفيفة نحو (أَقْبِلَنَّ) واضربن؛ وأما قولـه:

أرأيت إن جاءت به أملودا    مرجلا ويلبس البرودا

أقائلن أحضروا الشهودا

وقوله: 

ياليت شعري منكم حنيفا   أشاهرن بعدنا السيوفا

فضرورة أو الأول مؤول
 (فِعْلٌ يَنْـجَلِـي سواهما) أي قابلي العلامات التسع
 (الْـحَرْفُ)  ثم هو على ثلاثة أقسام: مشترك فلا يعمل شيئا(كَهَلْ) إذا لم يكن في حيزها فعل لأنها إذا لم يكن في حيزها فعل تسلت عنه ذاهلة وإن رأته في حيزها حنت إليه لسابق الألفة فلم تقبل حينئذ إلا معانقته وإنما عملت ما ولا ولات وإن النافيات مع عدم الاختصاص لعارض الحمل على ليس
 (و) إما مختص بالأسماء فيعمل فيها الجر
 نحو (فِـي) (وَ)  إما مختص بالأفعال فيعمل الجزم مثل (لَـمْ) وإنما عملت لن النصب دون الجزم حملا على لا النافية للجنس لأنها بمعناها وإنما لم تعمل ها التنبيه
 وال المعرفة وقد والسين وسوف وأحرف المضارعة لتنزلهن منزلة الجزء من مدخولهن وجزء الشيء لا يعمل فيه (فِعْلٌ مُضَارِعٌ) يمتاز عن أخويه بأن يصلح لأن (يَلِـي لَـمْ كَيَشَمْ) إشارة إلى الحديث: من رد وفدا من المسلمين لم يشم رائحة الجنة. 
	والنون إن شارك أو قد عظما)
ونحو هندان وهند قد ورد)
ومع هما للاثتين عنا)

	
	(بالهمز جا لمفرد تكلما
(والتا إذا خوطب ما لـه استند
(واليا لما قد غاب أو ما غبنا
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(بالهمز جا) المضارع مفتتحا (لمفرد) مسندا
 (تكلما والنون إن شارك) المتكلم فيه غيره (أو قد عظما) نفسه (والتا إذا خوطب) مطلقا
 (ما لـه استند ونحو هندان وهند قد ورد) المسند إليه غائبتين أو غائبة (واليا) أي مذكر (لما قد غاب) مطلقا (أو ما) لضمير مؤنثات (غبنا) نحو الهندات يقمن (ومع هما
 للاثنتين عنا) كالهندان هما يقومان
.
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	وَمَاضِيَ الأَفْعَالِ بِالتَّا مِزْ وَسِمْ
وَالأَمْرُ إِنْ لَـمْ يَكُ لِلنّوْنِ مَـحَلْ

	
	بِالنُّوْنِ فِعْلَ الأَمْرِ إِنْ أَمْرٌ فُهِمْ 
فِـيْهِ هُوَ اسْمٌ نَـحْوُ صَهْ وَحَيَّهَلْ



(وَمَاضِي الأَفْعَالِ بِالتَّا
) المذكورة أولا في قولـه بتا فعلت وأتت
 (مِزْ وَسِمْ) عن أخويه (بِالنُّونِ) المذكورة (فِعْلَ الأَمْرِ إِنْ أَمْرٌ) أي طلب
 (فُهِمْ) من اللفظ بصيغته وإلا فمضارع
. 

 (وَ) اللفظ الدال على معنى (الأَمْرُ) أو الماضي أو المضارع (إِنْ لَـمْ يَكُ لِلنُّونِ) أو التاء أو لم (مَـحَلْ) أي حلول (فِـيهِ هُوَ اسْمٌ) فعل أو حرف أو مصدر نـحو فند لا زريقُ الـمال أي اندل. وأما اسم فعل أمر (نَـحْوُ صَهْ) بمعنى اسكت (وَحَيَّهَلْ) بمعنى أقدم أو أقبل أو عجل أو ائت، صبرا بني عبد الدار بمعنى اصبروا وهيهات وشتان بمعنى بعد وافترق وأوه وأف بمعنى أتوجع وأتضجر ونحو كلا بمعنى انته ولو قال: 

وما يرى كالفعل معنى وانخزل     عن شرطه اسم نحو صه وحيهل.

لكان أحسن.
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	(واجعل في الاستقبال الامر واقعا
(ورجح الحال إذا ما جردا
(ونفيه بليس ما وإن وجب

	
	وقل به والحال فيما ضارعا)
وبكآنف ولام الابتدا)
وبإذا وباقتضائه الطلب)



(واجعل في الاستقبال الأمر واقعا) أبدا لأنه مطلوب به حصول ما لم يحصل نحو يَا أَيُّهَا النَّاسُ اتَّقُوا رَبَّكُمُ، أو دوام ما حصل أو زيادته كقولك لمن يأكل معك كل ونحو: يَا أَيُّهَا النَّبِيُّ حَرِّضِ الْمُؤْمِنِينَ عَلَى الْقِتَالِ
 (وقل به والحال فيما ضارعا) أي المضارع ولو نفي خلافا لمن خصها بالمستقبل ومن وروده مع لا للحال قولـه تعالى: وَاللَّهُ أَخْرَجَكُمْ مِنْ بُطُونِ أُمَّهَاتِكُمْ لا تَعْلَمُونَ شَيْئاً
. (ورجح الحال) على الاستقبال (إذا ما جردا) من القرائن المخلصة للاستقبال أو الحال لأن الحمل على الأقرب عند التردد أولى
 (وبـ) مصاحبة وقت حاضر (كآنف) والساعة والحين والآن (ولام الابتدا)  نحو إن زيدا ليقوم (ونفيه بليس) نحو ليس يقوم زيد (ما) نحو ما يقوم زيد (وإن)
 نحو إن يقوم زيد ( وجب) الحال عند الأكثر
. (وبـ) مصاحبته (إذا) وما في معناها من ظرف مستقبل نحو أزورك إذا تزورني
 (وباقتضائه الطلب) نحو وَالْوَالِدَاتُ يُرْضِعْنَ أولادهن. والمطلقات يتربصن.
	 9

10

11

	(والوعد قل فيه بالاستقبال
(إسناده لمتوقع ولو
(بلم ولما ربما وإذ وقد

	
	وبكأن لعل إن لا الحال)
ونون توكيد وتنفيس وسو)
لو انصرافه مضيا قد ورد)



 (والوعد) والوعيد نحو يُعَذِّبُ مَنْ يَشَاءُ وَيَغْفِرُ لِمَنْ يَشَاءُ (قل فيه بالاستقبال) وجوبا (وبـ) مصاحبة أداة نصب ظاهرة (كأن) خرج أو مقدرة نحو جئت لأقرأ أو أداة ترج وإشفاق
 نحو: (لعل) نحو لعل الغيث يأتي أو العدو يقدم أو أداة شرط مطلقا
 نحو (إن) نحو إن يقم زيد يقم عمرو ومن يقم أقم معه (لا الحال إسناده لمتوقع) كقولــه:

يهولك أن تموت وأنت ملغ    لما فيه النجاة من العذاب

 (ولو) المصدرية نحو يود أحدهم لو يعمر ألف سنة (ونون توكيد) مطلقا شديدة أو خفيفة نحو ليسجنن وليكونا من الصاغرين
 (وتنفيس كسو) وسي والسين وسوف قال:

فإن أهلك فسو تجدون فقدي    وإن أسلم يطب لكم المعاش

 (بلم) وإن لم تجزمه كقوله:

لولا فوارس من ذهل وأسرتهم    يوم الصليفاء لم يوفون بالجار

وقوله:

فأضحوا بها ليل لو أقسموا      على الشمس حولين لم تطلع

(ولما) الجازمة نحو ولما يعلم الله
. ( ربما) كقوله:

ربما تجزع النفوس من الأمــــــــر لـه فرجة كحل العقال

وأما قولـه تعالى: رُبَمَا يَوَدُّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلتحقق الحصول والقرب نزل منزلة الماضي وقبله:

قد يموت الجبان في آخر الصـــــــــــف وينجو مقارع الأبطــــال

وندر قولـه:

فإن أهلك فرب فتى سيبكي    علي مهذب رخص البنان

(وإذ) نحو وإذ تقول للذي أنعم الله عليه. إذ يلقون أقلامهم (وقد) بمعنى ربما كقوله:

قد أترك القرن مصفرا أنامله    كأن أثوابه مجت بفرصاد

بخلاف التحقيقية كقوله:

وقد تدرك الإنسان رحمة ربه    ولو كان تحت الأرض سبعين واديا

وقوله تعالى قد يعلم الله ما أنتم عليه. وقد تخلصه للمضي نحو قد نرى تقلب وجهك في السماء (لو) الشرطية غالبا نحو: وَلَوْ يُؤَاخِذُ اللَّهُ النَّاسَ بِظُلْمِهِمْ؛ وقوله:

لو يسمعون كما سمعت حديثها     خروا لعزة ركعا وسجودا

وقبله:

ومن غير الغالب قولـه:

لا يلفك الراجوك إلا مظهرا    فعل الكرام ولو تكون عديما

وقوله: 

ولو تلتقي أصداؤنا بعد موتنا    ومن دون رمسينا من الأرض سبسب

 (انصرافه مضيا
 قد ورد) .
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	(وما مضى في الحال الانشاء جلا
(وإن ولا من بعد إيلاء طلب
(وسوينه والمضي تسويه
(أو كونه وصفا لما قد عمما

	
	والتزمن بالوعد أن يستقبلا)
عطف على مستقبل لدى العرب)
بحرف تحضيض وهمز التسويه)
أو صلة أو حيث فادر كلما)



(وما مضى) وكذا المضارع نحو بعتكه أو أبيعكه (في الحال الانشاء) غير الطلبي وهو إيقاع معنى بلفظ يقارنه في الوجود نحو بعتكه والمضارع نحو أبيعكه (جلا) أي الإنشاء أظهر ما مضى في الحال (والتزمن بالوعد) والوعيد نحو إنا أعطيناك الكوثر. وسيق الذين كفروا (إن يستقبلا) نحو بعتك العبد قاصدا إنشاء البيع (وإن ولا) النافيتان الواقعتان (من بعد إيلاء) مقدر نحو ولئن زالتا إن أمسكهما أو ملفوظ كقوله:

ردوا فوالله لا ذدناكم أبدا   ما دام في مائنا ورد لوراد

(طلب) نحو غفر الله لزيد (عطف على مستقبل لدى العرب
) نحو يقدم قومه يوم القيامة فأوردهم النار (وسوينه) أي الاستقبال (والمضي تسويه بحرف تحضيض) نحو هلا ضربت زيدا وإن أردت المضي كان توبيخا وإلا فأمر (وهمز التسويه) نحو سواء عليهم آنذرتهم أم لم تنذرهم
 (أو كونه وصفا لما قد عمما) أي نكرة كقوله:

رب رفد هرقته ذلك اليو    م وأسرى من معشر أقتال

وفي الحديث نضر الله امرأ سمع مقالتي فوعاها فأداها كما سمعها (أو صلة) نحو الذين قال لهم الناس؛ وإلا الذين تابوا (أو حيث) نحو فآتوهن من حيث أمركم الله؛ ومن حيث خرجت فول (فادر كلما) نحو كلما جاء أمة رسولها كذبوه؛ كلما نضجت جلودهم بدلناهم جلودا غيرها
.   

الْـمُعْرَبُ وَالْـمَبْنِـي
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17
	وَالاسْمُ مِنْهُ مُعْرَبٌ وَمَبْنِـي 
كَالْشَّبَهِ الْوَضْعِيِّ فِـي اسْمَيْ جِئْتَنَا وَكَنِـيَابَةٍ عَنِ الْفِعْلِ بِلاَ

	
	لِشَبَهٍ مِنَ الْـحُرُوْفِ مُدْنِـي وَالْـمَعْنَوِيِّ فِـي مَتَـى وَفِـي هُنَا
 تَأَثُّرٍ وَكَافْتِقَارٍ أُصِّلا



(المعرب
 والمبني) المشتقان من الإعراب والبناء وإنما قدم الفرع على الأصل وإن كانت معرفة المشتق متوقفة على معرفة المشتق
 منه لطول الكلام
 على الإعراب والبناء تأصيلا وتفريعا وإنما بدأ في الذكر بالمعرب لشرفه وفي التعليل بالمبني لكون علته وجودية والآخر عدمية.   

(الاسْمُ)
 بعد التركيب ضربان ضرب (مِنْهُ مُعْرَبٌ) وهو الأصل لاختصاصه بتعاقب معان عليه يفتقر في التمييز بينها إلى الإعراب
 كالفاعلية والمفعولية والإضافة ويسمى متمكنا لتمكنه في باب الاسمية ثم إن كان منصرفا سمي أمكن وإلا فلا، وأما قول بعضهم إن المضاف لياء المتكلم ليس معربا ولا مبنيا فليس بشيء (وَ) ضرب منه (مَبْنِـي)
 وهو الفرع ويسمى لعدم إعرابه غير متمكن وإنما يبنى الاسم (لِشَبَهٍ) قوي (مِنَ الْـحُرُوفِ مُدْنِـي) لقوته وذلك (كَالشَّبَهِ الْوَضْعِيِّ) وضابطه
 أن يوضع الاسم وضعا أصليا على حرف أو حرفين كما (فـي اسْمَيْ) كقولك (جِئْتَنَا وَ) كالشبه (الْـمَعْنَويِّ) وضابطه أن يتضمن معنى حرف أغنى عنه لفظا وتقديرا
 سواء وضع لذلك المعنى حرف أو لا فالأول (فِـي مَتَـى) الاستفهامية والشرطية
 (وَ) الثاني كما (فِـي هُنَا) لتضمنها معنى حرف الإشارة الذي كان يستحق الوضع ولم يوضع
 (وَ) للشبه الاستعمالي وضابطه أن يلزم الاسم طريقة من طرائق الحروف (كَنِـيَابَةٍ عَنِ الْفِعْلِ بَلا تَأَثُّرٍ
) بالعوامل كأسماء الأفعال
 وأما قولـه:

فلنعم حشو الدرع أنت إذا    دعيت نزال ولج في الذعر

فمن باب الإسناد إلى اللفظ (وَكَافْتِقَارٍ أُصِّلاَ
) إلى جملة
 كإذ وإذا وحيث والموصولات وأي وإنما أعربت أي الشرطية والاستفهامية والموصولة وذان وتان واللذان واللتان
 لضعف الشبه لما عارضها لما هو من خصائص الأسماء من لزوم الإضافة ومن المجيء على صورة التثنية. 
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20
	وَمُعْرَبُ الأَسْمَاءِ مَا قَدْ سَلِـمَا
وَفِعْلُ أَمْرٍ وَمُضِيٍّ بُنِـيَا 
مِنْ نُوْنِ تَوْكِيْدٍ مُبَاشِرٍ وَمِنْ

	
	مِنْ شَبَهِ الْـحَرْفِ كَأَرْض وَسُمَا وَأَعْرَبُوا مُضَارِعَاً إنْ عَرِيَا 
نُوْنِ إنَاثٍ كَيَرُعْنَ مَنْ فُتِنْ




 (وَمُعْرَبُ الأَسْمَاءِ) هو (مَا قَدْ سَلِـمَا مِنْ شَبَهِ الْـحرْفِ) الشبه المذكور وهو على قسمين صحيح يظهر إعرابه (كَأَرْضِ) وزيد (وَ) معتل يقدر إعرابه نحو فتى و (سُمَا
 وَفِعْلُ أَمْرٍ وَمُضِيَ بُنِـيَا) على الأصل فالأول على ما يجزم به مضارعه من سكون أو حذف خلافا لمن
 جزمه بلام الأمر محذوفة فتبعها حرف المضارعة بدليل ظهورها في قولـه:

لتقم أنت يا ابن خير قريش    كي لتقضي حوائج المسلمينا

والثاني مبني على الفتح لفظا أو تقديرا لخفته ما لم يتصل به واو جمع فيضم أو ضمير رفع متحرك فيسكن لكراهتهم توالي أربع متحركات فيما هو كالكلمة الواحدة
 (وَأَعْرَبُوا مُضَارِعاً) حملا علـى الاسم لـمشابهته إياه فـي الإبهام والتـخصيص وقبول لام الابتداء والـجريان علـى لفظ اسم الفاعل
 (إِنْ عَرِيَا مِنْ نُونِ تَوْكِيدٍ مُبَاشِرٍ) بأن لم يتصل به أصلا كنقوم أو اتصلت به ولم تباشره لفظا نحو لتبلون ولا تتبعان فإما ترين أو تقديرا نحو ولا يصدنك
 (وَمِنْ نُونِ إِنَاثٍ) وإلا بني لضعف الشبه لما عارضه مما هو من خصائص الأفعال فمع الأولى على الفتح نحو لتجدن ومع الثانية على السكون حملا على الماضي المتصل بها
( كَيَرُعْنَ) النساء في الآخرة (مَنْ فُتنْ) بحبهن في الدنيا.
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22
	وَكُلُّ حَرْفٍ مُسْتَحِقٌّ لِلْبِنَا
وَمِنْهُ ذُو فَتْحٍ وَذُو كَسْرٍ وَضَمْ

	
	وَالأَصْلُ فِي الْمَبْنِيَّ أّنْ يُسَكَّنَا
كَأَيْنَ أّمْسِ حَيْثُ وَالسَّاكِنُ كَمْ



 (وَكُلُّ حَرفٍ مُسْتَـحِقٌّ لِلْبِنَا) ومتصف به إجماعا لأن الحروف لا تتصرف ولا يتعاقب عليها من المعاني ما يحتاج معه إلى الإعراب
، والبناء لغة وضع شيء على شيء يراد به الثبوت
 والدوام، واصطلاحا لزوم آخر الكلمة حالة واحدة لغير عامل
 ولا اعتلال
 على القول بأنه معنوي؛ وعلى القول بأنه لفظي ما جيء به لا لبيان مقتضى العامل من سكون أو حذف أو حركة وليس حكاية
 ولا نقلا
 ولا إتباعا
 ولا تخلصا
 من سكونين ولا مناسبة
 وألقابه أربعة فتح وكسر وضم وسكون. (وَالأَصْلُ فِـي الْـمَبْنَـيِّ) اسماً كان أو فعلاً أو حرفاً (أَنْ يُسَكَّنَا) لـخفته وثقل الـحركة، والـمبني ثقـيل ولو حرك لاجتمع ثقـيلان (وَمِنْهُ
) ما حرك لعارض اقتضى تـحريكه والـمـحرك إما (ذُو فَتْـحٍ وَ) إما (ذُو كَسْرٍ وَ) إما ذو (ضَمْ) فأما الفتح ففي الكلم الثلاث لكونه أخف الحركات وأقربها إلى السكون
 (كَأَيْنَ) وقام وسوف، وأما الكسر والضم فلثقلهما وثقل الفعل لم يدخلا فيه ودخلا في الاسم والحرف لخفتهما لدلالتهما على شيء واحد
 كـ (أَمْسِ) وجير و(حَيْثُ) ومنذ (وَالْسَّاكِنُ) الآتي على الأصل في الكلم الثلاث نحو (كَمْ) وقل وبل.
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	(حرك من أجل وحدة والساكن
(وافتح لخفة وللأصل كذا
(واكسر لذي الثلاث واضمم واكسرا
(تناسب واضمم لخلف المعرب

	
	والشبه المبني والتمكن)
فرق وإتباع فراع المأخذا)
للحمل والساكن من حيث يرى)
وكونه كالواو فاعلم تصب)



(حرك من أجل وحدة) كبعض الحروف والمضمرات (و) لأجل التقاء (الساكن) مع آخر كأمس
 (والشبه) بالمعرب كالماضي فإنه أشبه المضارع في وقوعه صلة وصفة وحالا وشرطا وخبرا (المبني و) أن يكون لـه أصل في (التمكن) كأول وعل (وافتح لخفة) كضرب (وللأصل)
 كيا مضار ترخيم مضارر اسم مفعول
 (كذا فرق) بين معنيين بأداة واحدة كيا لزيد لعمرو وكتاء المخاطبة
 (وإتباع) كأين وسوف (فراع المأخذا واكسر لذي الثلاث) كيا مضار ترخيم مضارر اسم فاعل وكضمير المخاطبة وكذه وته (واضمم) لهن كيا تحاجُ ترخيم تحاجج مصدرا إذا جعل اسما وكتاء الفاعل
 وكمنذ (واكسرا للحمل) على المقابل كلام الأمر كسرت حملا على لام الجر لأنها في الفعل نظيرتها في الاسم (والساكن
 من حيث يرى) كأمس وقم الليل (تناسب) للعمل كلام الجر وبائه (واضمم لخلف المعرب) كقبل وبعد ويحمل عليهما حيث
 (وكونه
 كالواو) في الدلالة على الجمعية كنحن (فاعلم تصب).   

فصـــــــــــل

في الإعراب وهو لغة التغيير والتبيين والتحسين واصطلاحا تغيير أواخر الكلم لاختلاف العوامل الداخلة عليها لفظا أو تقديرا على القول بأنه معنوي؛ وعلى القول بأنه لفظي ما جيء به لبيان مقتضى العامل من حركة أو سكون أو حذف أو حرف وأقسامه أربعة رفع ونصب وخفض وجزم
. 

	لاسم وَفِعْلٍ نَـحْوُ لَنْ أَهَابَا
قَدْ خُصِّصَ الْفِعْلُ بِأَنْ يَنْـجَزِمَا
 كَسْرَاً كَذِكْرُ اللَّهِ عَبْدَهُ يَسْرْ 
يَنُوْبُ نَـحْوُ جَا أَخْو بَنِـي نَمِرْ 

	
	وَالْرَّفْعَ وَالْنَّصْبَ اجْعَلَنْ إعْرَابَا 
وَالاسْمُ قَدْ خُصِّصَ بِالْـجَرِّ كَمَا 
فَارْفَعْ بِضَمَ وَانْصِبَنْ فَتْـحَاً وَجُرّ وَاجْزِمْ بِتَسْكِيْنٍ وَغَيْرُ مَا ذُكِرْ
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(وَالْرَّفعَ
 وَالْنَّصْبَ اجْعَلَنْ إِعْرَاباً) علامة إعراب
 (لاِسْمٍ وَفِعْلٍ نَـحْوُ) قولك أهاب و(لَنْ أَهَابَا) وإن زيد قائم (والاِسْمُ قَدْ خُصِّصَ بِالْـجَرِّ) لأن عامله لا يستقبل فيحمل عليه
 غيره
 فيه
 لافتقاره إلى ما يتعلق به (كَما قَدْ خُصِّصَ الْفِعْلُ بِأَنْ يَنْـجَزِمَا) وفي هذه العبارة قلب والصواب: 

والجر قد خصص بالاسم كما     قد خصص الجزم بفعل فاعلما

 (فَارفَعْ بِضَمَ) على الأصل
 (وَانْصِبَنْ فَتْـحَاً) كذلك
 (وَجُرْ كَسْراً) كذلك
 (كَذِكْرُ اللَّهِ عَبْدَهُ يَسُرْ
 واجْزِمْ بِتَسْكينٍ
) على الأصل
 (وَغَيْرُ مَا ذُكِرْ) مما سيأتي في سبعة أبواب
 (يَنُوبُ) عما ذكر من الإعراب بالحركات والحروف (نَـحْوَ جَا أُخُو بَنِـي نَمِرْ). 
الباب الأول من أبواب النيابة
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20
	وَارْفَعْ بِوَاوٍ وَانْصِبَنَّ بِالأَلِفْ 
مِنّ ذَاكَ ذُو إِنْ صُحْبَةً أَبَانَا
(وفه بفم وفم وبفما

	
	وَاجْرُرْ بِـيَاءٍ مَا مِنَ الأَسْمَا أَصِفْ 
وَالْفَمُ حَيْثُ الْـمِيْمُ مِنْهُ بَانَا 
مثلثا وأتبع الفا واعلما)



(وَارْفَعْ بِوَاو) نيابة عن الضمة (وانْصِبَنَّ بِالأَلِف) نيابة عن الفتحة (وَاجْرُرْ بِـيَاء) نـيابة عن الكسرة (مَا مِنَ الأَسْمَا أَصِفْ) أي الذي أصف لك بعد على المشهور خلافا لسيبويه والجمهور
 إلا أنه يستلزم الخروج عن الأصل وهو الإعراب بالحركات وعدم النظير
 (مِنْ ذَاكَ) الذي أصف لك (ذُو إنْ صُحْبَةً أَبَانَا) وإلا فموصول
 (وَالْفَمُ حَيْثُ الْـمِيمُ مِنْهُ بَانَا) أي انفصل وإلا أعرب بالـحركات وفـيه حينئذٍ عشر لغات اجتمعت في قوله:
(وفه بفم) بالتشديد ( وفم) بالتخفيف ( وبفما) بالقصر (مثلثا) للفاء فيهن (وأتبع الفا) الميم ( واعلما) أن فصحاهن فتح فائه منقوصا
.

	وَالْنَّقْصُ فِـي هذَا الأَخِيْرِ أَحْسَنُ
وَقَصْرُهَا مِنْ نَقْصِهِنَّ أَشْهَرُ
حمو وحمإ حمإ في ذي خذا)
واقصر يدا دما وشددن دما)
لِلْـيَا كَجَا أَخْو أَبِـيْكَ ذَا اعْتِلاَ 

	
	أَبٌ آخٌ حَمٌ كَذَاكَ وَهَنُ
وَفِـي أَبٍ وَتَالِـيَـيْهِ يَنْدُرُ 
(أخوا وتشديد لخا أبا كذا
(وشددن هنا كما تقدما
وَشَرْطُ ذَا الإعْرَابِ أَنْ يُضَفْنَ لاَ
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(أَبٌ أَخٌ حَمٌ كَذَاكَ) ترفع بالواو (وَهَنُ وَالْنَّقْصُ) أي حذف اللام والإعراب بالحركات الظاهرة على العين (فِـي هَذَا الْأَخِيرِ أَحْسَنُ) وأكثر من الإتمام الذي هو الإعراب بالأحرف الثلاثة حتى التزمه الفراء، وفـي الـحديث «من تعزى بعزاء الـجاهلـية فأعضوه بهن أبـيه ولا تكنوا» ومن يطل هن أبيه ينتطق به
. (وَفِـي أَبٍ وَتَالِـيَـيْهِ) أي الأخ والحم (يَنْدُرُ) النقص الأحسن في الهن  ومنه قوله:

بِأَبِهِ اقْتَدَى عَدِيُّ فِـي الكَرَمْ    ومن يُشَابهِ أَبَهُ فَمَا ظَلَـمْ

وقوله: 

سوى أبك الأدنى وإن محمدا    علا كل عال يا ابن عم محمد

(وَقَصْرُهَا) أي الثلاثة على الألف المقلوبة عن لامهن (مِنْ نَقْصِهِنَّ
 أَشْهَرُ
) وهو التزامها لها مطلقا وإعرابها بالحركات المقدرات عليها كقوله:

إنَّ أَبَاهَا وَأَبَا أَبَاهَــــــــــــا    قَدْ بَلَغَا فِـي الْـمَـجْدِ غَايَتَاهَا

وقولهم: مكره أخاك لا بطل. وقوله:

أخاك الذي إن تدعه لملمـــــــة    يجبك لما تبغي ويكفيك من يبغي

وقولهم للمرأة حماة يفهم منه أن الرجل حما.

(أخوا) كقوله:

ما المرء إخوك إن لم تلفه وزرا   عند الشدائد معوانا على النوب

 (وتشديدا لخا
 أبا
) حكاهما الأزهري وأنه يقال استأببت فلانا اتخذته أبا (كذا حمو) كدلو (وحمأ) كرشا (حمإ) كقرء (في ذي خذا وشددن هنا كما تقدما) كقوله:

أيا ليت شعري هل أبيتن ليلة   وهني جاذ بين لهزمتي هند

(واقصر يدا
) كقوله:

يا رب سار بات ما توسدا   إلا ذراع العنس أو كف اليدا

(دما) كقوله:

غفلت ثم أتت تطلبه    فإذا هي بعظام ودما

(وشددن دما) كقوله:

أهان دمُّك فرغا بعد عزتـــــه    يا عمرو بغيك إصرارا على الحسد

 (وَشَرْطُ ذَا الإعْرَابِ) بالأحرف الثلاثة فـي الكلـمات الست (أَنْ يُضَفْنَ) مع ما هن عليه من الإفراد والتنكير
 (لاَ لِلْـيَا كَجَا أَخُو أَبِـيكَ ذَا اعْتِلاَ) وإلا فلا
 وأما قولـه:

صهباء خرطوما عقارا قرقفا    خالط من سلمى خياشيم وفا

فشاذ والإضافة منوية
. 

الباب الثاني من أبواب النيابة
 :
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33
	بِالأَلِفِ ارْفَع الْـمُثَنَّى وَكِلاَ 
كِلْتَا كَذَاكَ اثْنَانِ وَاثْنَتَان

	
	إذَا بِمُضْمَرٍ مُضَافَاً وصِلاَ
كَابْنَـيْنِ وَابْنَتَـيْنِ يَجْرِيَانِ



(بِالْأَلِــفِ) نـيابة عن الضمة (ارْفَعِ الْـمُثَنَّى
) وهو
 ما وضع لاثنين وأغنى عن المتعاطفين
 صالح للتجريد وعطف مثله عليه (وَكِلاَ إذَا بِمُضْمَرٍ مُضَافاً) إليه ومطلقا على لغة كنانة
 (وُصِلاَ كِلْتَا كذَاكَ) أي ككلا في جميع ما تقدم (اثْنَانِ وَاثْنَتَانِ) اسمان من أسماء التثنـية (كَابْنَـيْنِ وَابْنَتَـيْنِ يَجْرِيَانِ) مجراهما في الإعراب مطلقاً سواء أفردا أو ركبا مع العشرة أو أضيفا إلى ظاهر أو مضمر وكاثنتين ثنتان فـي لغة تميم قال: 

فقالوا لنا ثنتان لا بد منهمـــــــــــا      صدور رماح أشرعت أو سلاسل

	23

24
	(وألحقوا أكثر من اثنين 
(كذا الذي سموا به منه رفع

	
	نحو ارجع البصر كرتين)
واعربه مانعا لصرفه تطع)



(وألحقوا) بالمثنى في الإعراب (أكثر من اثنين) مدلولا (نحو) قولـه تعالى (ارجع البصر كرتين
) أي كرات وقوله:

ومهمهين قذفين مرتين    ظهراهما مثل ظهور الترسين

ولبيك وحنانيك قال:

تلقي الأوزون في أكناف دارتها   بيضا وبين يديها التبن منثور

( كذا الذي سموا به منه رفع) بالألف وجر وانصب بالياء (أعربه) على النون (مانعا لصرفه) للعلمية وزيادة الألف والنون
 (تطع) العرب والنحاة ما لم يجاوز سبعة أحرف كاستخراجان
. 
	جَرًّا وَنَصْبَاً بَعْدَ فَتْـحٍ قَدْ ألِفْ 
ومن تخالف والاستغنا سلم)
على الذي لم يك في الفرد سمع)

	
	وَتَـخْـلُفُ الْـيَا فِـي جَمِيْعِهَا الأَلِفْ
(وثن ما التركيب والبنا عدم
(ولم يكن مثنى أو جمعا وضع
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 (وَتـخْـلُفُ الـيَا فِـي جَمِيعِهَا) أي جميع المثنى وما ألحق به (الْأَلِفْ جَرًّا) نيابة عن الكسرة (وَنَصْبًا) نيابة عن الفتحة (بَعْدَ فَتْحٍ قَدْ أُلِفْ) إشعارا بأنها خلفت الألف، ومن العرب من يلزم المثنى الألف معربا بحركات مقدرة عليه أو على النون وأنكره المبرد وهو محجوج بقوله:

فأطرق إطراق الشجاع ولو رأى    مساغا لناباه الشجاع لصمما

وقوله:

تزود منا بين أذناه ضربة   دعته إلى هابي التراب عقيم

وقوله: 

نعم الفتى عمدت إليه مطيتي   في حين جد بنا المسير كلانا

(وثن ما التركيب) الإسنادي اتفاقا والمزجي على الأصح وقيل يثنى مطلقا وقيل إن ختم بويه جاز وإلا فلا، وأما الإضافي فيستغني بتثنية المضاف وجمعه عن تثنية المضاف إليه وجمعه
 (والبنا عدم) وإلا فلا وأما ذان وتان واللذان واللتان فصيغ موضوعة للمثنى لا مثناة حقيقية على الأصح
 ( ومن تخالف) في اللفظ غالبا ومن غير الغالب العمران لأبي بكر وعمر قال:

ما كان يرضي رسول الله فعلهم    والعمران أبو بكر ولا عمــــر

والزهدمان لزهدم وكردم قال:

جزاني الزهدمان جزاء سوء     وكنت المرء أجزى بالكرامه

والأبوان للأب والأم أو الخالة قال تعالى: وَرَفَعَ أَبَوَيْهِ عَلَى الْعَرْشِ، الأمان للأم والجدة قال:

نحن ضربنا خالدا في هامته    حتى غدا يعتر في حمالته     

يا ويح أميه وويح خالته

والقمران للشمس والقمر قال:

أخذنا بآفاق السماء عليكم    لنا قمراها والنجوم الطوالع

والحسنان للحسن والحسين وفي المعنى خلافا لابن الأنباري تمسكا بقولهم القلم أحد اللسانين واللبن أحد اللحمين والخال أحد الأبوين
 قال الحريري:

جاد بالعين حين أعمى هواه    عينه فانثنى بلا عينيـــن

وقال:

ألم في جفني وفي جفن منصلي     غراران ذا نوم وذاك مشطب

(والاستغنا) عن تثنيته بتثنية غيره فإنهم استغنوا عن تثنية سواء بتثنية سي، وأما قولـه:

فيا رب إن لم تجعل الحب بيننا   سواءين فاجعلني على حبها جلدا

فضرورة وكبعض للاستغناء بتثنية جزء وكأجمع وجمعاء عند البصريين استغناء بكلا وكلتا (سلم ولم يكن مثنى) أو مجموعا على حده (أو جمعا) تكسير (وضع على) الوزن (الذي لم يك في الفرد) المرتجل
 (سمع) كمساجد ودنانير واسم العدد إلا المائة والألف، وفي اسمي الجنس والجمع وجمع التكسير خلاف
.

الباب الثالث من أبواب النيابة:

	35

36
	وَارْفَعْ بِوَاوٍ وَبِـيَا اجْرُرْ وَانْصِبِ
وَشِبْهِ ذَيْنِ وَبِهِ عِشْرُوْنَا

	
	سَالِـمَ جَمْعِ عَامِرٍ وَمُذْنِبِ 
وَبَابُهُ ألْـحِقَ وَالأَهْلُوْنَا



(وَارْفَعْ بِوَاوٍ) نـيابة عن الضمة (وبِـيَا اجْرُرْ) نـيابة عن الكسرة (وانْصِبِ) نيابة عن الفتـحة (سَالِـمَ جَمْعِ عَامِرٍ وَمُذْنِبِ) ويسمى هذا الـجمع جمع الـمذكر السالـم لسلامة بناء واحده، والـمجموع علـى حد الـمثنى لأن كلاً منهما معرب بحرف علة بعده نون تسقط للإضافة؛ كقوله تعالى: غَيْرَ مُحِلِّي الصَّيْدِ. (وَشِبْهِ ذَيْنِ) من كل علم
 أو صفة أو مصغر لـمذكر عاقل 
خال
 من تاء التأنـيث، ويشترط في العلم الخلو من التركيب على التفصيل السابق ومن الإعراب بحرفـين وفي الصفة قبول التاء
 أو الدلالة على التفصيل، وشذ قوله:

منا الذي هو ما إن طر شاربه    والعانسون ومنا المرد والشيب

وقوله: 

فَمَا وَجَدَتْ نِسَاءُ بَنِـي تَمِيمٍ       حَلاَئِلَ أَسْوَدِينَ وَأَحمرِينَا

ويستثنى مما فيه هاء التأنيث ما كان علما من الثلاثي المعوض من فائه أو لامه هاء التأنيث
 ما لم يكسر تكسيرا قبل العلمية فيعرب بالحركات كشفة
 أو يعتل ثانيه كدية (وَبِهِ
 عِشْرُونَا
 وَبَابُهُ) إلـى التسعين
 (ألـحِقَ) في الإعراب (وَالأهْلُونَا) ووابلون لأن أهلا ووابلا ليسا علمين ولا صفتين
 ولأن وابلا لغير العاقل قال تعالى: شَغَلَتْنَا أَمْوَالُنَا وَأَهْلُونَا
 وقال:

تلاعب الريح بالعصرين قصطله    والوابلون وتهتان التجاويد
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38
	أوْلُو وَعَالَـمُونَ عِلِّـيّونَا 
وَبَابُهُ وَمِثْلَ حِينٍ قَدْ يَرِدْ

	
	وَأَرْضُونَ شَذَّ وَالْسِّنُونَا
ذَا الْبَابُ وَهْوَ عِنْدَ قَوْمٍ يَطَّرِدْ



(أُولُو) وهو اسم جمع ذي بمعنى صاحب وقيل جمع لـه على غير لفظه
 (وَعَالَـمُونَا)
 وهو اسم جمع عالَم وهو أصناف الخلق العقلاء وغيرهم وفاقا لأبي الحسن لا جمعه وفاقا لابن مالك وما سمي به من هذا الجمع وما ألحق به كالزيدون علما
 و (عِلِّـيُونا) وهو اسم لأعلـى الـجنة وقيل لديوان الخير الذي دون فيه ما عملته الملائكة وصلحاء الثقلين
، ويجوز في هذا النوع أن يجري مجرى غسلين
 أو عربون
 أو هارون
 ويحتملهما قولـه:

طال ليلي وبت كالمجنون    واعترتني الهموم بالماطرون

ولك أن تلزمه الواو وفتح النون
 كقوله:

ولها بالماطـــــرون إذا    أكل النمل الذي جمعا

خرفة حتى إذا ارتبعت    ذكرت من جلق بيعا

 (وَأرضُونَ) بفتـح الراء ولا تسكن إلا في الضرورة كقوله:

لقد ضجت الأرضون إذ قام من بني    سدوس خطيب فوق أعواد منبر

(شَذَّ) لأنه جمع تكسير ومفرده مؤنث بدلـيل أريضة
 (وَالسنُونا) كذلك (وَبَابُهُ) وهو كل اسم ثلاثي
 حذفت
 لامه
 وعوض عنها
 هاء التأنـيث
 ولـم يكسر
 تكسيرا يعرب بالحركات نـحو عضة وعضين وعزة وعزين وأرة وأرين وثبة وثبـين وقلة
 وقلـين، قال تعالـى: كَمْ لَبِثْتُمْ فِي الْأَرْضِ عَدَدَ سِنِينَ، الَّذِينَ جَعَلُوا الْقُرْآنَ عِضِينَ، عَنِ الْيَمِينِ وَعَنِ الشِّمَالِ عِزِينَ ، وشذ أضون وأوزون وحرون ورقون
 ولدون وحشون وأبون وأخون وبنون وظبون
 (وَمِثْلَ حِينٍ)
 في لزوم الياء والإعراب بالحركات الظاهرة على النون منونة وفـي الـحديث «اللهم اجعلها علـيهم سنـينا كسنـين يوسف» وكقوله:

دَعَانِـيَ مِنْ نَـجدٍ فإِنَّ سِنِـينَهُ      لَعِبْنَ بِنَا شِيناً وَشَيَّبْنَنَا مُرْدَاً

وقوله:

وكان لنا أبو حسن علي    أبا برا ونحن لـه بنين

 (قَدْ يَرِدْ ذَا الْبَابُ وَهْوَ عِنْدَ قَوْمٍ يَطَّرِدْ) في جمع المذكر السالم وما ألحق به وخرج عليه قولـه: 

رب حي عرندس
 ذي طلال
      لا يزالون ضاربين القباب

	فاء وكسر جمع مكسور رجح)
بضمها وكسرها فلتعلم)
ضرورة جميع ما قد قبلا)
مثل الأمير الجلد والأمير)
على الذي سواهما وندرا)
إن لم يك الضبع للغير وعي)

	
	(واكسر من الباب جميع ما انفتح
(ما ضم فاء منه جمعه نمي
(وثن واجمع لا تعاطفن بلا 
(إلا مع الفصل أو التكثير
(وغلب العاقل والمذكرا
(تغليب ما أنث مثل الضبع
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(واكسر من الباب) وجوبا
 (جميع ما انفتح فاء) كسنين وحكي سنون بالضم حكاها ابن مالك (وكسر جمع مكسور رجح) كمئين وحكي مئون
 (ما ضم فاء منه جمعه نمي بضمها وكسرها فلتعلم) كثبين وقلين بضم القاف والثاء وكسرهما (وثن
 واجمع لا تعاطفن بلا ضرورة جميع ما قد قبلا) كقوله:

ليث وليث في محل ضنك   كلاهما ذو جرأة وفتك

وقوله:

كأن حيث تلتقي منه المحل
    من جانبيه وعلان ووعل

وقوله:

كأن بين فكها والفك   فأرة مسك ذبحت في سك

وقوله:

أقمنا بها يوما ويوما وثالثا   ويوما لـه أهل الترحل خامس

أي سبعة وقوله:

لقد شربت ثمانيا وثمانيا    وثمان عشرة واثنتين وأربعا

(إلا مع الفصل) ملفوظ به أو مقدر (أو التكثير) كقوله:

تخدي بنا نجب أفنى عرائكها   خمس وخمس وتأويب وتأويب

وقوله:

لوعد قبر وقبر كنت أكرمهم    ميتا وأبعدهم عن منزل الذام

وقوله:

إن النجاة إذا ما كنت ذا بصر    عن ساحة الغي أبعاد فأبعاد

وقوله تعالى : أَوْلَى لَكَ فَأَوْلَى. (مثل الأمير الجلد والأمير) الجزع وقول الحجاج: سبحان الله محمد ومحمد في يوم واحد وأياهما يعني الفرزدق بقوله:

إن الرزية لا رزية مثلها     فقدان مثل محمد ومحمد

وقول بعضهم وقد قيل لـه ما يجبر كسرك؟ ألف وألف وألف ثم ذكر لكل ألف وجها يصرفها فيه
 ( وغلب العاقل) في الجمع خاصة
 (والمذكرا) في التثنية والجمع
 (على الذي سواهما)
 مع اتحاد المادة نحو مسلمان في مسلم ومسلمة ومسلمون  في مسلم ومسلمتين، وإلا لم يجز فلا يقال في رجل وامرأة رجلان ولا في رجل وامرأتين رجال (وندرا تغليب ما أنث) على ما ذكر مع اتحاد اللفظ (مثل) تغليب (الضبع) على الضبعان
  (إن لم يك الضبع للغير وعي) حفظ وإلا فلا تغليب.

فصــــــــــل:
في حكم حركة نون المثنى والمجموع على حده وما ألحق بهما التي هي لدفع توهم الإضافة
 أو الإفراد نحو هاذان والمهتدين
 لا عوضا من حركة الواحد ولا من تنوينه
 ولا منهما
 ولا من تنوينين فصاعدا خلافا لزاعمي ذلك
.

	فَافْتَـحْ وَقَلَّ مَنْ بِكَسْرِهِ نَطَقْ 
بِعَكْسِ ذَاكَ اسْتَعْمَلُوْهُ فَانْتَبِه

	
	وَنُوْنَ مَـجْمُوْعٍ وَمَا بِهِ الْتَـحَقْ 
وَنُوْنُ مَا ثُنِّـيَ وَالْـمُلْـحَقِ بِهْ
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 (وَنُونَ مَـجْمُوعٍ وَمَا بِهِ الْتَـحَقْ) فـي الإعراب (فَافْتَـحْ) طلباً للـخفة من ثقل الـمجموع وفرقا بـينه وبـين نون الـمثنى (وَقَلَّ مَنْ بِكَسْرِهِ) بعد الياء في الشعر كقوله:

وما ذا يبتغي الشعراء مني        وَقَدْ جَاوَزْتُ حدَّ الأربعينِ

وقوله: 

عَرَفْنَا جَعْفَراً وبنِـي أبِـيهِ      وأنكَرْنَا زعَانِفَ
 آخَرِينِ

   (نَطَقْ) من العرب ضرورة (وَنُونُ مَا ثُنِّـيَ والْـمُلـحَقِ بِهْ) نحو اثنين (بِعَكْسِ ذَاكَ) النون فكسروه كثيرا على الأصل في التقاء الساكنين وفتحها بعد الياء لغة بني أسد قال:

على أحوذين استقلت عشية   وما هي إلا لمحة وتغيب

وقيل لا يختص بالياء قال:

أعرف منها الجيد والعينانا   ومنخرين أشبها ظبيانا

وقيل البيت مصنوع لا دليل فيه، وحكى الشيباني ضمها بعد الألف كقوله:

يا أَبَتَا أَرَّقَنـي القِذَّانُ     فالنومُ لا تأَلَفُهُ العَيْنَانُ
     

ومنه قول فاطمة: يا حسنان ويا حسينان
 وحكي هما خليلان (اسْتَعْمَلُوهُ فَانْتَبِهْ) لما استعملته العرب من الفرق بين النونين.

الباب الرابع من أبواب النيابة:

	41
	وَمَا بِتَا وَأَلِفٍ قَدْ جُمِعَا

	
	يُكْسَرُ فِـي الْـجَرِّ وَفِـي النَّصْبِ مَعَا



 (وَمَا
 بِتَا وَأَلِفٍ) أي مزيدتين بخلاف قضاة وأبيات (قَدْ جُمِعَا
 يُكْسَرُ) أي حملا لنصبه على جره كما حمل نصب جمع المذكر السالم على جره (فِـي) حالة (الْـجَرِّ وَفِـي) حالة (الْنَّصْبِ مَعَاً) معربا فيهما خلافا للأخفش فـي حالة النصب
، وأجاز الكوفـيون نصبه بالفتـحة مطلقاً، وهشام فـيما حذفت لامه ولم ترد إليه في الجمع كسمعت لغاتهم وقوله: 

فلما جلاها بالأيام تحيزت   ثباتا عليها ذلها واكتئابها

وليس الوارد من ذلك واحد مردود اللام خلافا لأبي علي
. 
	مصغرا أو صفة ومسجلا)
لا ما كحمراء ولا كسكرى)
والنقل في غير الذي مر اقبلا)

	
	(وقسه في ذي التا وما لن يعقلا
(فيما كهند والذي كصحرا
(إلا إذا لاسمية قد نقلا
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 (وقسه في ذي التا) مطلقا
 كفاطمات وطلحات وسنبلات وبنات ويمنع في ألفاظ جمعها المرادي بقولـه:

في شفة أمة شاة مع امرأة     وقلة لا يجوز الجمع بالتاء

(وما لن يعقلا) حال كونه (مصغرا أو صفة) لمذكر كدريهمات جيدات وجبال راسيات وأيام معدودات (ومسجلا) سواء كان عاريا من علامة التأنيث أو متلبسا بها (فيما كهند) أي ما كان علما لمؤنث (والذي) أنث بألف ممدودة (كـ) عذراء و (صحرا) مما لا مذكر لـه ممدودا أو مقصورا كحبلى
 (لا ما) كان على فعلاء أفعل (كحمراء ولا) ما كان على وزن فعلى فعلان (كسكرى
 إلا إذا لاسمية قد نقلا) حقيقة كسكرى وسكريات وحمراء وحمراوات علمين أو حكما كبطحاء
 وبطحاوات (والنقل) عن العرب (في غير الذي مر اقبلا) كأرضات  وسماوات وسرادقات وضفدعات وسجلات وحمامات وإصطبلات. 
	42
	كَذَا أُوْلاَتُ وَالَّذِي اسْمَاً قَدْ جُعِلْ

	
	كَأَذْرِعَاتٍ فِـيْهِ ذَا أَيْضَاً قُبِلْ



(كَذَا أُولاَتٌ) وهو اسم جمع ذات بمعنى صاحبة (وَالَّذِي اسْماً) من هذا الـجمع (قَدْ جُعِلْ كَأَذْرِعَاتٍ) وعرفات (فِـيهِ ذَا) أي الإعراب (أَيْضاً قُبِلَ) علـى اللغة الفصحى وبعضهم يترك تنوين ذلك الاسم وبعضهم يعربه إعراب ما لا ينصرف مراعاة للعلمية فقط، وروي بالأوجه الثلاثة قولـه:

تَنَوَّرتُها مِنْ أَذْرِعات وأَهلُها     بِـيَثْرِبَ أدنَى دَارِهَا نَظَرٌ عالـي

الباب الخامس من أبواب النيابة :

	مَا لَـمْ يُضَفْ أَوْ يَكُ بَعْدَ أَلْ رَدِفْ

	
	وَجُرَّ بِالْفَتْـحَةِ مَا لاَ يَنْصَرِفْ

	43


(وَجُرَّ بِالْفَتْـحَةِ ما لاَ يَنْصَرِفْ مَا لَـمْ يُضَفْ
 أَوْ يَكُ بَعْدَ أَلْ
 رَدِفْ) أي تبعها فيجر بالكسرة  نـحو: فِي أَحْسَنِ تَقْوِيمٍ، وَأَنْتُمْ عَاكِفُونَ فِي الْمَسَاجِدِ
، أو بدل منها كقوله: 

أإِنْ شِمْتَ مِنْ نَـجْدٍ بُرَيْقَاً تَأَلَّقَا    تبـيتُ بِلَـيْلِ أمْأرْمَدِ اعتادَ أو لقَا

وهل لا يسمى حينئذ منصرفا مطلقا
 أو يسماه مطلقا
 أو إن زالت إحدى علتيه
 خلاف. 

الباب السادس من أبواب النيابة:

	رَفْعَاً وَتَدْعِيْنَ وَتَسْأَلُونَا 
كَلَـمْ تَكُوْنِـي لِتَرُوْمِي مَظْلَـِـــمَهْ

	
	وَاجْعَلْ لِنَـحْوِ يَفْعَلاَنِ الْنُّوْنَا
وَحَذْفُهَا لِلْـجَزْمِ وَالْنَّصْبِ سِمَهْ
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(وَاجْعَلْ لِنَـحْو يَفْعَلانِ) من كل مضارع اتصل به ألف الاثنـين
 أو واو الجمع
 أو ياء الواحدة المخاطبة
 مكسورة بعد الألف
 غالبا مفتوحة بعد أختيها ومن غير الغالب أتعدانني
 أن أخرج بالفتح في قراءة وليست دليل الإعراب مقدرا قبل الثلاثة
 خلافا للأخفش
 (الْنُّونا رَفْعَاً) نيابة عن الضمة (وَتَدْعِينَ وَتَسْأَلُونَا وَحَذْفُهَا) أي النون (لِلْـجَزْمِ) نيابة عن السكون (وَالْنَّصْبِ
) نـيابة عن الفتـحة (سِمَهْ كَلَـمْ تَكُونِي لِتَرُومِي مَظْلَـمَهْ) ونحو فإن لم تفعلوا ولن تفعلوا
.
	36
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	(وحذفها لنون توكيد وجب
(وربما في هذه قد أدغمت

	
	وفي كمثل تأمروني غلب)
وشذ حذفها إذا ما أفردت)



(وحذفها) أي نون الرفع (لنون توكيد وجب) لكثرة توالي الأمثال
 (وفي كمثل تأمروني غلب) على المعتمد خلافا للأخفش والمبرد مستدلين بأن نون الوقاية حصل بها التكرار والاستثقال فكانت أولى بالحذف وبأن نون الرفع علامة إعراب فالمحافظة عليها أولى وبأنها العامل فلو حذفت لزم وجود مؤثر بلا أثر مع إمكانه (وربما في هذه قد أدغمت) نون الرفع كقراءة التشديد أتحاجوني (وشذ حذفها إذا ما أفردت) أي نون الرفع كقوله:

أبيت أسري وتبيتي تدلكي
    وجهك بالعنبر والمسك الذكي

وقوله:

كل لـه نية في بغض صاحبه   والحمد لله نقليكم وتقلونا

وكقراءة أبي عمرو: وقالوا ساحران تظاهرا
. 

فصل في المعتل من الأسماء:

	كَالْـمُصْطَفَـى وَالْـمُرْتَقَـى مَكَارِمَا جَمِيْعُهُ وَهْوَ الَّذِي قَدْ قُصِرَا 
وَرَفْعُهُ يُنْوَى كَذَا أيْضَاً يُجَر

	
	وَسَمِّ مُعْتَلاًّ مِنَ الأَسْمَاءِ مَا
فَالأَوَّلُ الإِعْرَابُ فِـيْهِ قُدِّرَا 
وَالْثَّانِ مَنْقُوصٌ وَنَصْبُهُ ظَهَرْ 
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(وَسَمِّ مُعْتَلاًّ مِنَ الأَسْمَاءِ مَا) أعرب وآخره ألف لازمة
 (كَالْـمُصْطَفَـى) والفتى أو ياء لازمة مكسور ما قبلها كالداعي
 (وَالْـمُرْتَقِـي مَكَارِمَا فَالْأَوَّلُ) أي ما كان كالـمصطفـى وموسى والعصا والفتى (الْإِعْرَابُ فِـيهِ قُدِّرَا جَمِيْعُهُ
) علـى الألف لتعذر تـحريكها (وَهْوَ الَّذِي قَدْ قُصِرَا) أي سمي مقصوراً لقصره عن ظهور الإعراب، والقصر لغة الـحبس، قال تعالى: حُورٌ مَقْصُورَاتٌ فِي الْخِيَامِ أي مـحبوسات علـى أزواجهن
 (وَالْثَّانِ) أي ما كان كالـمرتقـي (مَنْقُوصٌ) سمي بذلك لـحذف لامه في التنوين، أو لأنه نقص منه ظهور بعض الـحركات (وَنَصْبُهُ ظَهَرْ) علـى الـياء لـخفته
 ويقدر في الضرورة
 كثيرا وفي السعة قليلا كرفع الحرف الصحيح وجره
 قال: 

ولوْ أَنَّ واشٍ بِالْـيَمَامَةِ دَارُهُ    وَدَارِي بأعْلَـى حَضْرَمَوْتَ اهْتَدَى لِـيَا

وقال:

يقلب رأسا لم يكن رأس سيد    وعينا لـه حولاء باد عيوبها

وقرئ: من أوسط ما تطعمون أهاليكم،  فتوبوا إلى بارئكم، وبعولتهن أحق بردهن، وقوله:

رحت وفي رجلك ما فيهما    وقد بدا هنك من المئزر

(ورفعه ينوى) عن الياء لثقله، وأما قولـه:

وعرق الفرزدق شر العروق    خبيث الثرى كابي الأزند

وقوله:

لَعَمْرُكَ مَا أَدري متـى أنتَ جَائِيٌ    وَلَكنَّ أَقصَى مُدَّةِ العُمْرِ عَاجِلُ

فضرورة (كذا أيضا يجر) بكسرة منوية على الياء لثقلها، وأما قولـه:

فَـيَوْماً يُوافِـينَ الْهَوَى غيرَ مَاضِي    ويوما ترى منهن غولا تغول

فضرورة.

فصل في معتل الأفعال

	أوْ وَاوٌ أوْ يَاءٌ فَمُعْتَلاًّ عُرِفْ
وَأَبْدِ نَصْبَ مَا كَيَدْعُو يَرْمِي 

	
	وَأَيُّ فِعْلٍ آخِرٌ مِنْهُ أَلِفْ
فَالأَلِفَ انْوِ فِـيْهِ غَيْرَ الْـجَزْمِ 
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(وَأَيُّ فِعْلٍ) كان (آخِرٌ مِنْهُ أَلِفْ) كيخشى (أَوْ وَاوٌ) كيدعو (أَوْ يَاءٌ) كيرمي (فَمُعْتَلاًّ عُرِفْ فَالأَلِفَ انْوِ فِـيهِ غَيْرَ الْـجَزْمِ) نحو يخشى ولن يخشى خلافا لابن السراج في قولـه لا تقدير في الفعل لكون الإعراب فيه فرعا (وَأَبْدِ نَصْبَ مَا) آخره واوا (كَيَدْعُو) أو ياء كـ(ـيَرْمِي) ويقدر في الضرورة كثيرا وفي السعة قليلا قال:

فما سودتني عامر عن وراثة    أَبَى اللَّهُ أَنْ أَسْمُو بأُمَ ولاَ أَبِ

وقال:

أرجو وآمل أن تدنو مودتها   وما إخال لدينا منك تنويل

وقال:

مَا أَقْدَرَ اللَّهُ أَنْ يُدْنِـي عَلَـى شَحَطٍ    مَنْ دارُهُ الْـحَزْنُ مِـمَّنْ دارُهُ صُولُ

وقرئ إلا أن يعفون أو يعفو الذي.

الباب السابع من أبواب النيابة:

	51
	وَالرفعَ فِـيْهِمَا انْوِ واحْذِفْ جَازِمَاً

	
	ثَلاَثَهُنَّ تَقْضِ حُكْمَاً لاَزِمَاً



(وَالرَّفْعَ فِـيهِمَا) لثقله عليهما نحو يدعو ويرمي (انْوِ) على الواو والياء، وأما قولـه:

إذا قلت عل القلب يسلو قيضت   هواجس لا تنفك تغريه بالوجد

وقوله:

فعوضني عنها غناي ولم تكن   تساوي عنزي غير خمس دراهم

فضرورة (وَاحْذِفْ جَازِمَا) للأفعال الثلاثة بذلك الحذف نيابة عن السكون
 (ثَلاَثَهُنَّ تَقْضِ حُكْماً لاَزِمَاً) عليك وأما قولـه:

إذا العجوز غضبت فطلق    ولا ترضاها ولا تملق

وقوله: 

هَجَوْتَ زَبَّانَ ثُمَّ جِئْتَ مُعْتَذِراً    مِنْ هَجْوِ زَبَّانَ لَـمْ تَهْجُو وَلَـمْ تَدَعِ

وقوله: 

أَلَـمْ يَأْتِـيكَ وَالأَنْبَاءُ تَنْمِي     بِمَا لاَقَتْ لَبُوْنُ بَنِـي زِياد

وقوله:

وَتَضْحَكُ مِنِّـي شَيْخَةٌ عَبْشَمِيَّةٌ     كَأَنْ لَـمْ تَرَى قَبْلِـي أَسِيراً يَمَانِـيَا

فضرورة
 وأما قوله تعالى: إنه من يتق ويصبر في قراءة قنبل فمؤول
.

النَّكِرةُ وَالْـمَعْرِفَةُ
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	نكرة قابل أل مؤثرا
وغيره معرفة كهم وذي

	
	أو واقع موقع ما قد ذكرا
وهند وابني والغلام والذي



(نَكِرَةٌ
) هي ما شاع في جنس موجود كرجل وفرس أو مقدر كشمس وقمر وأما قولـه:

حمى الحديد عليهم فكأنه    لمعان برق أو شعاع شموس

وقوله: وجوههم كأنها أقمار. فالتعدد باعتبار الأيام والليالي وعلامتها أنها (قَابِلُ أَلْ
)
 حال كونه (مُؤَثّرَا) فـيه التعريف كرجل وفرس ودار وكتاب
 (أَوْ وَاقِعٌ) في المعنى (مَوْقِعَ ما قَدْ ذُكِرَا) كمررت بمن معجب لك
 وبما معجب لك
 وذي بمعنى صاحب
. (وَغَيْرُهُ مَعْرِفَةٌ) إذ لا واسطة بينهما على الأصح
 وهي الفرع لاحتياجها إلى قرينة وأقسامها سبعة
: المضمر (كَهُمْ ) وأنا (وَ) اسم الإشارة كذا و (ذِي وَ) العلـم كزيد و(هِنْدَ وَ) الـمضاف إلـى معرفة كغلامي و (ابْنِـي وَ) الـمـحلى بأل كالرجل و(الْغُلاَمُ وَ) الـموصول كالتي و(الَّذِي) والسابع الـمنادى الـمعين كيا رجل
.
(فصـــــــل في المضمـــر)
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	فما لذي غيبة أو حضور
وذو اتصال منه ما لا يبتدى
كالياء والكاف من ابني أكرمك
وكل مضمر لـه البنا يجب
للرفع والنصب وجر نا صلح

	
	كأنت وهو سم بالضمير
ولا يلي إلا اختيارا أبدا
والياء والها من سليه ما ملك
ولفظ ما جر كلفظ ما نصب
كاعرف بنا فإننا نلنا المنح



 (فَمَا) وضع من هذه المعارف (لِذِي غَيْبَةٍ
 أَوْ حُضُورِ
) متكلما أو مخاطبا
 (كَأنْتَ) وأنا (وَهْوَ) وهي وفروعها (سَمِّ بِالْضَّمِيرِ) وبالـمضمر في اصطلاح
 البصريين وبالكناية والمكني في اصطلاح الكوفـيين
 وينقسم إلى منفصل وسيأتي وإلى متصل وهو المراد بقوله (وَذُو اتِّصَالٍ مِنْهُ مَا لاَ يُبْتَدَا) به في النطق (وَلاَ يَلِـي) لذلك (إلاَّ) لأنها تقطع ما قبلها عما بعدها (اخْتِـيَاراً) من المتكلم
 (أَبَدَاً) وأما قوله:

وَمَا نُبَالِـي إذَا مَا كْنْتِ جَارَتَنَا      أَلاَ يُجَاوِرَنَا إلاَّكِ دَيَّارُ

فضرورة، وأجاز ابن الأنباري وقوعه بعد إلا مطلقا
 ومنعه المبرد مطلقا وأنشد سواك
 مكان إلاك ويحتاج إلى الجواب عن قولـه:

أعوذ برب العرش من فئة بغت   علي فمالي عوض إلاه ناصر

وهو ضربان مستتر وسيأتي وبارز وأشار إليه بقوله (كَالْـيَاء والْكَافِ مِنْ) قولك (ابْنِـي أَكْرَمَكْ وَالـيَاءِ وَالْهَا مِنْ) قولك (سَلِـيه مَا مَلَكْ
 وَكُلُّ مُضْمَرٍ) متصلاً
 كان أو منفصلاً (لَهُ الْبِنَا يَجِبْ) باتفاق
 (وَلَفْظُ مَا جُرَّ) من الضمائر المتصلة يقع (كَلفْظِ مَا نُصِبْ) منها وهي ثلاثة ياء المتكلم وكاف تفتح للمخاطب وتكسر للمخاطبة وهاء مفردة للغائب موصولة بالألف للغائبة
 ولا يكون المجرور إلا متصلا (لِلرَّفْعِ وَالْنَّصْبِ وَجرّ نا) الدالة علـى الـمتكلـم الـمعظم نفسه أو معه غيره (صَلَـحْ) مع اتـحاد الـمعنى والاتصال
 (كَاعْرِفْ بِنَا فَإنَّنَا نِلْنَا الْـمِنَـحْ) وقوله تعالى ربنا إننا سمعنا
.
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	(وألف والواو نون ياء
(وقرنوا التاء بميم وألف
(متصلا بها لجمع ذكرا
(تسكين ميم الجمع إن لم يتصل
(وربما الياء مع التاء اجتمع
(وربما استغني بانضمام

	
	وتا بها مرفوعة قد جاءوا)
مضمومة لاثنين والميم ألف)
والنون مشدودا لهن ذكرا)
به ضمير رجحوا به حظل)
ومضمر الجمع لغيره وقع)
عن أخته ما الياء للإعلام)



(وَأَلِفٌ) لاثنين ولاثنتين (وَالْوَاوُ) للجمع المذكر (نُونٌ) للإناث (ياء) للواحدة المخاطبة (وتا) تضم للمتكلم وتفتح للمخاطب وتكسر للمخاطبة (بها مرفوعة) لا غير (قد جاءوا
 وقرنوا التاء بميم وألف مضمومة لاثنين) أي مخاطبين مطلقا كضربتما (والميم ألف متصلا بها) أي التاء (لجمع ذكرا) أي كضربتم (والنون مشدودا
 لهن
 ذكرا) أي كضربتن (تسكين ميم الجمع إن لم يتصل به ضمير رجحوا) على الضمة بالاختلاس والإشباع (به) أي بسبب اتصال الضمير به
 (حظل) خلافا ليونس وقرأ الكسائي  أنلزمكمْها ، إن يسألكمْها، وحكى ابن الأثير أراهمْني الباطل شيطانا (وربما الياء) والألف (مع التاء) المكسورة للمخاطبة والمفتوحة للمخاطب (اجتمع) في لغة ربيعة كأخذتيه وعلمتيه وأخذتاه وعلمتاه قال:

رميتيه فأقصدتي    فما أخطأت الرميه

بسهمين مليحين     أعارتكيهما الظبيه

(ومضمر الجمع لغيره وقع)
 تعظيما نحو: قَالَ رَبِّ ارْجِعُونِ، ونحو: هَذَانِ خَصْمَانِ اختصموا
 (وربما استغني بانضمام عن أخته) مع الماضي
 والأمر والمضارع المجزوم
 قال:

ولو أن الأطبا كانُ حولي    وكان مع الأطبا ء الأساة

وقوله:

إذا ما شاء ضروا من أرادوا   ولا يألوهم أحد ضرارا

وقوله:

إذا ما الأقربون من الأداني    أمال علي صفاحا وطينا

وقوله 

لو أن قومي حين أدعوهم حمل    على الجبال الشم لانهد الجبل

شبوا على المجد وشابوا واكتهل

 وقوله:

إن ابن الأحوص معروف فبلغه    في ساعديه إذا رام العلا قصر

وقوله:

من كان لا يزعم أني شاعر    فيدن مني تنهه المزاجر

وقوله:

جزيت ابن أوفى بالمدينة قرضه    نقلت لشفاع المدينة أرجعه

وقوله: 

وإذا احتملت لأن تزيدهم تقى     دبروا فلم يزداد غير تماد

(ما الياء) والواو والألف والنون أحرف (للإعلام) بالتأنيث والتثنية والجمع والفاعل مستكن فيهن خلافا للمازني والأخفش في الياء
.
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	(ها بعد كسرة وأختها كسر
(وسكنوا واختلسوا من بعد ما
(لها وللكاف بما أوليت تا
(ويشبعونها إذا ما أفردت
(وكسر ميم الجمع بعد ما كسر

	
	والاختلاس بعد ساكن كثر)
حرك إن فصل خير واحكما)
وكسر ذي من بعد ياء ثبتا)
والشين قد تخلفها إن انثت)
هاء قل أقيس وغيره شهر)



(ها بعد كسرة وأختها) أي الياء الساكنة عند غير الحجازيين وأما الحجازيون فيضمونها مطلقا وبلغتهم قرأ حفص وما أنسانيهُ؛ وعاهد عليهُ وقرأ حمزة لأهلهُ امكثوا؛ وانظر إليهُ؛ ومررت بهُ (كسر) لزوما (والاختلاس بعد ساكن كثر) مطلقا سواء كان حرف علة أم لا نحو فيه ومنه ويقل فيه الاشباع ولو صحيحا وفاقا لأبي العباس وس إذا كان الساكن حرف لين (وسكنوا واختلسوا من بعد ما حرك) اختيارا عند بني عقيل وبني كلاب الكسائي سمعتهم يقرؤون إن الأنسان لربهْ لكنود ولربه واضطرارا عند غيرهم كقوله:

وأشرب الماء ما بي نحوه ظمأ   إلا لأن عيونهْ سيل واديها

وقوله:

عسى ذات يوم أن يعود بها النوى    على ذي هوى حيران قلبه طائر

(إن فصل) أي المتحرك بساكن حذف جزما أو وقفا (خير)  بين الأوجه الثلاثة وقرئ بهن ومن أهل الكتاب من إن تأمنه بقنطار يؤده إليك؛ فألقه إليهم
 (واحكما لها وللكاف) في التثنية والجمع (بما أوليت تا) الفاعل فيهما (وكسر ذي) أي الكاف (من بعد ياء) ساكنة أو كسرة (ثبتا) ساكنة كثيرا وكسرة قليلا كفيكما وفيكم وفيكن وأنشد سيبويه:

وإن قال مولاهم على كل حادث    من الدهر ردوا بعض أحلامكم ردوا

(ويشبعونها) قبل الهاء ودونها (إذا ما أفردت)
 كأعطيتكاه وأعطيتكيه
 (والشين) مهملة أو معجمة (قد تخلفها إن أنثت) في لغة أسد وتميم نحو أنش ذاهبة وما لش لا تفعلين وبه قري قد جعل ربش تحتش سريا وقوله:

فعيناش عيناها وجيدش جيدها     ولكن عظم الساق منش رقيق

(وكسر ميم الجمع) بالاختلاس قبل ساكن وبالإشباع دونه (بعد ما كسر هاء قل أقيس) كتقطعت بهم الأسباب؛ ومن يولهم يومئذ دبره (وغيره شهر
) وهو الضم قبل الساكن والسكون قبل المتحرك وبه قرأ الأكثرون، وربما كسرت قبل ساكن مطلقا
 كقوله:

فهمو بطانتهم وهم وزراؤهم    وهم القضاة وفيهم الحجاب

وقوله:

ألا إن أصحاب الكنيف وجدتهم     هم الناس لما أخصبوا وتمولوا

فصل في تعاقب الضمائر
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	(وكضمير ذات غيبة جعل
(وبعد تفضيل كذاك مضمر
(لجمع غير العاقل الذي يجب
(بفعلوا فعلن قد أتى كما
وألف والواو والنون لما

	
	ضمير جمع وكغائب يقل)
لاثنين والمؤنثات يكثر)
لذات إفراد وجمعها وجب)
حدث بعد قولهم ما قدما)
غاب وغيره كقاما واعلما



(وكضمير ذات غيبة جعل ضمير جمع) مطلقا لتأويله بالجماعة كقولهم الرجال وأعضادها والنساء وأعجازها، وأبو حيان ينازع في جمع المذكر السالم ويرده قولـه:

دعا المحرمون الله يستغفرونه    بمكة شعثا كي تمحى ذنوبها

 (وكغائب يقل) لتأويله بواحد يفهم الجمع ولسد واحد مسده كقوله:

فإني رأيت الصامرين متاعهم    يموت ويفنى فارضخي من وعائيا

وهو أحسن الفتيان وجها وأجمله، وَإِنَّ لَكُمْ فِي الْأَنْعَامِ لَعِبْرَةً نُسْقِيكُمْ مِمَّا فِي بُطُونِهِ مِنْ بَيْنِ فَرْثٍ وَدَمٍ لَبَناً خَالِصاً سَائِغاً لِلشَّارِبِينَ، وخرج عليه قوله:

تعفف بالأرطى لها وأرادها   رجال فبذت نبلهم وكليب

(وبعد تفضيل كذاك
 مضمر لاثنين والمؤنثات) كقوله:

ومية أحسن الثقلين جيدا    وسالفة وأحسنه قذالا

وفي الحديث عليكم خير النساء صوالح نساء قريش أحناه على ولد في صغره وأرعاه على زوج في ذات يده وأرضاه باليسير من النفقة ويقل بدونها في التثنية كقوله:

أخو الذئب يعوي والغراب ومن يكن    شريكيه تطمع نفسه كل مطمع

(يكثر) مجيئه (لجمع غير العاقل الذي يجب لذات إفراد وجمعها) ثم فعلت ونحوه
 أولى من فعلن ونحوه
 بأكثر جمعه وأقله والعاقلات مطلقا
 بالعكس ومن غير الأولى ولهم النساء وأعجازها وقوله:

تركنا الخيل والنعم المفدى   وقلنا للنساء بها أقيمي

وقوله:

ولست بسائل جارات بيتي    أغياب رجالك أم شهود

(وجب
 بفعلوا فعلن قد أتوا) طلبا للمشاكلة
 وفي بعض الأدعية اللهم رب السماوات السبع وما أظللن ورب الأرضين السبع وما أقللن ورب الشياطين وما أضللن
 (كما) قد يسوغ للكلمة غير ما لها من الأحكام كلا دريت ولا تليت أو الوزن وكما في الحديث: أيتكن صاحبة الجمل الأدبب
 تنبحها كلاب الحوءب والأوزان كما (حدث بعد قولهم) أخذهم (ما قدما). 

(وألفٌ والْوَاوُ والنُّونُ) ضمائر رفع بارزة متصلة تجيء (لِـمَا غَابَ وَغَيْرِهِ) وهو الخطاب
 (كَقَامَا وَ اعْلَـمَا) وقاموا واعلـموا وقمن واعلـمن
.
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	ومن ضمير الرفع ما يستتر
وذو ارتفاع في انفصال أنا هو

	
	كافعل أوافق نغتبط إذ تشكر
وأنت والفروع لا تشتبه



(وَمِنْ ضَمِيْرِ الْرَّفْعِ)
 خاصة (مَا يَسْتَتِرُ) وجوباً وهو على قسمين ما يختص به عامله وهو
 المرفوع بأمر الواحد
 (كَافْعَلْ) أو بالمضارع المبدوء بالهمزة
 نحو (أُوَافِقْ) أو بالنون نحو (نَغْتَبِطْ) أو تاء خطاب الواحد
 نحو (إذْ تَشْكُرُ) أو بفعل استثناء أو تعجب أو اسم تفضيل إلا ما ندر أو اسم فعل غير ماض كأوه ونزال، وما لا يختص به عامله وهو المرفوع بفعل الغائب وما في معناه من اسم فعل أو وصف أو ظرف أو عديله
 (وَذُو ارْتِفَاعٍ وانْفِصَالٍ) وهو ما يبدأ به النطق ويلي إلا نحو أنا مؤمن وما قام إلا أنا
 (أنا) بجملتها على الأصح وبحذف الألف في وصل غير تميم
 وقد يقال هنا
 وآن
 وأن كعن 
 (هُوَ) بجملتها لا الهاء وحدها على المختار
 (وَأَنْتَ)
 بزيادة تاء حرفية على المختار
 (وَالْفْرُوعُ لا تَشْتَبِهُ) علـيك ففرع أنا نحن وفرع أنتَ أنتِ وأنتما وأنتم وأنتن وفرع هو هي وهما وهم وهن وفي هي ما في الأصل والبواقي بالعكس
. 
	53

54

55

56
	(وأعط ميم الجمع في انفصال
(تسكين ها هو وهي بعد فا
(وبعد همزة وكاف ندرا
(تشديد هذين في الاختيار

	
	جميع ما لها في الاتصال)
والواو واللام وثم قد وفا)
وسكنوا الواو وياء ويرى)
وحذفوهما في الاضطرار)



(وأعط ميم الجمع في انفصال جميع ما لها في الاتصال) من جواز السكون والضم بالاختلاس والإشباع (تسكين ها هو وهي بعد فا) نحو فهْو وليهم اليوم (والواو) نحو وهْو معكم (واللام) وبه قرأ البصري والكسائي وقالون إن هذا لهْو القصص الحق
 (وثم قد وفا) كقراءة الأخوين
 ثم هْو يوم القيامة وبه قرأ قالون (وبعد همزة) للاستفهام كقوله:

فقمت للطيف مرتاعا فأرقني   فقلت أهي سرت أم عادني حلم

(وكاف ندرا) التشبيه كقوله :

وقد علموا ما هن كهْي وليس لي     سلو ولا أنفك صبا متيما

(وسكنوا الواو) كقوله:

أدعوته بالله ثم غدرتـــــــــه    لو هو دعاك بذمة لم يغـــــدر

(وياء) كقوله:

إن سلمى هي التي لو تراءت    حبذا هي من خلة لو تحابي

 (ويرى تشديد هذين في الاختيار) كهوَّ وهيَّ قائمان و
قوله:

وإن لساني شهدة يشتفى بها    وهو على من صبه الله علقم

وقوله:

فالنفس إن دعيت بالعنف آبية    وهي ما أمرت بالرفق تأتمر

(وحذفوهما في الاضطرار) كقوله:

بيناه في دار صدق قد أقام بها    حينا يعللنا وما نعلله

وقوله: 

سالمت من أجل سلمى قومها وهم    عدى ولولاه كانوا في الفلا رمما
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63
	وذو انتصاب في انفصال جعلا
وفي اختيار لا يجيء المنفصل

	
	إياي والتفريع ليس مشكلا
إذا تأتى أن يجيء  المتصل 



 (وَذُو انْتِصَابٍ فِـي انْفِصَالٍ
 جُعِلاَ إِيَّايَ
 وَالْتَفْرِيعُ) أي على هذا الأصل
 (لَـيْسَ مُشْكِلاً) عليك والمختار أن الضمير نفس إيا
 وأن اللواحق بها حروف تدل على المراد
 (وَفِـي اخْتِـيَارٍ) المتكلم
 (لاَ يَجِيءُ) الضمير (الْـمُنْفَصِلْ) على الأصح (إذا تَأَتَّـى) أي أمكن
 (أَنْ يَجِيءَ) الضمير (الْـمُتَّصِلْ) على الأصل لما فيه من الإخلال بالاختصار الموضوع لأجله الضمير
.
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	(ويفصل العامل فيه مبتدا
(أو تلو إما واو مع ومضمر
(أضيف والذي مع اللام جعل

	
	أو ابتداً أو حرف نفي أو ندا)
وما يرى من بعده ومصدر)
أو إنما وما بمتبوع فصل)



(ويفصل) أي وجوبا بالضمير العامل الخ (العامل فيه مبتدا) نحو القائم هو
 (أو ابتدا) نحو قل هو الله أحد
 (أو حرف نفي)
 نحو ما هن أمهاتهم؛ وما أنتم بمعجزين وقوله: 

إن هو مستوليا على أحد    إلا على أضعف المجانين

وقوله:

وحلت سواد القلب لا أنا باغيا    سواها ولا في حبها متراخيا

(أو ندا)
 كيا إياك قد كفيتك وقوله:

يا أبجر بن أبجر يا أنتــــــــا    أنت الذي طلقت عام جعتا

(أو تلو إما) كقوله:

بك أو بي استعان فليل إما    أنا أو أنت ما ابتغى المستعين

(واو مع) كقوله:

فآليت لا أنفك أحدو قصيدة   تكون وإياها بها مثلا بعدي

(ومضمر) أي عامله كقوله:

فإن أنت لم ينفعك علمك فانتسب    لعلك تهديك القرون الأوائل

ومنه إياك والشر (وما يرى) العامل فيه (من بعده) كإياك نعبد (ومصدر أضيف) قبله إلى مفعوله مطلقا كعجبت من ضرب الأمير أنت وقوله:

بنصركم نحن كنتم ظافرين وقد    أغرى العدا بكم استسلامكم فشلا

ومرفوعه الظاهر
 (والذي مع اللام جعل) الفارقة بين الإثبات والنفي كقوله:

إن وجدت الصديق حقا لإيا    ك فمرني فلن أزال مطيعا

(أو إنما)
 كقوله:

أنا الذائد الحامي الذمار وإنما    يدافع عن أحسابهم أنا أو مثلي

(وما بمتبوع فصل) نحو: يُخْرِجُونَ الرَّسُولَ وَإِيَّاكُمْ، وقوله:

مبرأ من عيوب الناس كلهم   والله يرعى أبا حفص وإيانا
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66
	وصل أو افصل هاء سلنيه وما
كذاك خلتنيه واتصالا
وقدم الأخص في اتصال

	
	أشبهه في كنته الخلف انتمى
أختار غيري اختار الانفصالا
 وقدمن ما شئت في انفصال



(وَصِلْ) نظرا إلى الأصل (أوِ افْصِلْ
 هَاء سَلْنِـيهِ) هربا من اتصالين في فضلتين
  (وَمَا أَشْبَهَهُ) من كل ثاني ضميرين أولهما أخص وغير مرفوع
 والعامل فيهما غير ناسخ الابتداء ثم إن كان العامل فعلا فالوصل أرجح
 قال تعالى فسيكفيكهم، أنلزمكوها، إن يسألكموها. ومن الفصل إن الله ملككم إياهم ولو شاء لملكهم إياكم وإلا فالفصل أرجح لاختلاف محل الضميرين
 نحو عجبت من حبي إياك ومن الوصل قولـه:

لئن كَانَ حبكِ لِـي كاذِباً   لقد كانَ حُبِّـيكِ حَقّاً يَقِـينا

وقوله:

فلا تطمع أبيت اللعن فيها      وَمَنْعُكُهَا بِشَيء يُسْتَطَاعُ

وقوله:

تعزيت عنها كارها فتركتها    فكان فراقيها أمر من الصبر

وقوله:

لا ترج أو تخش غير الله إن أذى   واقيكه الله لا ينفك مأمونا

(فِـي كُنْتُهُ
 الْـخَـلْفُ) الآتـي ذكره (انْتَمَى) مطلقا
 (كَذَاكَ خِـلْتَنِـيهِ) وما أشبهه من كل ثانـي ضميرين أولهما أخص
 وغير مرفوع
 والعامل فـيهما ناسخ للابتداء (وَاتِّصَالا أَخْتَارُ) أنا فـي البابـين تبعا للرماني وابن الطراوة لأنه الأصل ومنه «إن يكنه فلن تسلط علـيه وألا يكنه فلا خير لك فـي قتله» قال:

فإن لا يكُنْهَا أَوَ تَكُنْهُ فَإنَّهُ   أخوهَا غذته أمه بِلِبَانها

وقال:

بَلَغْتَ صُنْعَ امْرِىء بَرَ إخَالُكَهُ     إذْ لَـمْ تَزَلْ لاِكْتِسَابِ الْـحَمْدِ مُبْتَدِرَا

(غَيْرِي)  وهو سيبويه والجمهور (اخْتَارَ الانْفِصَالاَ) فـيهما، لأن الضمير خبر فـي الأصل فحقه الانفصال
 ومنه قولـه:

لَئِنْ كَانَ إيَّاهُ لَقَدْ حَالَ بُعْدُنَا    عَنْ الْعَهْدِ وَالإنْسَانُ قَدْ يَتَغَيرُ

و قوله:

أخِي حَسِبْتُكَ إيَّـاهُ وَقَدْ مُلِئَتْ    أَرجَاءُ صَدْرِكِ بالأَضْغَانِ وَالإحَنِ

 (وَقدِّم الأَخَصَّ) من الضميرين (فِـي) حال (اتِّصَالِ) وجوبا في باب سلنيه وخلتنيه على غير الأخص خلافا للمبرد وكثير من القدماء تمسكا بقول عثمان رضي الله عنه أراهمني الباطل شيطانا (وَقَدِّمَنْ مَا شِئْتَ فِـي) حال (انْفِصَالِ) نـحو أن الله ملككم إياهم ولو شاء لـملكهم إياكم.
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68
	وفي اتحاد الرتبة الزم فصلا
مع اختلاف ما ونحو ضمنت

	
	وقد يبيح الغيب فيه وصلا
إياهم الأرض الضرورة اقتضت



(وَ
فِـي) حال (اتِّـحَادِ الْرُّتْبَةِ) بين الضميرين بأن كانا لمتكلم أو لمخاطب أو لغائب نحو ملكتك إياك وملكني إياي وملكته إياه (الْزَمْ فَصْلاً) على الأصح
 (وَقَدْ يُبـيحُ الْغَيْبِ
 فِـيهِ
 وَصْلاَ مع اختلاف) لفظ الضميرين بوجه (ما) كقوله:

لِوَجْهِكَ فِـي الاحْسَانِ بَسْطٌ وَبهْجَةٌ      أَنَا لَهُمَاهُ قَفْوُ أَكْرَمِ والِــدِ

وقولهم: العرب هم أحسن الناس وجوها وأنضرهموها وقوله:

وما أصاحب من قوم فأخبرهم    إلا يزيدهم حبا إلي هـــــم

وقوله:

وقد جعلت نفسي تطيب لضغمة    لضغنهماها يقرع العظم نابها

(ونحو) قول الفرزدق:

بالباعث الوارث الأموات قد (ضمنت    إياهم الأرض) في دهر الدهارير

وقوله:

وما أصاحب من قوم فأخبرهم     إلا يزيدهم حبا إلي هـــــــــــــم

 (الضرورة اقتضت
). 
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72
	وقبل يا النفس مع الفعل التزم
وليتني فشا وليتي ندرا
في الباقيات واضطرارا خففا
وفي لدني لدني قل وفي

	
	نون وقاية وليتي قد نظم
ومع لعل اعكس وكن مخيرا
عني ومني بعض من قد سلفا
قدني وقطني الحذف أيضا قد يفي



(وَقَبْل يَا النَّفْسِ) دون غيرها من الـمضمرات (مَعَ الْفعْلِ) مطلقاً
 واسمه كعليكني ودراكني (الْتُزِمْ نُونُ وِقَايَةٍ) لأنها تقي الفعل من الكسر ومن اللبس بينه وبين أمر المخاطبة والمخاطب وأما تجويز الكوفيين ما أحسني فبني على أن أحسن ونحوه اسم
 (وَلَـيْسي قَدْ نُظِمْ) ضرورة كقوله:

عددت قومي كعديد الطيس    إذْ ذَهَبَ الْقَوْمُ الْكِرَامُ لَـيْسِي

(وَلَـيْتَنـي) بإثبات النون (فَشَا) قياسا علـى الفعل لـمشابهته إياه
 مع عدم الـمعارض
 نحو يا ليتني كنت معهم فأفوز فوزا عظيما (وَلَـيْتـيِ) بحذفها (نَدَرَا) حتى خصه الفراء بالضرورة كقوله:

فيا ليتي إذا ما كان ذاكم    ولجت وكنت أولهم ولوجا

وقوله:

كَمُنْـيَةِ جَابِرٍ إذْ قَالَ لَـيْتِـي     أصادفه وأفقد جل مالي

(وَمَعْ لَعَلَّ اعْكِسْ) الحكم
 فالحذف أكثر
 والإثبات أقل كقوله:

أريني جوادا مات هزلا لعلني    أرى ما ترين أو بخيلا مخلدا

وقوله:

فَقُلْتُ أعِيرَانِـي الْقَدُومَ لَعَلَّنِـي     أخُطُّ بِهَا قَبْراً لأبْـيَضَ مَاجِدِ

(وَكُنْ مُخَيَّرَاً فِـي الْبَاقِـيَاتِ) الأربع على السواء
 

(وَاضْطِرَاراً
 خَفَّفَا مِنِّـي وَعَنِّـي بَعْضُ مَنْ قَدْ سَلَفَا) من العرب كقوله:

أَيُّهَا السَّائِلُ عَنْهُمْ وَعَنــــــي    لَسْتُ مِنْ قَـيْسٍ وَلاَ قَـيْسُ مِنِـي

 (وَ
 فِـي لَدُنِّـي) أي بالتشديد (لَدُنِـي) بالتـخفـيف (قَلَّ) وليس ضرورة خلافا لسيبويه وقرئ بهما قولـه تعالى: قَدْ بَلَغْتَ مِنْ لَدُنِّي (وَفِـي قَدْنِـي
 وقطني) بمعنى حسبي
 (الْـحَذْفُ أَيْضَاً قَدْ يَفِـي) قليلا وليس بأكثري
 ولا ضرورة ولا بملتزم
 خلافا لزاعمي ذلك وروي بهما: امتلأت النار حتى قالت قطني قطني أو قطي قطي .ومن الإثبات قولـه:

امْتَلأَ الـحَوْضُ وَقالَ قَطْنِـي     مَهْلاً رُوَيْداً قَدْ مَلأْتَ بَطْنـي

 وقد اجتمعا في قوله:

قَدِنَـي مِنْ نَصْرِ الـخُبَـيْبَـيْنِ قَدِي    ليس أميري بالشحيح الملحد

وإنما لحقت من وما بعدها محافظة على البناء على السكون ولذا امتنعت فيما عدا ذلك من الحروف والأسماء.
	60

61

62
	(وكلعل في التجرد بجل
(وهي التي أبقيت في فليني
(ومع تفضيل وفاعل عني

	
	أتى ومن لعلني ليتي أقل)
وقيل بالعكس بغير مين)
بقلة مثاله أخوفني)



 (وكلعل في التجرد) وغيره (بجل) وهي بمعنى حسب
 ومن الكثير قولـه:

ألا إنني شربت أسود كالحا    ألا بجلي من الشراب الأبجل

(أتى ومن لعلني ليتي أقل وهي التي أبقيت في فليني) وفاقا لسيبويه في قولـه:

تراه كالثغام يعل مسكا    يسوء الفاليات إذا فليني

 (وقيل بالعكس بغير مين) وفاقا للمبرد ومن وافقه (ومع) اسم (تفضيل و) اسم (فاعل عني بقلة) كقوله:

وليس الموافيني ليرجع خائبا   فإن لـه أضعاف ما كان آملا

وقوله:

وما أدري وظني كل ظن     أمسلمني إلى قومي شراح

وقوله: أمسلمني للموت أنت فميت
  (مثاله) الحديث: غير الدجال (أخوفني
) عليكم .

فصـــــــــــــل:
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66
	(والأصل أن يؤخر المفسر
(وقدمنه إذا ما كملا
(فيما برب جر أو ما ارتفعا
(أو نعم أو ما أبدل المفسر

	
	وبسوى الأقرب لا يفسر)
معمول كالفعل وهذا نقلا)
بأول الذين قد تنازعا)
منه وذا في الشأن أيضا يذكر)



(والأصل أن يؤخر المفسر) عن مفسره ليعلم المعنى به عند ذكره (وبسوى الأقرب) أو المضاف إليه (لا يفسر)
 إلا بدليل نحو: وَوَهَبْنَا لَهُ إِسْحَاقَ وَيَعْقُوب َوجعلنا في ذريته
 وكثوب زيد لبسته (وقدمنه) أي المفسر
 (إذا ما كملا معمول كالفعل) أي كثيرا لأن كان مؤخر
 الرتبة نحو: فَأَوْجَسَ فِي نَفْسِهِ خِيفَةً مُوسَى، وفي بيته يؤتى الحكيم، وأضارب غلامه أو غلام أخيه زيد، وقليلا إن كان مقدمها وشاركه صاحب الضمير في عامله كقوله:

كسا حلمه ذا الحلم أثواب سؤدد    ورقى نداه ذا الندى في ذرى المجد

بخلاف ضرب غلامها جار هند. (وهذا نقلا فيما برب جر) كقوله:

ربه فتية دعوت إلى ما   يورث المجد داعيا فأجابوا

(أو ما ارتفعا بأول اللذين قد تنازعا) كقوله:

جفوني ولم أجف الأخلاء إنني     بغير جميل من خليلي مهمل

(أو نعم) أو بئس
 كقوله:

نعم امرؤ هرم لم تعر نائبة    إلا وكان لمرتاع بها وزرا

(أو ما أبدل المفسر منه) نحو ثم عموا وصموا كثير منهم وأسروا النجوى الذين ظلموا
 وكزره خالدا وقوله:

بكم قريش كفينا كل معضلة    وأم نهج الهدى من كان ضليلا

 (وذا) أي التقديم (في) ضمير (الشأن أيضا يذكر) عند البصريين وضمير المجهول عند الكوفيين وهو ضمير غائب يأتي صدر جملة خبرية يدل على قصد المتكلم استعظام السامع حديثه.

فصــــــــــــل
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68
	(واستغن عن مفسر الضمير
(وما لـه صاحب مثل ما لزم

	
	بالكل والجزء وبالنظير)
منه وبالحضور كالذي علم)



(واستغن عن مفسر الضمير بالكل) كقوله:

وإذا سئلت الخير فاعلم إنها    حسنى بها تحظى من الرحمان

وقوله:

إذا نهي السفيه جرى إليه    وخالفه السفيه إلى خلاف

وقوله:

أماوي ما يغني الثراء عن الفتى    إذا حشرجت يوما وضاق بها الصدر

(والجزء) نحو: وَالَّذِينَ يَكْنِزُونَ الذَّهَبَ وَالْفِضَّةَ وَلا يُنْفِقُونَهَا
 وقوله:

وما أدري إذا يممت أرضا    أريد الخير أيهما يليني

 (وبالنظير) كقوله:

وكل أناس قاربوا قيد فحلهم   ونحن فككنا قيده فهو سارب

وقوله:

قالت ألا ليتما هذا الحمام لنا    إلى حمامتنا ونصفه فقدي

وقوله:

كأن ثياب راكبه بريح    جرين وهي ساكنة الهبوب

ونحو: وما يعمر من معمر ولا ينقص من عمره
 (وما لـه صاحب) بوجه ما وذلك (مثل ما لزم منه) أي المفسر كقوله:

لكالرجل الحادي وقد تلع الضحى    وطير المنايا فوقهن
 أواقع

وقوله تعالى: إنا جعلنا في أعناقهم أغلالا فهي
 إلى الأذقان؛ فأثرن به
 نقعا. أو صاحبه استحضارا كقوله:

وما أدري إذا يممت أرضا   أريد الخير أيهما يليني

  (وبالحضور) حسا نحو: هِيَ رَاوَدَتْنِي عَنْ نَفْسِي؛ يَا أَبَتِ اسْتَأْجِرْهُ (كالذي علم) أي المراد به عند ذكره ولم يكن لـه مفسر متقدم ولا متأخر نحو: إِنَّا أَنْزَلْنَاهُ؛ حَتَّى تَوَارَتْ بِالْحِجَابِ؛ مَا تَرَكَ عَلَى ظَهْرِهَا مِنْ دَابَّةٍ.

فصــــــــل:
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	(والتزموا الإفراد والتذكيرا
(قبل المؤنث وما قد شبها
(في باب كان كاد حتما وبدا
(وفسرنه بذات خبر
(وقدم الأخص بالإجماع

	
	في الشأن قل قد أنثوا كثيرا)
به وباستكنان هذا نبها)
في باب إن ظن ما والابتدا)
مصرح بها جميعا تظفر)
من الضمائر في الاجتماع)



 (والتزموا
 الإفراد والتذكيرا
 في الشأن) لأن مفسره مضمون الجملة وهو مفرد لأنه نسبة الحكم للمحكوم عليه
 (قل قد أنثوا كثيرا قبل المؤنث) باعتبار القصة أو فعله كإنها جاريتك ذاهبة؛ وقبل فعل مؤنث بعلامة تأنيث نحو: فَإِنَّهَا لا تَعْمَى الْأَبْصَارُ ولكن تعمى القلوب التي في الصدور ومن غير الأكثر قوله:

وإلا يكن لحم غريض فإنه    تكب على أفواههن الغرائر

(وما قد شبها به) كأنها قمر جاريتك ذاهبة (وباستكنان هذا نبها في باب كان) كقوله:

إذا مت كان الناس صنفان شامت    وآخر مثن بالذي كنت أصنع

وقوله:

هي الشفاء لدائي لو ظفرت بها   وليس منها شفاء الداء مبذول

(كاد) كقراءة حمزة وحفص: مِنْ بَعْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلوب فريق منهم (حتما وبدا في باب إن) جوازا نحو: وَأَنَّهُ لَمَّا قَامَ عَبْدُ اللَّهِ؛ وقوله:

علمته الحق لا يخفى على أحد   فكن محقا تنل ما شئت من ظفر

(ظن ما والابتدا)
 وجوبا كقوله:

وما هو من يأسو الكلوم وتتقى    به نائبات الدهر كالدائم البخل

 ونحو: قُلْ هُوَ اللَّهُ أَحَدٌ على أحد قولين
 (وفسرنه بـ) جملة (ذات خبر مصرحا بها جميعا) فلا يجوز حذف جزء منها لأنه جيء به لتأكيدها وتفخيم مدلولها والحذف مناف لذلك كما لا يجوز ترخيم المندوب (تظفر) لا غير خلافا للكوفيين في نحو ظننته قائما زيد
 وإنه ضرب أو قام على حذف المسند إليه من غير إرادة ولا إضمار والأمر والشأن لا يقوم ولا يضرب وهو اسم خلافا لابن الطراوة قال إنه حرف مؤكد للجملة
 (وقدم الأخص) على غير الأخص (بالإجماع من الضمائر في الاجتماع) كأنا وأنت فعلنا وأنت وهو فعلتما وأنت وهما فعلتم وأنا وهو فعلنا.

فصــــــــــــــل
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	(وسم فصلا مضمرا قد وقعا
(مطابقا معرفا كثيرا
(أو كمعرف وربما وقع
(وقوعه بين منكرين
(تقديمه مع تقدم الخبر
(وافصل إذا أوليته منصوبا
(أو تاليا لمظهر قد نصبا
(والحصر بالضمير ذا قد حققا

	
	منفصلا بلفظ ما قد رفعا)
محموله قد زايل التنكيرا)
من بين ذي حال وحال اتسع)
قد ضاهيا عنهم معرفين)
محله منعهما قد اشتهر)
باللام مقرونا به وجوبا)
وبابتدا عن بعضهم قد أعربا)
ككنت أنت العالم الحققا)



(وسم فصلا) عند البصريين لأنه يفصل به بين المبتدأ
 والخبر وبينه
 وبين التابع
 وعمادا ودعامة عند الكوفيين لأنه يعتمد عليه في الفائدة ويدعم به الكلام أي يقوى ويؤكد، وهل هو اسم صار حرفا لدلالته على معنى في غيره كالكاف في ذلك أو اسم مضمر لدلالته على المسمى؟ خلاف (مضمرا قد وقعا منفصلا بلفظ ما قد رفعا مطابقا) لما قبله في الغيبة والحضور والإفراد والتذكير وفروعهما مبتدأ باقي الابتداء أو منسوخه (معرفا) قبله (كثيرا) وربما وقع بلفظ غيبة بعد حاضر قائم مقام مضاف كقوله:

وكائن بالأباطح من صديق    أراني لو أصبت هو المصابا

(محموله قد زايل) فارق (التنكيرا) نحو زيد هو القائم وإنا لنحن الصافون؛ أئنك لأنت يوسف؛ إن هذا لهو القصص الحق (أو كمعرف) في امتناع لحاق أل نحو زيد هو خير منك أو مثلك (وربما وقع من بين ذي حال) وقرئ وهؤلاء بناتي هن أطهر لكم بالنصب سيبويه: قراءة لحن (وحال
 اتسع وقوعه بين منكرين قد ضاهيا عنهم معرفين) في امتناع لحوق أل كما رأيت أحدا هو خيرا منك أو مثلك (تقديمه مع تقدم الخبر محله منعهما قد اشتهر) خلافا للكسائي فيهما وأجاز هو القائم زيد وموضعه عنده كما بعده والفراء كما قبله، سيبويه: ولو كان لـه موضع لطابق أحدهما في نحو ظننت زيدا هو القائم
 (وافصل
 إذا أوليته منصوبا باللام مقرونا به
 وجوبا) نحو إن كان زيد لهو القائم إذ لا يمكن جعله مبتدأ لنصب ما بعده ولا بدلا لدخول اللام عليه
 (أو تاليا لمظهر قد نصبا)
 كظننت زيدا هو القائم لامتناع الابتدائية والبدلية لنصب ما بعدها وما قبلها
 (وبابتدا عن بعضهم قد أعربا) مخبرا عنه بما بعده وقرئ وَمَا ظَلَمْنَاهُمْ وَلَكِنْ كَانُوا هُمُ الظَّالِمُونَ؛ تَجِدُوهُ عِنْدَ اللَّهِ هُوَ خَيْرٌ؛  إِنْ تَرَنِ أَنَا أَقَلُّ وقوله:

يبكي على ليلى وأنت تركتها      وكنت عليها بالملا أنت أقدر

(والحصر بالضمير ذا قد حققا ككنت أنت العالم المحققا) ونحو: إِنَّ شَانِئَكَ هُوَ الْأَبْتَرُ؛ وَأَنَّهُ هُوَ أَضْحَكَ وَأَبْكَى
. 

الْـعَـلَــــــــــــــمُ
وهو لغة الأمارة
 وقرئ وإنه لعلم للساعة، واصطلاحا نوعان جنسي وسيأتي وشخصي وهو المراد بقوله اسم الخ.
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	اسم يعين المسمى مطلقا
وقرن وعدن ولاحق 
واسما أتى وكنية ولقبا
وإن يكونا مفردين فأضف

	
	علمه كجعفر وخرنقا
وشذقم وهيلة وواشق
وأخرن ذا إن سواه صحبا
حتما وإلا أتبع الذي ردف



 (اسْمٌ يُعَيِّنُ الـمُسَمَّى) تعيينا
 (مُطْلَقَاً
) أي من غير قيد زائد عليه بل لمجرد الوضع أو الغلبة ومسماه نوعان: أولوا العلم وغيرهم من المذكرين
 (عَلَـمُهُ)
 أي الـمسمى (كَجَعْفَرٍ)
 علم لرجل (وَ) من المؤنثات (خِرْنِقَاً) علم
 امرأة شاعرة أخت طرفة بن العبد لأمه أو عمته (وَ) ما يؤلف من القبائل نحو (قَرَنٍ
 وَ) من البلاد نحو (عَدَنٍ وَ) من الخيل نحو (لاَحِق
 وَ) من الإبل نحو (شَذْقَمٍ
 وَ) من الغنم نحو (هَيْلَةٍ
 وَ) من الكلاب نحو (وَاشِقِ
) ومن البقر كعرار وكحل
 ومن الحمير كيعفور ومن البغال كدلدل (وَاسماً) وهو الغالب كزيد وهند (أَتَـى) أي العلـم حال كونه (وَكُنْـيَةً) وهو كل اسم مركب إضافي صدره أب أو أم كأبي بكر وأم كلثوم
 (وَلَقَبَا) وهو ما أشعر برفعة مسماه أو ضعته كزين العابدين وأنف الناقة
 (وَأَخِّرَنْ ذا) أي اللقب
 (إن سِواهُ صَحِبَا) غالبا ومن غير الغالب:

أَنَا ابنُ مُزَيْقِـيَا عَمْرو وَجَدِّي    أَبُوهُ مُنْذِرٌ مَاءُ السَّمَاءِ

وقوله:

بِأَنَّ ذَا الْكَلْبِ عَمْراً خَيرُهُمْ نََسَباً    بِبَطْنِ شِرَيَانَ يَعْوِي حَوْلَهُ الذِّيبُ

لا ترتـيب بـين الكنـية وغيرها قال:

أَقْسَمَ بِاللَّه أَبُو حَفصٍ عُمرْ     مَا مَسَّهَا مِنْ نَقَبٍ وَلاَ دَبَرْ
 

   وقال:

وَمَا اهَتَزَّ عَرشُ اللَّهِ مِنْ أَجَلِ هَالِكٍ     سَمعنَا بِهِ إلاَّ لِسَعْدٍ أَبـي عَمرو

(وَإِن يَكُونَا) أي الاسم واللقب (مُفْرَدَيْنِ فَأَضِف) الأول إلى الثاني كسعيد كرز
 (حتماً) أي وجوبا عند البصريين وجوازا عند الكوفيين مستدلين بقولهم هذا يحيى عينان
 (وإِلاَّ) بأن كانا مضافين
 أو أحدهما
 أو منع من الإضافة مانع لفظي أو معنوي كالحارث قفة أو هارون الرشيد
. (أَتْبِع الَّذِي رَدِفْ) بدلاً  أو عطف بيان ولك قطعه عن التبعية
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	ومنه منقول كفضل وأسد 
وجملة وما بمزج ركبا
وشاع في الأعلام ذو الإضافه

	
	وذو ارتجال كسعاد وأدد
ذا إن بغير ويه تم أعربا
كعبد شمس وأبي قحافه



(وَمِنْهُ مَنقُولٌ) وهو ما استعمل قبل العلمية لغيرها ونقله لها إما من مصدر (كَفَضْلٍ) وزيد أو اسم عين كثور (وَأَسَدْ) أو من وصف كحارث وعباس ومنصور وسعيد وأحمد أو من فعل كشمر
 ويشكر واصمت
 أو من حرف كلا
 أو من صوت كببة لقب عبد الله بن الحارث بن نوفل بن الحارث بن عبد المطلب والي البصرة (وَذُو ارْتِـجَالٍ) وهو ما استعمل من أول الأمر علـماً إذ لا واسطة بينهما على الأصح
 وهو نوعان ما لـه مادة (كَسُعَادَ) وما لا مادة لـه كفقعس
 (وَأُدَدْ وَجُمْلَةٌ) فعلـية
 كبرق نحره وشاب قرناها
 أو اسمية كزيد منطلق وليس بمسموع ولكنهم قاسوه وحكمها الحكاية كقوله: 

نُبِّئْتُ أَخْوَالِـي بَنِـي يَزِيدُ
     ظُلْـماً عَلَـيْنَا لَهُمْ فَدِيدُ

وربما أضيف صدرها إلى عجزها إن كان ظاهرا، وأجازوا قمنا بالتنوين
 (وَمَا بِمَزْجٍ) وهو كل اسمين نزل ثانـيهما من الأول منزلة تاء التأنـيث مـما قبلها (رُكِّبَا ذَا) المركب المزجي (إِنْ بِغَيْرَ وَيْهِ تَمَّ أُعْرِبَا) أي إعراب ما لا ينصرف علـى عجزه ويجوز بناؤه على الفتحة تشبيها بخمسة عشر ويفتح آخر أوله إلا إن كان ياء فيسكن
 كمعدي كرب وقالي قلا
 وإلا بني على الكسرة كسيبويه وفاقا لسيبويه
 (وَشَاعَ فِـي الأَعْلاَمِ) المركبة (ذُو الإضَافَهْ) كنية وغير كنية وهو كل اسمين نزل ثانـيهما من الأول منزلة التنوين مما قبله (كَعَبْدِ شَمْسٍ وَأَبِـي قُحَافَهْ) وحكمه أن يجري الأول بحسب العوامل ويجر الثاني بالإضافة.
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	ووضعوا لبعض الاجناس علم
من ذاك أم عريط للعقرب
ومثله برة للمبره

	
	كعلم الأشخاص لفظا وهو عم
وهكذا ثعالة للثعلب
كذا فجار علما للفجره



 (وَوَضَعُوا لِبْعضِ الأَجْنَاسِ) لا كلها
 (عَلَـمْ) وهو اسم يعين مسماه تعيين ذي الأداة الجنسية أو الحضورية
 (كَعَلَـمِ الاْشْخَاصِ لَفْظَاً) أي من جهة الأحكام اللفظية لأنه يمتنع من أل والإضافة ومن الصرف إن كان ذا سبب آخر كالتأنيث في أسامة ووزن الفعل في بنات أوبر وابن آوى ويبتدأ به ويأتي الحال منه بلا مسوغ
 (وَهْوَ عَمْ) من جهة المعنى لأنه شائع في جنسه لا يختص به واحد دون آخر ومسماه ثلاثة أنواع: أحدها وهو الغالب أعيان لا تؤلف كالحشرات والسباع (مِنْ ذَاك أَمُّ عِرْيَطٍ) وشبوة
 (لِلْعَقْرَبِ) وأم سلام لأنثى الخنافس
 وأبو جعران
 لذكرها وأم قشعم للعنكبوت وبنت المطر لدويبة حمراء تخرج غب المطر (وَهكَذا ثُعَالَةٌ) وابن الحصن وأبو الحصين (لِلْثَعْلَبِ) وأبو الـحارث وأسامة للأسد وذؤالة
 وأبو جعدة وأبو جعادة للذئب وأم غياث للسماء وذكاء
 وبراح
 وبوح للشمس وبنات نعش للنجوم المعروفة
 وبنات مخر للسحائب وأم حفص وأم جعفر للدجاجة وأم مهد للحمامة وأم عوف
 للجرادة وابن داية للغراب
 وطامر بن طامر للبرغوث وأم عقبة للقملة. والثاني أعيان تؤلف كأبي المضاء للفرس وأبي زياد للحمار وأم حلس للأتان وأم فروة للنعجة وأبي الدغفاء وأبي ليلى للأحمق
 وهيان بن بيان وضل بن ضل وصلمعة بن قلعمة لمجهول العين والنسب وأبي إدريس للذكر وأبو دارس للفرج وابن البروك للذي زوجت أمه وهو كبير. الثالث أمور معنوية كسبحان
 للتسبيح وكيسان للغدر قال:

إذا ما دعوا كيسان كانت كهولهم    إلى الغدر أسعى من شبابهم المرد

(وَمِثْلُهُ بَرَّةُ) علم (لِلـمَبَرَّه) بمعنى البرة وبنات غير للكذب قال:

إذا ما جئت قال بنات غير    وإن وليت أسرعن الذهابا

ويسار للميسرة قال:

فقلت امكثي حتى يسار لعلنا     نحج معا قالت وعاما وقابله

وعاظي باظي للكذب والاختلاط
 (كَذَا فَجَارِ عَلَـمٌ لِلْفَجرَهْ) بمعنى الفجور وقد اجتمعا في قوله:

أَنَّا اقتَسَمْنَا خُطَّتَـيْنا بَـيْنَنَا    فَحَمَلْتُ بَرَّةَ وَاحْتَمَلْتَ فَجَارٍ
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	(ونكروا الأعلام قل قد أذهبوا
(واجعل من الأعلام ما وزنت به
(وقد يرى كوصف ما قد سبقه
(وعن كهند كن من فلانه
(وهنة لأمة قد ذكروا
(وقل بقد جامعت قد هنيتا
(وافتح أو اكسرن أو اضممن إذا
(وجوز العطف وغيره كذا

	
	تعيينها بالجمع قد لا يذهب)
فأعطينه ما لها فلتنتبه)
وهكذا الأعداد منها المطلقه)
وعن سكاب كن بالفلانه)
وأذهبوا التاء بما قد ذكروا)
وبحديث كيت كيت ذيتا)
خففت والتشديد مع فتح خذا)
مكررا بالعكس لا غير كذا)



(ونكروا الأعلام) تحقيقا
 أو تقديرا
 فتجري مجرى النكرات
 كما من زيد مثل زيد بن ثابت؛ وقول أبي سفيان لا قريش بعد اليوم؛ وقول بعضهم لا بصرة لكم
 وقوله:

أزمان قومي لا يرى مثلها الر    اؤون في شام ولا في عراق

(قل قد أذهبوا تعيينها بالجمع) والتثنية فيجر بحرف التعريف إن أريد تعريفه كقوله:

وقبلي مات الخالدان كلاهما    عميد بني ذكوان وابن المضلل

وإلا فلا كقوله:

رأيت سعودا من شعوب كثيرة   فلم تر عيني مثل سعد بن مالك

أو بالإضافة كقوله:

علا زيدنا يوم النقا رأس زيدكم    بأبيض ماضي الشفرتين يمان

(قد لا يذهب) كعمايتين
 وعرفات وجماديين
 (واجعل من الأعلام) الجنسية دون الشخصية (ما وزنت به فأعطينه ما لها) من الأحكام
 (ولتنتبه
 وقد يرى
 كوصف ما قد سبقه) كمررت برجل أفعل أو فاعل
 (وهكذا الأعداد منها المطلقه) وهي التي لم تقيد بمعدود مذكور أو مقدر
 خلافا لبعضهم كقولهم ثلاثة نصف ستة وستة ضعف ثلاثة (وعن) المؤنث من ذوات العقل (كهند كن من فلانه) كقوله: 

ألا قاتل الله الوشاة وقولهم   فلانة أضحت خلة لفلان

 (وعن) المؤنث من غيرهن نحو (سكاب
 كن بالفلانه وهنة لأمة
 قد ذكروا وأذهبوا التاء) كقوله:

وإذا فلان مات عن أكرومة     رفعوا معاوز فقده بفلان

وقيل لا يقال إلا على الحكاية نحو يقول يا ليتني لم أتخذ فلانا خليلا (لما قد ذكروا
) من الثلاثة وقيل إنما يكنى بالهن عما يستقبح ذكره وقيل عن الفرج خاصة
 (وقل بقد) بدل قد (جامعت) ونحوها من الأفعال التي يستقبح ذكرها كلامست ورفثت وباضعت وباشرت (قد هنيت و) أي وقل (بحديث كيت كيت ذيت
 وافتح) أي التاء من كيت وذيت (أو اكسرن أو اضممنـ)ـها في كيت وذيت (إذا خففت) الياء (والتشديد مع فتح خذا وجوز العطف وغيره كذا) في كيت وذيت ومحل كيت النصب وإن كان مفردا لأنه كناية عن الجملة (مكررا بالعكس لا غير كذا) في كونه يكنى به عن الحديث
.

اسـم الإشــــــــــــــارة
لم يحد اسم الإشارة لأنه قيل المحصور بالعد لا يحتاج إلى الحد، وحده في التسهيل بقوله: ما وضع لمسمى وإشارة إليه
.
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	بذا لمفرد مذكر أشر
وذان تان للمثنى المرتفع
وبأولى أشر لجمع مطلقا
بالكاف حرفا دون لام أو معه
وبهنا أو هاهنا أشر إلى
في البعد أو بثم فه أو هنا

	
	بذي وذه تي تا على الأنثى اقتصر
وفي سواه ذين تين اذكر تطع
والمد أولى ولدى البعد انطقا
واللام إن قدمت ها ممتنعه
داني المكان وبه الكاف صلا 
أو بهنالك انطقن أو هنا



 (بِذَا) وذاء وذائه وذاؤه وروي بهما قولـه:

هذاؤه الدفتر خير دفتر    في كف قرم ماجد مصور

(لِـمُفْرَدٍ
 مُذَكَّرٍ
 أَشِرْ بِذِي وَذِهْ) وذه وذه وذات (تِـي تَا
) وتهْ وتهِ وتهي
 (عَلَـى الأنْثَى
 اقْتَصِرْ وَذَانِ) للمذكر (تَانِ) للمؤنث (لِلْـمُثَنَّى الْـمُرْتَفِعْ وَفِـي سِوَاهُ) أي الرفع (ذَيْنِ تَـيْنِ اذْكُر تُطع) العرب أو النحاة أو هما معا وأما إن هذان لساحران فمؤول
 (وَبِأُوَلـى) مقصورا في لغة تميم وقيس وربيعة وأسد
 (أشِــرْ لِـجَمعٍ مُطْلَقَاً) مذكراً أو مؤنثاً عاقلا أو غيره
 (وَالـمَدُّ أولـى) فـيه من القصر لأنه لغة الـحجازيين ولم يأت التنزيل إلا به فيبنى حينئذ على الكسر وقد ينون قليلا كالضم وإشباع الضمة التي قبل اللام ومجيئه لغير العاقل نادر كقوله:

ذُمَّ الْـمَنَازِلَ بَعْدَ مَنْزِلَةِ اللِّوَى   وَالْعَيْشَ بَعْدَ أُولَئِكَ الأَيَّام

 (وَلَدَى الْبُعْدِ) زمانا أو مكانا (انْطِقَا بِالْكَافِ
 حَرْفَاً) لمجرد الخطاب لأن أسماء الإشارة لا تضاف ولكن تتصرف الكاف الاسمية غالبا
 ومن غير الغالب ذَلِكَ خَيْرٌ لَكُمْ؛ وربما استغني عن الميم بإشباع الضمة كقوله:

وإنما الهالك ثم التالك     ذو حيرة ضاقت به المسالك

كيف يكون النوك إلا ذلك

(دُونَ لاَمٍ) مطلقا على لغة تميم وفاقا للفراء
 (أَوْ مَعَهْ) مبالغة في البعد وفاقا لمن لا يرى التوسط وتصحب ها التنبيه المجرد كثيرا والمقرون بالكاف دون اللام قليلا كقوله:

رأيت بني غبراء لا ينكرونني    ولا أهل ها ذاك الطراف الممدد

وقوله:

يا ما أميلح غزلانا شدن لنا    من هؤليائكن الضال والسمر

وقوله:

ألا ظعنت مي فهاتيك دارها    بها الشُّحم فوضى والحمام المطوق

 (وَاللاَّمُ إنْ قَدَّمْتَ هَا) التنبيه على اسم الإشارة (مـمتَنِعَهْ) عند الكل لكراهتهم كثرة الزوائد كالتثنية مطلقا
 والجمع ممدودا لا مقصورا قال:

أولئك قومي لم يكونوا أشابة   وهل يعظ الضليل إلا أولئك

(وَبِهُنَا)
 مـجردة من هاء التنبـيه (أَوْ ههُنَا) مقرونة بها نحو إنا ههنا قاعدون (أَشِرْ إلَـى دَانِـي الْـمَكَانِ وَبِهِ الْكَافَ صِلاَ فِـي الْبُعْدِ) تقول هناك
 وهاهناك (أَوْ بِثَمَّ فُهْ) نحو: وَأَزْلَفْنَا ثَمَّ الْآخَرِينَ (أَوْ هَنَّا وَبِهُنَالِكَ انْطِقَنْ أَوْ هِنَّا) وهنا بالضم بالتشديد للقرب
 وقد اجتمعن في قولـه: 

هَنَّا وهِنَّا وَمِنْ هُنَّا لَهُنَّ بِهَا   ذَاتَ الْشَّمَائِلِ وَالأيْمَانِ هَيْنُومُ

وقد يقال هنت موضع هنا
 قال:وذكرها هنت ولات هنت. وقد يراد بهنالك وهناك وهنا الزمان قال تعالى: هُنَالِكَ ابْتُلـيَ الـمؤْمنُونَ وقال:

وإذا الأمور تشابهت وتعاظمت   فهناك يعترفون أين المفزع

وقال:

حَنَّتْ نَوَارُ وَلاَتَ هُنَّا حَنَّتِ    وَبَدَا الذِي كَانَتْ نَوَارِ أَجَنَّتِ
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	(لا تلحق الكاف سوى ذي تي وتا
(كتلك تالك وتلك تيكا
(وربما اللاك قيل آلكا
(وقد روى ابن مالك ذانيكا
(وبأريت وبها قد اتصل
(حسبت نعم بئس كلا وبلى

	
	من المؤنث ومعها ثبتا)
وتيك تيلك وذيك ذيكا)
كما يقولون هلاء ذائكا)
عن بعضهم وهكذا تانيكا)
ذا الكاف والنجا رويد حيهل)
أبصر وليس قل بها قد وصلا)



(لا تلحق الكاف سوى ذي تي وتا من المؤنث ومعها
 ثبتا
 كتلك تالك) كقوله:

تعلم أن بعد ألغي رشدا   وأن لتالك الغمر انقشاعا

(وتلك تيكا وتيك تيلك) كقوله:

بآية تيلك الدمن الخوالي   عرفت منازلا لو تنطقينا

(وذيك ذيكا
 وربما) قيل (اولاك) في أولاك كقوله: من بين ألاكا إلى اللاكا (قيل آلكا) في ذلك (كما يقولون) في أولاء (هولاء) وهولاء كتوراب قال:

تجلد لا يقل هولاء هذا   بكى لما بكى أسفا علينا

(ذائكا) في ذلك (وقد روى ابن مالك ذانيكا) لغة في ذانك بالتشديد حيث أبدلوا ثاني المتضاعفين ياء وقرأ ابن مسعود فذانيك برهانان (عن بعضهم وهكذا تانيكا) في تانك بالتشديد
 (وبأريت) موافقة أخبرني مغنيا لحاق علامات الفرعية بها عن لحاقها بالتاء
 وليس الإسناد إليه مزالا عن البناء خلافا للفراء
 (وبها
 قد اتصل ذا الكاف والنجا) بمعنى أسرع (رويد) بمعنى أمهل اسمي فعلين لا مصدرين فيكون الكاف مضمرا (حيهل) بمعنى أقبل أو أقدم أو عجل (حسبت) وحمل
 عليه قوله:

لسان السوء تهديه إلينا   وحنت وما حسبتك أن تحينا

(نعم بئس كلا وبلى أبصر وليس قل بها قد وصلا) قليلا جدا.
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	(وفصل ها بكأنا قد اطرد
(وقد تعاد بعد أن قد فصلت
(أشر لعظمة لما قد قربا
(حكاية الحال إذا بنحو ذا
(وربما تعاقبا إن وقعا
(أشر بما يجي لواحد إلى
 
	
	وبسواه نادرا أيضا ورد)
لأجل توكيد لما قد وضعت)
بما لضده يجي وأوجبا)
كنت مشيرا لبعيد تنفذا)
قبلهما الذي لـه قد وضعا)
جمع أو اثنين ولكن قللا)



 (وفصل ها) التنبيه من اسم الإشارة المجرد من كاف الخطاب (بكأنا) ضمير الرفع المنفصل وبكاف الجر (قد اطرد) كقوله:

أحولي تنفض استك مذرويها   لتقتلني فهاأنا ذا عمارا

وقوله: ما هكذا يا سعد تورد الإبل
 ونحو أهكذا عرشك.

(وبسواه نادرا أيضا ورد) كقوله:

تعلمن ها لعمر الله ذا قسما    فاقدر بذرعك وانظر أين تنسلك

وقوله:

ونحن اقتسمنا المال نصفين بيننا    فقلت لها هذا لها ها وذا ليا

وقوله:

ها إن ذي عذرة إلا تكن نفعت    فإن صاحبها مشارك النكد

(وقد تعاد بعد أن قد فصلت) نحو هَا أَنْتُمْ هَؤُلاءِ  (لأجل توكيد لما قد وضعت أشر لعظمة) المشير أو المشار إليه
 نحو: وَمَا تِلْكَ بِيَمِينِكَ يَا مُوسَى؛ ونحو فَذَلِكُنَّ الَّذِي لُمْتُنَّنِي فِيهِ
 (لما قد قربا بما لضده يجيء وأوجبا حكاية الحال) والمراد بحكاية الحال أن تقدر ما هو واقع في الزمن الماضي كأنه واقع الآن ليعلم ويشاهد (إذا بنحو ذا كنت مشيرا لبعيد تنفذا) نحو هذا من شيعته وهذا من عدوه (وربما تعاقبا إن وقعا
 قبلهما الذي لـه قد وضعا) كقوله تعالى ـ متصلا بقصة عيسى ـ: ذَلِكَ نَتْلُوهُ عَلَيْكَ مِنَ الْآياتِ وَالذِّكْرِ الْحَكِيمِ؛ ثم قال: إِنَّ هَذَا لَهُوَ الْقَصَصُ الْحَقُّ
 (أشر بما يجي لواحد إلى جمع) كقوله:

ولقد سئمت من الحياة وطولها   وسؤال هذا الناس كيف لبيد

(أو اثنين ولكن قللا) نحو لا فارض ولا بكر عوان بين ذلك وقوله:

إن للخير وللشر مدى     وكلا ذالك وجه وقبل

الموصول الحرفي:
(الموصول) وهو في الأصل اسم مفعول من وصلت الشيء بغيره إذا جعله من تمامه
 واصطلاحا نوعان الاسمي وسيأتي و(الحرفي) وهو المراد بقوله:
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	(موصولنا الحرفي ما أول مع
(وذاك أن والوصل فعل صرفا
(وأنَّ والوصل ابتداء وخبر
(ولو كما بتلو مفهم تمن

	
	صلته بمصدر حيث وقع)
وكي بما ضارع للام قفا)
وما بذي تصرف لا ما أمر)
ومن يرد فيه الذي فما وهن)



 (موصولنا الحرفي ما أول مع صلته
 بمصدر
 حيث وقع) ولم يحتج إلى عائد
 (وذاك) ستة منها (أن) الناصبة للمضارع
 (والوصل فعل صرفا) ماضيا كان أو مضارعا اتفاقا أو أمرا على الأصح
 حكى سيبويه كتبت إليه بأن قم
 (و) منها (كي) وتوصل (بما ضارع للام) الدالة على التعليل لفظا أو تقديرا
 (قفا و) منها (أن والوصل ابتداء وخبر) ثم إن كان الخبر مشتقا مسندا لضمير اسمها فالمصدر مؤول من لفظه وإلا فبالكون أو الاستقرار
 (و) منها (ما) وتوصل (بـ)ـفعل (ذي تصرف لا ما أمر) نحو ولهم عذاب شديد بما نسوا يوم الحساب وسمع:

أليس أميري في الأمور بأنتما    بما لستما أهل الخيانة والغدر

وتختص بنيابتها عن ظرف الزمان موصولة في الغالب بفعل ماضي اللفظ أو ماضي المعنى وهو المنفي بلم نحو خالدين فيها أبدا ما دامت السماوات والأرض وقوله:

ولن يلبث الجهال أن يتهضموا    أخا الحلم ما لم يستعن بجهول

ومن غير الغالب قولـه:

نطوف ما نطوف ثم يأوي    ذوو الأموال منا والعديم

وليست اسما مفتقرا إلى ضمير خلافا لأبي الحسن وابن السراج؛ وردا بقوله: بما لستما أهل الخيانة والغدر؛ وتوصل بجملة اسمية على رأي كقوله:

أحلامكم لسقام الجهل شافية    كما دماؤكم تشفي من الكلب

(و) منها (لو
) وهي (كما) في غير النيابة وتوصل ( بتلو مفهم التمن) غالبا نحو يود أحدهم لو يعمر ألف سنة ومن غير الغالب قول قتيلة:

ما كان ضرك لو مننت وربما   من الفتى وهو المغيظ المحنق

وقوله:

وربما فات قوما جل أمرهم    من التواني وكان الحزم لو عجلوا

وقد تغني عن التمني فينصب بعدها الفعل مقرونا بالفاء كقوله:

سرينا إليهم في جموع كأنها    جبال شروري لو نعان فتنهدا

(ومن يزد فيه الذي) كالفارسي وابن السراج (فما وهن) قوله أي فما ضعف وجعل منه: ذَلِكَ الَّذِي يُبَشِّرُ اللَّهُ عباده، وقوله:

يا ليت من يمنع المعروف يمنعه    حتى يذوق رجال مر ما صنعـوا

وليت قوت رجال مثل نائلهـــم    قوتا كقوت ووسعا كالذي وسعوا

وخضتم كالذي خاضوا
.

الْـمَـوْصُـولُ الاسمي
:
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	موصول الاسماء الذي الأنثى التي
(والياء ضم واكسرن مشددا
بل ما تليه أوله العلامه
والنون من ذين وتين شددا 
جمع الذي الأولى الذين مطلقا 
(واستغن عنه بالذي ويكثر
(وجيء باللائين كالذين
(وربما قالوا لذي لذان
باللات واللاء التي قد جمعا
(وهكذا اللواء واللا واللوا
(كذالك اللاآت بالبناء أو

	
	واليا إذا ما ثنيا لا تثبت
واحذفه كاللت أو الذ دأددا)
والنون إن تشدد فلا ملامه
أيضا وتعويض بذاك قصدا
وبعضهم بالواو رفعا نطقا
في غير تخصيص وفيه يندر)
ونطقوا بالواو رافعين)
لذين مع لاتي لتي لتان)
واللاء كالذين نزرا وقعا
واللاي أو اللاي جميعهم روى)
بالضم والكسرة معربا رووا)



(مَوْصُولُ الأسْمَاءِ) وهو ما افتقر أبداً إلـى عائد أو خـلفه
 أو جملة صريحة أو مؤولة
؛ وهو ضربان نص
 ومشترك
 فمن النص الذي الخ (الَّذِي) للمفرد المذكر عاقلا أو غيره نحو والذي جاء بالصدق وصدق به ونحو هذا يومكم الذي كنتم توعدون
 (الأُنْثَى) لها (الَّتِـي) المفردة عاقلة كانت أو غيرها نحو قد سمع الله قول التي تجادلك ونحو ما ولاهم عن قبلتهم التي كانوا عليها (وَالْـيَا
 إذَا مَا ثُنِّـيَا لاَ تُثْبِتِ) ولا يختص ذلك بالمبني بل يحذف آخر المعرب نحو عاشوران وخنفسان في عاشوراء وخنفساء.

(والياء ضم واكسرن مشددا) كقوله:

أغض ما اسطعت فالحليم الذي    يألف الحلم إن جفاه بذي

وقوله:

وليس المال فاعلمه بمال    وإن أرضاك إلا للـــــذي

ينال به العلاء ويصطفيه    لأقرب أقربيه وللقصــــي

(واحذفه) مكسورا ما قبله أو ساكنا (كاللتِ) والذِ قال:

وكنت والأمر الذي قد كيدا    كالذ تزبى زبية فاصطيدا

(أو الذْ) قال:

شغفت بك الت تيمتك فمثل ما     بك ما بها من لوعة وغرام

وقوله:

لا تعذل الذ لا ينفعك مكتسبا    حمدا ولو كان لا يبقى ولا يذر

وقوله:

فلم أر بيتا كان أحسن بهجة    من الذ به من آل ضبة عامر

وقوله:

أرضنا الت أوت ذوي الفقر والذل    فأضحوا ذوي غنى واعتزازوالتْ

 (دأددا)
 

 ( بَلْ مَا تَلِـيِه أَوّله العَلاَمَهْ) الدالة على التثنية وكان القياس في تثنيتهما وتثنية ذا وتا أن يقال اللذيان واللتيان كما يقال القاضيان بإثبات الياء والفتيان بقلب الألف ياء ولكنهم فرقوا بين تثنية المعرب والمبني كما فعلوا في التصغير إذ قالوا اللذيا واللتيا فأبقوا الأول على فتحه وزادوا ألفا في الآخر عوضا عن ضمة التصغير (وَالْنُّونُ إنْ تُشْدَدْ فَلاَ ملاَمَهْ) علـى من شددها (وَالنُّونُ مِنْ ذَيْن وَتَـيْنِ شُدِّدا أَيْضَاً
 وَتَعْويضٌ بِذَاكَ قُصِدَا) من المحذوف أو تأكيدا للفرق
 ولا يختص ذلك بحالة الرفع خلافا للبصريين لأنه قرئ في السبع: ربنا أرنا الذين، إحدى بناتي هاتين، كما قرئ وَالَّذَانِ يَأْتِيَانِهَا؛ فَذَانِكَ بُرْهَانَانِ، وبلحارث وبعض ربيعة يحذفون نون اللذان واللتان رفعا تقصيرا للموصول لطوله بالصلة كقوله:

أبني كلب إن عمي الذا    قتلا الملوك وفككا الأغلالا

 وقوله:

هما اللتا لو ولدت تميم    لقيل فخر لهم صميم

(جَمْعُ الَّذِي
 الأُلَـى) على وزن العلا وتكتب بغير واو
 للعقلاء كثيرا قال:

رأيت بني عمي الألى يخذلونني    على حدثان الدهر إذ يتقلب

ولغيرهم قليلا كقوله:

يهيجني للوصل أيامنا الألى    مررن علينا والزمان وريق

وقد يمد كقوله: 

أبَى اللَّهُ لِلشُّمِّ الألاءِ كأنَّهُمْ    سُيُوفٌ أَجَادَ القَـينُ يَوماً صِقَالهَا

 (الَّذِينَ مُطلَقاً) رفعاً ونصباً وجراً إن عني بها من يعقل أو شبهه نحو: إن الذين تدعون من دون الله عباد أمثالكم (وَبَعْضُهُمْ) وهو عقيل وهذيل (بالوَاوِ رَفْعَاً نَطَقَا)  كقوله:

نَـحْنُ الَّذُونَ صَبَّحْوا الصَّبَاحَا    يَومُ النُّـخَيلِ غَارَةً مِلـحَاحَا

وقال:

نحن الذون بايعوا محمدا    على القتال ما بقينا أبدا

 (واستغن عنه بالذي ويكثر في غير تخصيص) بأن أريد الجنس لا الأفراد منه نحو والذي جاء بالصدق وصدق به
 أولئك هم المتقون؛ كمثل الذي استوقد نارا فلما أضاءت ما حوله
 ذهب الله بنورهم (وفيه يندر) كقوله:

وإن الذي حانت بفلج دماؤهم    هم القوم كل القوم يا أم خالد

وقوله:

فبت أساقي القوم إخوتي الذي   غوايتهم غي ورشدهم رشدي

(وجيء باللائين كالذين) مطلقا رفعا ونصبا وجرا (ونطقوا) أي بعض هذيل (بالواو رافعين) كقوله:

هم اللاؤن فكوا الغل عني    بمرو الشاهجان وهم جناحي

وقد تحذف نونه كقوله:

هم اللاؤ يعود الحلم فيهم    ويعطون الجزيل بلا حساب

قال الكسائي قرأ ابن مسعود واللاؤا آلوا من نسائهم؛ وحكى الؤا صنعوا كذا (وربما قالوا لذي لذان لذين مع لاتي لتي لتان) وقرئ صراط لذين.

 (بِاللاَّتِ وَالَّلاءِ) والألى كاللاء واللوات وبالياءات فيهن كقوله:

من اللواتي إذا ما خلة صدقت     يشفي مضاجعها شم وتقبيل

وقوله تعالى واللاتي يأتين الفاحشة وقوله: 

أو المكرعات من نخيل بان يامن   دوين الصفا اللائي يلين المشقرا
 (الَّتِـي قَدْ جُمِعَا وَاللاَّء كَالَّذِين نَزْراً وَقَعَا) أي ضعيفا قليلا قال:

فما آباؤنا بأمن منه    علينا اللاء قد مهدوا الحجورا

وقوله:

من النفر اللاء الذين هم إذا    يهاب الرجال حلقة الباب قعقعوا

وقوله:

ترون عيون اللاء لا يطمعونها    ويروى برياها الضجيع المكافح
والألى كاللاء كقوله:

محا حبها حب الأولى كن قبلها    وحلت مكانا لم يكن حل من قبل

وقوله:

فأما الأولى يسكن غور تهامة    فكل فتاة تترك الحجل أفصما

وقوله:

وتبلى الأولى يستلئمون على الأولى    تراهن يوم الروع كالحدا القبل

 (وهكذا اللواء) بالمد والكسر (واللا) كقوله:

وكانت من اللا لا يعيرها ابنها    إذا ما الغلام الأحمق الأم عيرا

(واللوا) كقوله:

جمعتها من أينق عكار      من اللوا شددن بالصرار

(واللاي) وقرئ واللاي يئسن (أو اللايِ جميعهم روى كذلك اللاءات بالبناء) على الكسر (أو بالضم والكسرة معربا رووا) روي بهما قوله:

أولئك إخواني الذين عرفتهم     وإخوانك اللاءات زين بالكتم
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	ومن وما وأل تساوي ما ذكر
وكالتي أيضا لديهم ذات 
ومثل ما ذا بعد ما استفهام
(تقع من شرطا أو استفهاما
(أنف بما وزيد ما لا من وصف

	
	وهكذا ذو عند طيء شهر
وموضع اللاتي أتى ذوات
أو من إذا لم تلغ في الكلام
نكرة موصوفة كذا ما)
بما تمام ما ومن عنهم عرف)



(وَمَنْ وَمَا وَأَلْ تُسَاوِي مَا ذُكِرَ) من الـموصولات
 بلفظ واحد في الإفراد والتذكير وفروعهما أما من فإنها للعالم وحده ولغيره لعارض تشبيهه به
 أو تغليبه عليه في اختلاط أو اقترانه به في عموم فصل بمن
 نحو ومن عنده علم الكتاب وقوله: 

أَسِرْبَ القَطَا هَلْ مَنْ يُعِيرُ جَنَاحَهُ      لَعلِّـي إلـى مَنْ قَدْ هَويتُ أَطِيرُ

وقوله: 

أَلا عِمْ صَبَاحاً ايُّهَا الطَّلَلُ البالِـي     وَهَل يَعِمنَ مَنْ كَانَ فِـي الْعُصُرِ الـخَالِـي

وقوله تعالى: مَنْ لا يَسْتَجِيبُ لَهُ إِلَى يَوْمِ الْقِيَامَةِ؛ ولله يسجد مَنْ فِي السَّمَاوَاتِ وَمَنْ فِي الْأَرْضِ، ونحو: فَمِنْهُمْ مَنْ يَمْشِي عَلَى بَطْنِهِ وَمِنْهُمْ مَنْ يَمْشِي عَلَى رِجْلَيْنِ ومنهم من يمشي على أربع
، وأما ما فإنها في الغالب لما لا يعقل وحده وله مع العاقل المبهم أمره نحو: مَا عِنْدَكُمْ يَنْفَدُ وما عند الله باق
؛ يُسَبِّحُ لِلَّهِ مَا فِي السَّمَاوَاتِ وَمَا فِي الْأَرْضِ، وقولك وقد رأيت شبحا ولم تدر أبشرا أم لا انظر إلى ما ظهر؛ ونحو: رَبِّ إِنِّي نَذَرْتُ لَكَ مَا فِي بَطْنِي مُحَرَّراً، ومن غير الغالب سبحان ما سخركن لنا وما سبح الرعد بحمده؛ ولا أنتم عابدون ما أعبد، والسماء وما بناها؛ وما منعك أن تسجد لما خلقت، وأما أل فإنها لهما
 وليست موصولا حرفيا خلافا للمازني ولا حرف تعريف خلافا للأخفش
 (وَهكَذَا ذُوِ عِنْدَ طَيِّىء شُهِرْ) استعمالها بمعنى الذي والتي وفروعهما بلفظ واحد وبناؤها ومجيئها للعاقل وغيره قال:

فَإنَّ الـمَاءَ ماءُ أَبـي وَجَدِّي    وَبِئْري ذُو حَفَرْتُ وَذُو طَوَيْتُ

وقوله:

تَعَشَّ فَإنْ عَاهَدْتَنِـي لاَ تَـخُونُنـي     نَكُنْ مِثْلَ مَنْ يَا ذِئْبُ يَصْطَحِبَانِ

وقوله:

فَقُولاَ لِهَذَا الْـمَرْءِ ذُو جَاءَ سَاعِياً    هَلُـمَّ فـإنَّ الـمشْرَفـيَّ الفرائضُ

وقد تعرب
 حملا على ذي بمعنى صاحب وروي بهما قولـه:

فَإمَّا كِرامٌ مُوِسرونَ لَقـيتُهُمْ     فَحَسْبِـيَ مِنْ ذُو عنْدَهُمْ ما كَفانـيَا

(وكَالَّتِـي أَيْضَاً لَديهمْ ذَاتُ) بالبناء على الضم في الحالات كلها رفعا ونصبا وجرا أي عند بعض طيء قال قائلهم
: بالفضل ذو فضلكم الله به وبالكرامة ذات أكرمكم الله به (وَمَوْضِعَ الَّلاتِـي أتـى ذَوَاتُ) كقوله:

جَمَعَتُهَا مِنْ أَيْنُقٍ موارِقِ    ذَواتِ يَنْهَضْنَ
 بِغَيْرِ سَائِقِ

وحكي إعرابهما
 منونين
 وغير منونين إعراب ذوات بمعنى صاحبات وأطلق ابن عصفور القول في تثنية ذو وذات وجمعهما تصحيحا
 (وَمِثْلُ مَا) فـيما تقدم من أنها تستعمل بمعنى الذي وفروعه بلفظ واحد وبنائها ومجيئها لغير العاقل هذا إذا وقعت (ذَا) غير المشار بها (بَعْدَ مَا استِفْهَامِ
 أَوْ مَنْ) أختها على الأصح
 (إذَا لَـمْ تُلْغَ فِـي الْكَلاَمِ) قال: 
ألا تَسْألانِ الْـمرءَ مَاذَا يُحَاوِلُ    أنَـحْبٌ فَـيُقْضَى أَم ضَلالٌ وَبَاطِل
ومن ذا أكرمت زيدا أم عمرا وأما إن ألغيت فلا والـمراد بإلغائها أن تـجعل مع ما أو من اسماً واحداً مستفهماً به كقولهم: عما ذا تسأل؟ وقوله:

يا آل تغلب ما ذا بال نسوتكم     لا يستفقن إلى الزيرين تحنانا

وقوله:

وأبلغ أبا سعد إذا ما لقيته    نذيرا فمن ذا ينفعن نذيرا

ويترجح الإلغاء في: مَنْ ذَا الَّذِي يُقْرِضُ اللَّهَ قَرْضاً حَسَناً، وقوله:

فما ذا الذي يشفي من الحب بعدما    تشربه بطن الفؤاد وظاهــــــــره

وقد تقع موصولا
 أو نكرة موصوفة وعليهما بيت الكتاب:

دعي ما ذا علمت سأتقيه   ولكن بالمغيب نبئيني

والكوفي لا يشترط تقديم من ولا ما على ذا من أسماء الإشارة
 محتجا بقوله:

عَدَسْ مِا لِعِبَادٍ عَلَـيْك إمَارَةٌ     نَـجَوْتِ وَهَذَا تَـحْمِلـينَ طلـيقُ

وَمَا تِلْكَ بِيَمِينِكَ يَا مُوسَى
. 

(تقع من شرطا) نحو من يهد الله فهو المهتدي (أو استفهاما) نحو فمن يملك لكم من الله شيئا. (نكرة موصوفة) كقوله:

ألا رب من تغتشه لك ناصح    ومؤتمن بالغيب غير أمين

وقوله:

تحية من لا قاطع حبل واصل    ولا صارم قبل الفراق قرينا

وقوله:

إني وإياك مذ حلت بأرحلنا    كمن بواديه بعد المحل ممطور

(كذا ما) نحو وما تفعلوا من خير يعلمه الله؛ قال فرعون وما رب العالمين وقال:

ربما تجزع النفوس من الأمــــــــــر لـه فرجة كحل العقال

وقوله:

لما نافع يسعى اللبيب فلا تكن    لشيء بعيد نفعه الدهر ساعيا

(انف بما) نحو ما أنت بنعمة ربك بمجنون (وزيد ما) كثيرا بعد ذا وإذا وحيث وكيف وغير ذلك (لا من) خلافا للكسائي تمسكا بقوله

آل الزبير سنام المجد قد علمت    ذاك القبائل والأثرون من عددا

وقوله:

يا شاة من قنص لمن حلت لـه   حرمت علي وليتها لم تحرم

وقال:

كفى بنا فضلا على من غيرنا    حب النبي محمد إيانا

(وصف بما) على رأي كلأمر ما جدع قصير أنفه
 (تمام ما) نحو ما أحسن زيدا فنعما هي وغسلته غسلا نعما أي نعم شيئا الغسل وإن زيدا لمما أن يكتب أي أمر كتابته
 (ومن عنهم عرف) كقوله:

فنعم مزكأ من ضاقت مذاهبه    ونعم من هو في سر وإعلان
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	وكلها يلزم بعده صله
(ومع كما يرجح اللفظ ومع
(ورجح المعنى إذا ما عضدا
(بكثرة واللفظ بعد ذلك
(لن يتبع الموصول من قبل صله
(منها بالاستثنا ولا بما الخبر
(وقد تلي أكثر من موصول
(غير كأن وأل وربما حذف
(ومع أل من بعد من ذا يكثر
(لن تحذف ال ووصلها حرف ولا
(وجوز الغيبة في ضمير
(سوى مشبه به أو آخرا

	
	على ضمير لائق مشتمله
لبس وقبح مطلقا قد امتنع)
بسابق وبعد لفظ وجدا)
بقلة اعتبر ابن مالك)
بتابع وكلهم لن يفصله)
ولا بالاجنبي إلا ما ندر)
وقد يلي الموصول كالمفعول)
ما منهما وما من أجلها عرف)
ومطلقا مع سواها يندر)
وصل لـه مع حذف ما فيه اعملا)
عاد على خبر ذي حضور)
وإن على الضمير زدت آخرا)



 (وَكُلُّهَا) أي كل الـموصولات الاسمية نصة كانت أو مشتركة
 (يَلْزَمُ بَعْدَهُ) لا قبله لأنها تمامه ومنزلة عجزه (صِلَهْ) تعرفه وتتمم معناه وشرطها أن تكون (عَلَـى ضَمِيرٍ لاَئِقٍ مُشْتَمِلَهْ) أي مطابق للموصوف في الإفراد والتذكير وفروعهما وقد يخلفه الظاهر كقوله:

فيا رب  ليلى أنت في كل موطن    وأنت الذي في رحمة الله أطمع

وقوله:

سُعَادُ التِـي أَضْنَاكَ حُبُّ سُعَادَا    وإعراضها عنك استمر وزادا

(ومع) ما يلازم الإفراد والتذكير لفظا (كما
 يرجح) اعتبار (اللفظ) على اعتبار المعنى نحو ومن يقنت؛ ومنهم من يستمع إليك؛ ومن الناس من يشتري؛ ومن يؤمن بالله، ومن غير الأرجح:

تعش فإن عاهدتني لا تخونني    نكن مثل من يا ذئب يصطحبان

(ومع لبس) كأعط من سلتك لا من سألك (وقبح) كمن هي محسنة أمك ومن هي سوداء أمتك
 (مطلقا قد امتنع) خلافا لابن السراج في من هي محسن أمك
 وأما إن حذفت هي فيسهل التذكير عند ابن مالك.(ورجح المعنى) أي رجح اعتبار المعنى على اعتبار اللفظ (إذا ما عضدا بسابق) كقوله:

وإن من النسوان من هي روضة   تهيج الرياض حولها وتصوح

وقوله تعالى: ومن يقنت منكن لله ورسوله وتعمل صالحا (وبعد) اعتبار (لفظ وجدا) أي باعتبار المعنى (بكثرة) وكعكسه إن وجد وإلا فلا خلاف قال تعالى: ويعبدون من دون الله ما لا يملك لهم رزقا من السماوات والأرض شيئا ولا يستطيعون؛ ومنهم من يقول ائذن لي ولا تفتني ألا في الفتنة سقطوا؛ ومنهم من عاهد الله لئن آتانا من فضله لنصدقن ولنكونن من الصالحين فلما آتاهم من فضله بخلوا به؛ وتقول: من يقومون في غير شيء وينظر في أمورنا قومك (واللفظ بعد ذلك) أي اعتبار المعنى بعد اعتبار اللفظ (بقلة) نحو ومن الناس من يشتري لهو الحديث ومن يؤمن بالله ويعمل صالحا. . .الآيتين وقوله:

لست ممن يكع أو يستكنو    ن إذا كافحته خيل الأعادي
(اعتبر ابن مالك لن يتبع الموصول من قبل) تمام (الصله بتابع) ما فلا يقال جاء الذي الظريف أكرمته وكذا بقية التوابع وأما قولـه:

لسنا كمن جعلت إياد دارها    تكريت تمنع حبها أن يحصدا

فمؤول
. (وكلهم لن يفصله عنها بالاستثنا) فلا يقال جاء الذين إلا زيدا أكرمتهم (ولا بما الخبر) فلا يقال الذي زيد أكرمته (ولا بالاجنبي) معمول غير الصلة (إلا ما ندر) كقوله:

وأبغض من وضعت إلي فيه    لساني معشر عنهم أذود

وأما غير الأجنبي فيجوز الفصل به كقوله:

هذا الذي وأبيك يعرف مالكا    والحق يدفع ترهات الباطل

 وقوله:

إن الذي هو مثر لا يجود حر    بفاقة تعتريه بعد إثراء

وقوله:

ما ذا ولا عتب في المقدور رمت أما    يكفيك بالنجح أم خسر وتضليل

وقوله:

وأنت الذي يا سعد أبت بمشهد    كريم وأثواب السيادة والمجد

(وقد تلي) أي الصلة (أكثر من موصول) واحد مشتركا فيها أو مدلولا بها على ما حذف كقوله:

صل الذي والتي متا بآصرة    وإن يني عن مدى مرماهما الرحم

 وقوله:

وعند التي واللات عدتك أحنة     عليك فلا يغررك كيد العوائد

وقوله: 

من اللواتي والتي واللاتي    يزعمن أني كبرت لداتي

(وقد يلي الموصول كالمفعول) من المعمولات نحو جاء الذي زيدا ضرب (غير) أي غير الحرفي مطلقا وقيل إن كان عاملا وإلا جاز نحو عجبت مما زيدا تضرب (كأن) وأن وكي (وأل) فلا يجوز في جاءني القاتل زيدا جاءني أل زيدا قاتل لقوة امتزاجها بالصلة (وربما حذف ما منهما) أي من الصلة والموصول بشرط كونه معطوفا على مثله نحو آمنا بالذي أنزل إلينا وأنزل إليكم وقوله:

فمن يهجو رسول الله منكم     ويمدحه وينصره سواء

وقوله:

دافعت عنهم بنفير مثبت    بعد اللتيا واللتيا واللت     إذا عليها أنفس تردت

وقوله:

نحن الأولى فاجمع جمو     عك ثم وجههم إلينا

(وما من أجلها) أي الصلة ومتعلقها كقوله:

أتجزع إن نفس أتاها حمامها     فهلا التي عن بين جنبيك تدفع

(عرف ومع أل) أي ويجوز تعليق حرف جر قبل الألف واللام بمحذوف دل عليه صلتها
 (من بعد من) نحو وكانوا فيه من الزاهدين؛ إني لعملكم من القالين، إني لكما لمن الناصحين (ذا يكثر) أي حذف ما عرف لأجل الصلة (ومطلقا) جر الموصول بمن أم لا (مع ما سواها يندر) أو معها غير مجرورة بمن قال:

لا تظلموا مسورا فإنه لكم   من الذين وفوا في السر والعلن

وقال:

وأهجو من هجاني من سواهم    وأعرض منهم عمن هجاني

وقال:

تقول وصكت صدرها بيمينها    أبعلي هذا بالرحا المتقاعس

وقال:

فتى ليس بالراضي بأدنى معيشة   ولا في بيوت الحي بالمتولج

(لم تحذف أل و) لا (وصلها) ولا (حرف) أي مصدري إلا أن خاصة نحو تسمع بالمعيدي خير من أن تراه
 (ولا وصل) أي حرف مصدري (لـه مع حذف ما فيه اعملا) أي الموصول ويجوز مع بقائه كلا أفعله ما إن حراء مكانه ولا أكلمه ما إن في السماء نجما (وجوز الغيبة) أي والحضور (في ضمير عاد على) موصول أو موصوف كقوله:

فأنت الهلالي الذي كنت مرة    سمعنا به والأرحبي المعلب

(خبر) مبتدأ (ذي حضور) متكلم أو مخاطب نحو أنا الذي فعلت أو فعل وأنت الرجل الذي فعلت أو فعل قال:

وأنت الذي تلوي الجنود رؤوسها    إليك وللأيتام أنت طعامها

وقوله:

وأنت الهلالي الذي كنت مرة    سمعنا به والأرحبي المعلب

وأنت الذي أمست نزار تعـده     لدفع الأعادي والأمور الشدائد

وقوله:

أنا الذي فررت يوم الحره      والحر لا يفر إلا مره

أو موصوف بشبهه نحو بل أنتم قوم تفتنون وقوله:

وإنا القوم لا نرى القتل سبة    إذا ما رأته عامر وسلول

(سوى مشبه به) أو ما (تأخرا) أي المخبر عنه وإلا فالغيبة نحو أنا في الشجاعة الذي قتل مرحبا ونحو الذي قتل فلانا أنا ونحو الذي قام أنا (وإن
 على الضمير زدت آخرا) فصاعدا كقوله:

وأنت الذي إن شئت أنعمت عيشتي    وإن شئت بعد الله أنعمت باليا

وقوله:

نحن اللذون بايعوا محمدا    على الجهاد ما بقينا أبدا
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	وجملة أو شبهها الذي وصل
وصفة صريحة صلة أل
(ما كاستقر صلة أو خبرا 
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أي كما وأعربت ما لم تضف
وبعضهم أعرب مطلقا وفي (شرطا أو استفهاما أي وقعا
(نكرة توصف والأخير

	
	به كمن عندي الذي ابنه كفل
وكونها بمعرب الأفعال قل
أو صفة فحذفه قد حظرا)
أعمل في الموصول كالمختص ذا)
وصدر وصلها ضمير انحذف
ذا الحذف أيا غير أي يقتفي
أو صفة وقل بأن لا تقعا)
بالحذف في استفهامها جدير)



 (وَجُمْلَةٌ) خبرية غير تعجبية ولا مستدعية كلاما قبلها أو قسمية
 (وشِبْهُهَا) وهو الظرف والمـجرور التامان
 المنوي معهما كان أو استقر (الَّذِي وُصِلْ بهِ) الـموصول غير أل (كَمَنْ عِندِي الذِي ابنُهُ كُفِلْ) ونحو: وَإِنَّ مِنْكُمْ لَمَنْ لَيُبَطِّئَنّ، وأما قولـه:

وَإِنـي لَرَام نَظْرَةً قِبَلَ التـي     لَعَلِّـي وَإِنْ شَطَّتْ نَوَاهَا أَزُورُهَا

وقوله:

وَمَاذَا عَسَى الْوَاشُونَ أَنْ يَتَـحَدَّثُوا    سِوَى أَنْ يَقُولُوا إِنَّنِـي لَكِ عَاشِقُ

فمؤولان بإضمار القول
 وإلغاء ذا (وَصِفَةٌ صَرِيحَة) أي خالصة الوصفـية كضارب ومضروب اتفاقا وحسن على الأصح بخلاف ما غلبت عليه الاسمية كأبطح وأجرع وصاحب وراكب
 (صِلَة أَلْ وَكَوْنُهَا بِمُعْرَبِ الأَفْعَالِ قَلْ) جدا حتى خصه الجمهور بالضرورة كقوله:

مَا أَنْتَ بِالْـحَكَمِ الْتُرضَى حُكُومَتُهُ   وَلاَ الأَصِيلِ وَلاَ ذِي الرَّأيِ وَالْـجَدَلِ

وقوله:

يقول الخنا وأبغض العجم ناطقا   إلى ربنا صوت الحمار اليجدع

وشذ قولـه: 

مِنَ الْقَوْم الرسولُ اللَّهِ مِنْهُمْ     لَهُمْ دَانَتْ رِقَابُ بَنِـي مَعَدِّ

وأشذ منه قوله:

مَنْ لاَ يَزَالُ شَاكِراً عَلَـى الْـمَعَهْ     فَهْوَ حَرٍ بِعِيشَةٍ ذَاتِ سَعَهْ

(ما كاستقر) من فعل تعلق المجرور أو الظرف به (صلة) نحو جاء الذي ضحك في الدار (أو خبرا) نحو زيد قام في الدار (أو صفة) نحو مررت برجل يضحك في الدار (فحذفه قد حظرا إن كان مختصا ويحذف إذا أعمل في الموصول) أو الموصوف بالموصول كنزلت الذي والمنزل الذي البارحة (كالمختص ذا) المحذوف الكسائي: والزمان قريب
 كنزلت الذي البارحة أي نزلت المكان الذي نزلت البارحة.

 (أَيٌّ) تستعمل موصولة خلافاً لثعلب ويرده قولـه:

إذا ما لقيت بني مالك    فسلم على أيهم أفضل

ولا يعمل فيها إلا عامل مستقبل متقدم عليها خلافا للبصريين نحو: لَنَنْزِعَنَّ مِنْ كُلِّ شِيعَةٍ أَيُّهُمْ أَشَدُّ، وسئل الكسائي لم لا يجوز أعجبني أيهم قام فقال أي كذا خلقت؛ ابن السراج: لأنها وضعت للعموم والإبهام فإذا قلت يعجبني أيهم يقوم فكأنك قلت يعجبني الشخص الذي يقع منه القيام كائنا من كان ولو قلت أعجبني أيهم قام لم يقع إلا على الشخص الذي قام وحده وذلك يخرجها عما وضعت لـه من العموم والإبهام وإنما اشترط كون العامل فيها متقدما عليها لتمتاز عن الشرطية والاستفهامية وتكون بلفظ واحد في الإفراد والتذكير وفروعهما عند الجمهور (كما) وقد تؤنث وتثنى وتجمع قال:

إذا اشتبه الرشد في الحادثات    فأرض بأيتها قد قدر

(وَأُعْرِبَتْ) على الحالتين دون أخواتها ولذلك أفردها بالذكر (مَا لَـمْ تُضَفْ وَصَدْرُ وَصْلِهَا ضَمِيْرٌ انْـحَذَفْ) بأن لم تضف أصلا ذكر صدر الصلة أم لا أو أضيفت وذكر وإلا بنيت على الضم وفاقا لسيبويه؛ الزجاج: لم يتبين لي أن سيبويه غلط في النحو ألا في موضعين هذا أحدهما فإنه يسلم أنها تعرب إذا أفردت فكيف يقول ببنائها إذا أضيفت؟ والجواب أنها لما أضيفت وحذف صدر صلتها جعل ما تضاف إليه عوضا عنه فصارت كأنها منقطعة عن الإضافة لفظا ونية ولو لم تضف لقام التنوين مقام الإضافة (وَبَعْضُهُمْ) وهو الأخفش والـخـلـيل ويونس والزجاج
 (أَعْرَبَ مُطْلَقاً) كما رويت الآية بالنصب والبيت بالجر والآية عندهم في قراءة الرفع مؤولة
 (وَفِـي ذَا الْـحَذْفِ) أي المذكور وهو حذف العائد المرفوع إذا كان مبتدأ غير معطوف
 عليه على الأصح
 (أَيًّا غَيْرُ أَيٍ يَقْتِفِـي) من الـموصولات.

 (شرطا) نحو أَيَّمَا الْأَجَلَيْنِ قضيت (أو استفهاما أي وقعا) نحو أَيُّكُمْ يَأْتِينِي بِعَرْشِهَا؛ فَأَيُّ الْفَرِيقَيْنِ أَحَقُّ بِالْأَمْنِ (أو صفة) وهي الواقعة بعد المعرفة حالا كقوله:

فأوْميَتُ إيمَاءً خَفِـيفاً لِـحَبْتَرٍ     فَلِلَّهِ عَيْنَاً حَبْتَرٍ أَيَّما فَتـى

أو نعتا لنكرة مذكورة غالبا كقوله:

دعوت امرأ أي امرئ فأجابني    وكنت وإياه ملاذا وموئلا

ومن غير الغالب:

إذا حارب الحجاج أي منافق   علاه بسيف كلما هز يقطع

وتلزم الإضافة في هذين الوجهين إلى منكر
 (وقل بأن لا تقعا نكرة توصف) خلافا للأخفش في إجازته مررت بأي كريم قياسا على من وما (والأخير
 بالحذف في استفهامها جدير) كقوله: 

تنظرت نصرا والسماكين أيهما    علي من الغيث استهلت مواطره
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 (إِنْ يُسْتَطَلْ وَصْلٌ) وأخبر عنه بمفرد نحو: وَهُوَ الَّذِي فِي السَّمَاءِ إِلَهٌ وفي الأرض إله؛ وما أنا بالذي قائل لك سوءاً (وَإِنْ لَـمْ يُسْتَطَلْ فالـحَذْفُ) في غير أي (نَزْرٌ) خلافا للكوفيين
 وقرئ  مثلا مَا بَعُوضَةٌ؛ تَمَاماً عَلَى الَّذِي أَحْسَنَُ بالرفع وقوله:

مَنْ يُعْنَ بِالْـحَمْدِ لا يَنْطِقْ بِمَا سَفَهٌ    وَلا يَحُدْ عَنْ سَبِـيْلِ الْـمَـجْدِ وَالكَرَمِ

وقوله:

لا تَنْو إلاَّ الَّذِي خَيْرٌ فما شَقِـيَت    إلاَّ نُفوسُ الألَـى لِلَشرِّ نَاؤونا

 (وَأَبَوْا أَنْ يُخْتَزَلْ إنْ صَلُـحَ الْبَاقِـي) أي من الصلة بعد الحذف (لِوَصْلٍ مُكْمِلِ) بأن كان الباقي جملة أو شبهها لعدم ما يدل على الضمير المفيد للاختصاص حينئذ
 (وَالحَذْفُ) في غير أي (عِنْدَهُمْ كَثـيرٌ مُنْـجَلـي فـي عائِدٍ مُتَّصِلٍ) وتعين الربط (إِن انْتَصَبْ
 بِفِعْلٍ) أي تام اتفاقا أو ناقص على الأظهر وتعين لربط غير الألف واللام (أوْ وَصْفٍ) غير صلة أل
 كقوله:

ما الله موليك فضل فاحمدنه به      فما لدى غيره نفع ولا ضرر

 (كَمَنْ نَرْجُو يَهَبْ) ونحو أهذا الذي بعث الله رسولا وقوله:

أَخٌ مُخْـلِصٌ وَافٍ صَبُورٌ مُـحَافِظٌ    عَلَـى الْوُدِّ والْعَهدِ الَّذِي كَانَ مَالِكُ

وقوله:

ما الله موليك فضل فاحمدنه به    فما لدى غيره نفع ولا ضرر

بخلاف جاء الذي إياه أكرمت لأن حذفه منفصلا لا يوقع في التباسه بمتصل وإنما حذف من قولـه تعالى ومما رزقناهم
 ينفقون لأن تقديره متصلا يلزم منه ضعف
 وبخلاف جاء الذي كأنه أسد وأكرمته في داره وبخلاف الضاربته هند زيد وندر وشذ قولـه: 

مَا الْـمُسْتفِزُّ الهوَى مَـحْمُودَ عَاقِبَةٍ     وَلَوْ أُتِـيحَ لَهُ صَفْوٌ بِلا كَدَرِ

وقوله:

فِـي الْـمُعْقِبِ الْبَغْيِ أهْلَ الْبَغْيِ مَا     يَنْهَى امْرَأً حَازماً إِنْ يَسْأَمَا

 (كَذَاكَ) أي يجوز (حَذْفُ) العائد (مَا) أي الذي (بـ) إضافة (وَصْفٍ) عامل إليه (خُفِضَا كَأنْتَ قَاضٍ) الواقع (بَعْدَ) فعل (أَمْرٍ مِنْ قَضَى) إشارة إلى قولـه تعالـى: فَاقْضِ مَا أَنْتَ قَاض، أي قاضيه. وقال:

وَيَصْغُرُ فِـي عَيْنِـيِ تِلاَدِي إذا انْثَنَتْ    يَمِينـي بِإدْرَاكِ الَّذِي كُنْتُ طَالِبَا

بخلاف جاء الذي قام أبوه والذي أنا أمس ضاربه
 خلافا للكسائي فيهما محتجا بقوله:

أعوذ بالله وآياتـــــــــــــه   من باب من يغلق من خارج

(كَذَا) يجوز حذف العائد (الَّذِي جُرَّ بـ) مثل (مَا الْـمَوْصُولَ جَرْ) أو الموصوف به أو المضاف إليه لفظا ومعنى أو معنى فقط أو متعلقا كذلك نحو حللت بالذي حللت ونحو فاصدع بما تؤمر وتعين للربط وليس عمدة ولا محصورا
 (كَمُرَّ بِالَّذِي مَرَرْتُ فَهْوَ بَرْ) أي به  نحو ويشرب مـما تشربون، أي منه. وقوله:

نصلي للذي صلت قريش    ونعبده وإن جحد العموم

وقوله: 

لَقَدْ كُنْتَ تُـخْفِـي حُبَّ سَمْرَاءَ حِقْبَةً    فَبُحْ لاَنَ مِنْهَا بِالَّذِي أَنْتَ بَائِحُ

وقوله:

إن تعن نفسك بالأمر الذي عنيت    نفوس قوم سموا تظفر بما ظفروا

وقوله:

لاَ تَرْكَنَنَّ إلـى الأمْرِ الَّذِي رَكَنَتْ   أَبْنَاءُ يَعْصُرَ حِينَ اضْطَرَّهَا الْقَدَرُ

 وقولك: مررت بالغلام الذي مررت أي به وأما قولـه:

وَمِنْ حَسَدٍ يَجُورُ عَلَـيَّ قَومِي    وَأَيُّ الدَّهْرِ ذُو لَـمْ يَحْسُدُونِـي

أي فـيه. وقوله:

وإن لساني شهدة يشتفى بها    وهو على من صبه الله علقم

وقوله:

فأصبح من أسماء قيس كقابض    على الماء لا يدري بما هو قابض

فشواذ

المعرف بأداة التعريف
:
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	أل حرف تعريف أو اللام فقط
(وسمها عهدية إذا عهد
(سواء معهود وكلا خلفت
(واستثن من مصحوبها ورجحوا
(وجوز أن يقوم في غير الصله
(ولامها المظهر ميما يجعل

	
	فنمط عرفت قل فيه النمط
مدلول ما صحبها وإن وجد)
حقا فبالشمول مطلقا أتت)
فيما لـه اللفظ ومعنى صححوا)
مقام مضمر وبعض حظله)
وفي القريض مدغما قد يبدل)



(أَلْ) بجملتها
 (حَرْفُ تَعْرِيفٍ) وفاقا للـخـلـيل وسيبويه وهكذا كان الخليل يعبر عنها ولم يقل الألف واللام كما لا يقول في قد القاف والدال وليست الهمزة عنده زائدة خلافا لسيبويه
 (أَوْ اللاَّمُ فَقَطْ) وفاقا لسيبويه محتجا بسقوطها في الدرج ونقله الأخفش لأنه ضد التنوين الدال على التنكير وهو حرف واحد ساكن
 أو الهمزة فقط
 واللام للفرق بينهما وبين همزة الاستفهام وفاقا للمبرد
 لأن اللام تقلب في لغة حمير ميما إذا كانت مظهرة كقوله عليه السلام ليس من امبر الصوم في السفر إلا أن المحدثين يبدلون في الصوم والسفر وإنما الإبدال في البر فقط وأما قولـه:

ذاك خليلي وذو يواصلني     يرمي ورائي بام سهم وام سلمه

فخاص بالشعر كما يفيده ما يأتي قريبا (فَنَمَطٌ عَرَّفْتَ
 قُلْ فِـيهِ الْنَّمَطْ
).

 (وسمها عهدية إذا عهد مدلول ما صحبها) سواء كان بحضور حسي نحو: الْيَوْمَ أَكْمَلْتُ لَكُمْ دِينَكُمْ أو ذكري نحو: كما أرسلنا إلى فرعون رسولا فَعَصَى فِرْعَوْنُ الرَّسُولَ؛ أو ذهني نحو: إِذْ هُمَا فِي الْغَارِ، بالواد المقدس طوى
 (وإن وجد سواء معهود وكلا خلفت حقا فبالشمول
 مطلقا وفت) نحو: وَخُلِقَ الْإِنْسَانُ ضَعِيفاً، فإن لم تخلفها كل لا حقيقة ولا مجازا فهي لبيان الحقيقة نحو: وَجَعَلْنَا مِنَ الْمَاءِ كُلَّ شَيْءٍ حَيّ؛ وإن خلفتها مجازا فهي لشمول خصائص أفراد الجنس مبالغة نحو أنت الرجل الشجاع علما قال:

ليس على الله بمستنكر    أن يجمع العالم في واحد

(واستثن من مصحوبها)
 أي أل الجنسية الحقيقية بخلاف غيرها نحو إن الإنسان لفي خسر إلا الذين آمنوا وعملوا الصالحات (ورجحوا فيما لـه) من نعت أو غيره كالحال والخبر نحو: إِنَّ الْأِنْسَانَ لِرَبِّهِ لَكَنُودٌ؛ وَالْجَارِ ذِي الْقُرْبَى وَالْجَارِ الْجُنُبِ؛ وَخُلِقَ الْإِنْسَانُ ضَعِيفاً؛ لا يصلاها إلا الأشقى الذي (اللفظ ومعنى صححوا) نحو: أَوِ الطِّفْلِ الَّذِينَ لَمْ يَظْهَرُوا عَلَى عَوْرَاتِ النِّسَاءِ وقولهم أهلك الناس الدينار الحمر والدرهم البيض
 (وجوز
 أن يقوم في غير الصله) فلا يقال جاء الذي ضربت الظهر والبطن (مقام مضمر) كزوجي المس مس أرنب والريح ريح زرنب
 وزيد الحسن الوجه (وبعض) البصريين (حظله) فالضمير عنده محذوف
 (ولامها المظهر ميما يجعل) في لغة حمير كالحديث ليس من ام بر الصوم في السفر وكقوله:

أإن شمت من نجد بريقا تألقا   تبيت بليل ام أرمد اعتاد أولقا

(وفي القريض مدغما قد يبدل) كقوله:

ذاك خليلي وذو يواصلني    يرمي ورائي بام سهم وام سلمه
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	وقد تزاد لازما كاللات
ولاضطرار كبنات الأوبر
وبعض الأعلام عليه دخلا
كالفضل والحارث والنعمان
وقد يصير علما بالغلبه
وحذف أل ذي إن تناد أو تضف

	
	والآن والذين ثم اللات
كذا وطبت النفس يا قيس السري
للمح ما قد كان عنه نقلا
فذكر ذا وحذفه سيان
مضاف أو مصحوب أل كالعقبه
أوجب وفي غيرهما قد تنحذف



(وَقَدْ تُزادُ) زيدا
 (لاَزِمَاً) لا معرفة ولا موصولة وزيدا غير لازم فالأول في علم قارنت وضعه
 (كَالَّلاتِ) والعزى
 واليسع
 والسموءل
 (وَالآنَ) في اسم الإشارة وفاقا للزجاج
 (وَ) في الـموصول نحو (الَّذِينَ ثُم اللاَّتِـي) وقيل جزء من الكلمة
 وإنما زيدت في هذا كله لأنه لا يجتمع تعريفان تعريف أل وغيرها من العلمية والإشارة والصلة على معرف واحد وحكي أن بنات أوبر نكرة وأل فيه للتعريف.  (وَ) الثاني إما (لاِضْطِرَارٍ كَبَنَاتِ الأَوبَرِ) فـي قولـه:

وَلَقَدْ جَنـيْتُك أَكْمُؤاً وَعَسَاقِلاً    وَلَقَدْ نَهَيْتُكَ عَنْ بَنَاتِ الأَوْبَرِ

(كذا) زيادتها في التمييز كقوله:

رأيتك لما إن عرفت وجوهنا    صددت (وطبت النفس يا قيس) عن عمرو

 (السري) أي الشريف والتحق بذلك ما زيدت فيه شذوذا كادخلوا الأول فالأول وقرئ ليَخْرُجَنَّ الأعز منها الأذل وقوله:

دمت الحميد فلا تنفك منتصرا   على العدا في سبيل المجد والكرم

 (و) إما للمح الأصل وإليه أشار بقوله (بعض الأعلام
 عليه دخلا
 للمح)
 الأصل (ما) أي الذي (قد كان عنه) ذلك البعض (نقلا) وكثر وقوع ذلك في المنقول عن صفة وقد يقع في المنقول من مصدر واسم عين وذلك (كالفضل) أي المنقول من المصادر (والحارث) والقاسم والحسين  والعباس والضحاك (والنعمان)
 اسم للدم (فَذِكْرُ ذَا وَحَذْفُهُ سِيَّانِ) بالنسبة إلى التعريف والباب كله سماعي ولا يجوز ذلك في نحو محمد وصالح ومعروف ولا في نحو يزيد ويشكر
 وأما قولـه:

رأيت الوليد بن اليزيد
 مباركا    شديدا بأعباء الخلافة كاهله

فضرورة والبدلية فيما يحسن بالرجل خير منك أو مثلك أولى من النعت والزيادة. (وَقَدْ يَصِيرُ عَلَـمَاً بِالْغَلَبَهْ) علـيه (مُضَافٌ) كالعبادلة
 (أَوْ مَصْحُوبُ أَلْ كَالْعَقَبَهْ) والمدينة
 (وَحَذْفَ أَلْ ذِي إِنْ تُنَادِ أَوْ تُضَفْ أَوْجِبْ) كيا أعشى وجاء أعشى باهلة وقال:

ألا أبلغ بني خلف رسولا    أحقا أن أخطلكم هجاني

(وَفِـي غَيْرِهِمَا قَدْ تَنْـحَذِفْ) سمع هذا عيوق
 طالعاً؛ وهذا يوم اثنـين
 مباركاً
 فـيه وقوله:

إذا دبران منك يوما لقيته   أؤمل أن ألقاك يوما بأسعد

فـــــــــصــل
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	(مدلول الاعراب للاسم فانتبه
(أو بين ذين ولعمدة وجب
(منصوب كان إن ظن ملحق

	
	ما كان عمدة أو الفضلة به)
رفع وغير عمدة قد انتصب)
به وللثالث خفضا حققوا)



 (مدلول الاعراب للاسم
 فانتبه ما كان
 عمدة)
 وهي المبتدأ وخبره والفاعل ونائبه وشبهه لفظا وهل أصلها المبتدأ أو الفاعل أو كلاهما أصل أقوال
 (أو الفضلة
 به) وهي المفعول المطلق والمقيد والمستثنى والحال والتمييز والمشبه بالمفعول به (أو بين ذين) وهو المضاف إليه
 (ولعمدة وجب رفع) لأن الاهتمام بها أشد من الاهتمام بغيرها فأعطيت ما علامته الأصلية الضمة لكونها أظهر الحركات لأن مخرجها من بين الشفتين (وغير عمدة) والمراد به الفضلة (قد انتصب) وجوبا لأنه لما جعلت الضمة للعمدة والكسرة للمتوسط تعينت الفتحة للفضلة
 (منصوب كان إن ظن
 ملحق بها) أي الفضلة (وللثالث خفضا حققوا)
. 

انتهى الثمن الأول من الطرة مع الحواشي والحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات ويليه الثمن الثاني إن شاء الله .
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فهرس الثمن الأول
�أوقع الماضي موقع المستقبل إما لأنه لم يقل الخطبة إلا بعد التأليف أو لأنه نزل ما لم يحصل منزلة ما حصل لتحقيق الحصول على حد قولـه تعالى أتى أمر اللهـ اهـ . . .  أو لأنه أقام المسبب مقام السبب فالمسبب القول والسبب معرفة الحكم والقدرة على النظم فلما حصل عنده السبب عبر عنه بمسببه لأن العرب تقول هذا كقوله: ولقد قتلتك بالهجاء فلم تمت *  إن الكلاب طويلة الأعمار.  وعكسه كقوله: أكلت دما إن لم أرعك بضرة * بعيدة مأوى القرط طيبة النشر اهـ


� الإمام لغة المقتدى به أيا كان ومنه الطريق وبه فسر قولـه تعالى وإنهما لبإمام والسطر كقوله: يا دار أسماء قد أقويت بالساج * كالوحي أو كإمام الكاتب الهاجي. وخيط الدار كقوله: وربيته حتى إذا تم واستوى * كمخة ساق أو كمتن إمام. واصطلاحا المقتدى به في الفن خاصة.


� العالم لغة اسم فاعل من علم ضد جهل واصطلاحا من استوت عنده الفنون في مرتبة يعلمها أو صالح لأن يعلمها واشتغل بها بدليل أن مالكا سئل عن أربعين مسألة فقال في اثنتين وثلاثين منها لا أدري وهو من أدرى الناس للحديث يوشك أن يضرب الناس أكباد الإبل ولا يجدون عالما كعالم المدينة فبان أن العلم يكون بالقوة والصلاح. ومن كان يهوى أن يرى متصدرا * ويكره لا أدري أصيبت مقاتله اهـ


� أي كثير العلم والصفة للمبالغة والتاء لتأكيدها وسيأتي في قولـه وبالغت سماعا ووكدتها قياسا اهـ 


� تمييز محول عن فاعل وطيئ من قحطان.


� جيان كشداد مدينة بالأندلس منها ابن مالك وأبو حيان ق قولـه منشأ صوابه مولدا كما في د لأن كونه نشأ بها لا يقتضي أنه ولد بها لأن نشأ معناه كبر قال: كذا من جاور العلماء طفلا * يكون إذا نشا شيخا كبيرا.


� بضم الهمزة والدال وفتحهما واللام مضموم على كل والصواب تقديم الأندلسي على الجياني ليكون لـه فائدة.


� خبع بالمكان كمنع أقام.


� جملة أحمد لآخر الكتاب * صارت لقال في محل الانتصاب * لذاك ألغز ابن غازي الأبي * بقوله في رجز مهذب * حاجيتكم معشر جمع النبلا * المعربين مفردا أو جملا* ما ألف بيت دون شطر نصبت * بوتد منها رقيتم في العلا. . وفي قولـه بوتد نظر لأن قال هنا ليس بوتد بل سببين خفيفين حذف ساكن آخرهما.


� وقد اجتمع في أحمد ربي الإعراب اللفظي في أحمد والتقديري في ربي والمحلي في الياء والفرق بين التقديري والمحلي أن المانع في الأول من ظهور الإعراب قائم بآخر الكلمة وفي الثاني قائم بالكلمة بتمامها صب.


� جمع نعمة وهي كلما ينتفع به الإنسان عاجلا أو آجلا موافقا للسنة بخلاف ما يقع للكافر فإنه نقمة في طي نعمة عكس مصيبة المؤمن فإنها نعمة في طي نقمة قال: لا تكره المكروه عند حلوله *  إن العواقب لم تزل متباينه * كم نعمة لا تستقل بشكرها * لله في طي المصائب كامنه.


� فالأولى جعله منصوبا بنحو أمدح اهـ صب.





� أي ومسلما لنهيه صلى الله عليه وسلم عن الصلاة البتراء وهي التي لا سلام معها اهـ . . . . صلى على عزة الرحمن وابنتها* لبنى وصلى على جاراتها الأخر * من الحرائر لا ربات أخمــــــرة * سود المحاجر لا يقرأن بالسور اهـ. . . . صلى الإله على امرئ ودعته * وأتم نعمته عليه وزادها.


� ورواية ش على النبي وهو مشتق من النبوة وهو الارتفاع لرفعة مرتبته على غيره أو من النبأ بمعنى الخبر لأنه مخبر عن الله تعالى ويصح فيهما أن يكون فعيل بمعنى مفعول كضمير وأن يكون بمعنى مفعل كسميع قال: أمن ريحانة الداعي السميع  * يؤرقني وأصحابي هجوع. ويجب الإعلال على الأول لقوله: إن يسكن السابق الخ ويجوز الإعلال والفك على الثاني وبالفك قرأ نافع قال الملوي: رواية المشارقة على النبي ورواية المغاربة على الرسول لأن ذكر الرسول أمدح.


� مفتعل من الصفوة.


� أصل آل أهل فقلبت الهاء همزة ثم قلبت الهمزة ألفا لسكونها وانفتاح ما قبلها كما في آدم هذا مذهب س قال الكسائي: أول كجمل من آل يؤول تحركت الواو وانفتح ما قبلها وقد صغروه على أهيل وهو يشهد للأول وعلى أويل وهو يشهد للثاني ش ضعف باحتمال أنه تصغير أهل لا آل فلا يشهد للأول وأجيب بأن حسن الظن بالنقلة يقتضي أنهم لا يقدمون على التعليل إلا بدليل. صب.


� وبينهما: تسمو الرجال بآباء وآونة  * تسمو الرجال بأبناء وتزدان. وروي بالضم جمع شريف وبالفتح وهو لغة ما ارتفع من الأرض قال: آتي الندى فلا يقرب مجلسي* وأقود للشرف الرفيع حماري . 


� أي أطلب منه العون وهو عند الجمهور خلق القدرة وعند إمام الحرمين خلق القدرة على الطاعة اهـ


� بمعنى على بدليل والله المستعان على ما تصفون وأعانه عليه أو ضمن أستعين بمعنى أستخير اهـ


� جمع مقصد وهو أول الفكر وآخر العمل اهـ


� اللغة لغة ما يعبر به كل قوم عن أغراضهم واصطلاحا كلام عربي قح والاصطلاح لغة الاتفاق قال:


جدت إذا اصطلحوا خيرهم    وزندك أثقب أزنادها


واصطلاحا ما اتفق عليه أهل الفن.


� قال: ترمي الأماعز بمجمـرات * وأرجل رح محنبات * يحدو بها كل فتى هيات * تراه بعد الوهن ذا وجات * وهن نحو البيت عامدات. واجتمعت في قوله: نحونا نحو دارك يا حبيبي  *  وجدنا نحو ألف من رقيب * وجدناهم جياعا نحو كلب *  تمنوا منك نحوا من شريب. . . . جمعها أحمد بن كداه بقوله: نحونا بأنحاء من الحاج نحوكم * تناهز نحو الألف أو هي أكثر * فنلنا جميع الحاج لا النحو عاجلا * فنحوكم يا سيخ بالمحو أجدر.


� حده ابن عصفور في المقرب بقوله: علم الخ


� جمع مقياس وهو ما يقاس عليه الشيء فيوافق به من القواعد الكلية والباء للتصوير.


� أي المستخرجة بجهد ومنه سمي ماء البئر نبطا لأنه مستخرج بجهد بخلاف ماء الغدير قال: عجب لنار أضرمت في صدره * فاستنبطت من جفنة ينبوعا اهـ


� أي تتبع كلام العرب كأنه جعل كلام العرب قرى مجازا وقرى في اللغة جمع قال: صاح هل ريت أو سمعت براع  * رد في الضرع ما قرى في الحلاب * ومنه المقري لآلة الحلب قال: فما برحت شجواء حتى كأنما *  بأشراف مقراها مواقع طائر. 


� أي تنشر ولو بسط الله الرزق لعباده اهـ


�وقبله: ولا يرهب ابن العم والجار صولتي * ولا أختشي من صولة المتوعد. 


� من الله أو من قارئها أو منهما معا.


� وقد حكي أنه لما وصل إلى هنا قال فائقة لها بألف بيت فلم يستطع الزيادة فرأى في المنام لم يعرف أنه ابن معط فقال لـه إني أنظم ألفية فقال أسمعني فقرأ الأبيات إلى أن قال فائقة لها بألف بيت فقال كمل فقال لم أستطع فقال أكمله لك قال نعم فقال: والحي قد يغلب ألف ميت فعرف أنه ابن معط فرجع عن هذا فقال: وهو بسبق حائز الخ وقوله بألف بيت جعلها فائقة لها بكل بيوتها وبخط شيخنا قولـه فائقة يريد فائقتها في كثرة المسائل فهي أكثر منها لا أنها فائقتها في جميع الأشياء بل ألفية ابن معط فاقت ألفية ابن مالك في شيء آخر. 


� في الزمن والتأليف.


� وقبله: أظن هواها تاركي بمضلة * من الأرض لا مال لدي ولا أهل * ولا أحد أمضي إليه وصيتي * ولا صاحب إلا المطية والرحل. 


� والذي يستحقه السلف على الخلف الدعاء لا الثناء اهـ


� صفة لازمة لأن الثناء لا يكون إلا جميلا إلا إذا ازدوج نحو أنتم شهداء الله في أرضه فمن أثنيتم عليه بخير وجبت لـه الجنة ومن أثنيتم لـه بشر وجبت لـه النار أو مخصصة والثناء يطلق على الذكر بالشر أو أراد بالجميل الكامل.





� والمراد بالحكم هنا التعلق التنجيزي اهـ


� ولو قال وافرات لكان أولى لقوله: وجمع كثرة لما لا يعقـل * الأفصح الإفراد فيه يا فل * في غير هذا الأحسن المطابقه  * لا غيرها نحو هبات لائقه.


� لما يستحقه السلف من ثناء الخلف والذي يستحقه السلف على الخلف الدعاء لا الثناء ولما علمت من ارتكاب خلاف الأفصح.


� بفتح الميم وضم الكاف مخففة قبيلة قريبة من فاس ومن شعره: نحن بنو مكود * أهل التقى والجود *  نكر في الأعادي * ككرة الأسود.


� أي من.


� بالفتح مأخوذ منه بالكسر لأن الكلام يؤذي كما تؤذي الكلام قال: جراحات السنان لها التآم * ولا يلتام ما جرح اللسان.  وجرح اللسان كجرح اليد قال: فإن تتعدني أتعدك بمثلها * وسوف أزيد الباقيات القوارصا.


� أربعة أشياء:


� عن غيره في إفادة القصد للسامع وقال بعضهم صوابه ما كان مكتفى به. 


� كقوله تعالى: أم أنزلنا عليهم سلطانا فهو يتكلم وقوله: حواجبنا تقضي حوائج بيننا * ونحن سكت والهوى يتكلم  الحل العقد والنصب وصوابه ما يفهم حال الشيء. . . . . . والتكليم قال: قالوا كلامك هندا وهي مصغبة * يشفيك قلت صحيح ذاك لو كانا.


� قال: إذا حدثتك النفس أنك قادر * على ما حوت أيدي الرجال فكذب. 


� وقبله: لا تعجبنك من خطيب خطبة * حتى يكون مع الكلام أصيلا.


� التألف والتأليف وقوع الألفة والتناسب بين الجزءين وهو أخص من التركيب إذ التركيب ضم كلمة إلى أخرى أو أكثر فكل مؤلف مركب وليس كل مركب مؤلفا.


� ومن الأسماء ما لا دليل على اسميتها إلا النداء كيافل ويا مكرمان لاختصاصهما به.


� فخرج الكلام عند أهل التوحيد وعند أهل الأصول وهو القرآن وعند أهل اللغة.


� قال: عشية ما لي حيلة غير أنني* بلفظ الحصى والخط في الرمل مولع. وفي المثل: أسمح من لافظة قيل البحر والتاء للمبالغة وقيل للعتر وقيل للنعامة وقيل للدجاجة وعليهن فالتاء للتأنيث.


� وسمي الصوت لفظا لكونه يحدث بسبب رمي الهواء من داخل الرئة إلى خارجها إطلاقا لاسم السبب عل المسبب.


� نسبة إلى الهجاء وهو تقطيع الكلمة لبيان الحروف التي تركبت منها بذكر أسماء تلك الحروف وخرج بهذا حروف المعاني كمن وإلى.


� صوابه تحقيقا فقط كزيد أو تحقيقا وتقديرا كاستقم بحذف المعطوف والعاطف 


� ولم يذكر التركيب والقصد نظرا إلى أن الفائدة تستلزمهما وصرح بهما في التسهيل لأن المفيد الفائدة المذكورة لا يكون إلا مركبا ولأن حسن سكوت المتكلم يقتضي كونه قاصدا لما تكلم به. 


� وأكثره اسمان وفعل أو ثلاثة وفعل أو أربعة وفعل أو شرط وجوابه أو قسم وجوابه فتكون الأقسام سبعة والمشهور أنه لا يتألف إلا مما في الطرة فصوابه لا يتألف إلا من اسمين الخ وما عدا ذلك فلعارض.


� خبر مبتدأ محذوف أي وهي أي الكلمة اسم الخ إذ لو لم يقدر هكذا للزم أن لا يقع إلا فيما اجتمعت فيه الثلاث لأن تعريف بعض الجزءين بلام الجنس يؤذن بحصره في الآخر قال: مبتدأ بلام جنس عرفـا * منحصر في مخبر به وفـى * وإن خلا منها وعرف الخبر * باللام مطلقا فبالعكس استقر.


ويمكن أن يكون اسم خبر الكلم فيكون من باب حصر الكلي في جزئياته لا من باب حصر الكلي في أجزائه


� سأل ابن الحاجب النحاة ما وجه انحصار الكلمة في الثلاثة فلم يجيبوه فأجاب نفسه بأن الكلمة إما أن تدل على معنى في نفسها أم لا الثاني الحرف والدالة على معنى في نفسها إما أن تقرن بزمان أم لا فالأول الفعل والثاني الاسم وبأن الكلمة إما أن تقبل الإسناد أم لا الثاني الحرف والقابلة للإسناد إما أن تقبله بوجهين أم لا فالأول الاسم والثاني الفعل. 





� على المختار اسم جنس جمعي لا اسم جمع ولا جمعا خلافا لزاعمي ذلك فخرج ماء وعسل لأنه يطلق على القليل والكثير بلفظ واحد إلا فرادى


11ابن عبدم: في القول خلف هل به يسمى * لفظ به دل على معنى ما * أو المركب بغير قيد * أو المركب بقيد الفيد * أو رادف الكلمة أو للكلم* مرادف كما بدا للفهم.  


� ابن غازي: صوابه : واحده كلمة وقد يؤم * بها كلام لغة والقول عم.


� وهذا الإطلاق منكر في اصطلاح النحويين ولذا لا يتعرض لذكره في كتبهم بوجه كما قال ابن مالك في شرح التسهيل وإن ذكره في الألفية فقد قيل إنه من أمراضها التي لا دواء معها . اهـ همع.


� وبالعكس كقولهم من أنت زيد أي كلامك زيد أي كلمتك والكلام بالكلم كقوله تعالى: إليه يصعد الكلم الطيب. 


� وهو لغة السحب قال: مساحب من جر الزقاق على الثرى * وأضغاث ريحان جنى ويابس. والخزف قال: زوجك يا ذات الثنايا الغر* والربلات والجبين الحر* أعيي فنطناه مناط الجر* فويق عكمي بازل جور* ثم شددنا فوقه بمر* فأقبلت قبضا قباض الحر* ثم أسالت جانب الخِمر.


� وهو إما حرف أو إضافة أو تبعية واجتمعت في البسملة أو مجاورة نحو كبير أناس في بجاد مزمل أو توهم كقوله: بدا لي أني لست مدرك ما مضى* ولا سابق شيء إذا كان جائيا. أو توهم كقوله: أجدك لن ترى بتعيلبات * ولا بيدان ناجية ذبولا * ولا مدارك والليل طفل * ببعض نواشغ الوادي حمولا. والنواشغ والنواشر والأقطار والأصبار والنواحي بمعنى.


� وهي الفتحة فيما لا ينصرف والياء في التثنية والجمع والأسماء الخمسة.


� بخلاف أحمد وانطلق وعنبر وعقنقل والأواخر إما أواخر حقيقة كزيد أو حكما كيد ودم ودما بالقصر.


� ورجل وفائدته الدلالة على خفة الاسم وتمكنه في باب الاسمية لكونه لم يشبه الحرف فيبنى ولا الفعل في فرعيتين فيمتنع من الصرف.


� وهو اللاحق لبعض المبنيات للدلالة على التنكير تقول سيبويه إذا أردت شخصا معينا اسمه ذلك وأيه إذا استزدت مخاطبك من حديث معين فإذا أردت شخصا ما اسمه سيبويه أو استزدت من حديث ما نونتهما.


� عن حرف أصلي أو زائد أو عن مضاف إليه مفردا أو جملة.


� وجندل وكل وبعض ويومئذ ولبعضهم: أنواع تنوينهم عشر عليك بها * فإن تحصيلها من خير ما حرزا * مكن وقابل وعوض والمنكر زد * ورنم اضطر غال واحك ما همزا.


� وهي المعرفة والزائدة بخلاف الموصولية والاستفهامية لعدم اختصاصهما به.


� وهو أنفع علاماته إذ به تعرف اسمية التاء من ضربت: وإن نسبت لأداة حكما* فاحك أو أعرب واجعلنها اسما. أحمد بن كداه: ويعرف الاسم بعود مضمر* لـه كما أجمل أم معمر* كذا إذا أبدل منه اسم صريح * ككيف أنت أسقيم أم صحيح * كذاك الاخبار به إن باشرا * فعلا ككيف كان سير من سرى * كذاك أيضا أن يكون زنته * قد وافقت ما ثبتت اسميته * كذاك إن وافقه في المعنى * من غير ما معارض قد عنا * فقد بمعنى حسب جا وشكانا * كمثل سكران أتى وزانا * وعكس الاسناد ووضع الأحرف * عارض بذين وا ومع ومن تفي.


� الأشموني: لغات الاسم قد حواها الحصر* في بيت شعر وهو هذا الشعر* اسم وحذف همزة والقصر * مثلثات مع سماة عشر. ولبعضهم: اسم سم سما سماء وسمه* سماة ثلثهن نلت المكرمه. فبلغت ثماني عشرة.


� قولـه بتاء الفاعل اعترض بأن فيه إيرادا وهو أنه يشمل أنت في نحو ما قام إلا أنت وأجيب بأنه على حذف مضاف تقديره تاء ضمير الفاعل وتاء أنت حرف خطاب ودورا وهو أنه أخذ الفاعل هنا في تعريف الفعل وأخذ في باب الفاعل الفعل في تعريف الفاعل وأجيب بأن الفاعل المأخوذ في تعريف الفعل هو الفاعل في المعنى والفاعل المأخوذ الفعل في تعريفه هو الفاعل في الاصطلاح والأول أعم من الثاني لصدقه بالتاء في كنت وأخواتها دونه.


� ولا يضرها التحريك لعارض نحو قالتا أتينا طائعين وقالت أولاهم وقالت امرأة العزيز وأما المتحركة إن كانت حركتها حركة إعراب اختصت بالاسم وإلا ففي الثلاث كلا حول ولا قوة وثمة وتقوم. 


� من البصريين.


� كالفارسي حملا على ما بجامع النفي.


� وهو الكوفيون حملا على لعل بجامع الترجي.


� من الكوفيين


� لشهاب الدين البجائي. 


� وهو الزمخشري مستدلا بأن مادتهما لا يستعمل منها غيرهما.


� بإدغام نون التنوين في نا بعد نقل حركة الهمزة إليها.


� ولم يعبر بواحدها ليلا يلزم كون قام وأحمد حرفين.


� وإذا لعارض الحمل على ظن لأن كلا منهما تتقدم على الجملة وتتوسط وتتأخر: لا بد للحمل من المحمول * والوجه والجامع في المنقول. به أي قاربته قال: أيا سدرتي لوذٍ يرى الله أنني* أحبكما والجزع مما يراكما * أيا سدرتي لوذ جرى النحل فيكما * مع الباب والرمان حتى علاكما* أيا سدرتي لوذ إذا كنت نائيا * وأطعمتما من تطعمان جناكما * أراني إلهي حين تدنو منيتي * وفي عيشة الدنيا كما قد أراكما.  


� وإنما لم تعمل إن وأخواتها وأحرف النداء الجر لما يأتي في باب كل منهن.


� تقول ها التنبيه ثم يا الندا * ولا تمد خوف أن تفندا. 


� بخلاف نرجس اهـ


� بخلاف تنصب وتدحرج.


� تقديره وعن للاثنتين مع لفظة.


� لأن هما يأتي للمذكرين وهذا قول ابن الباذش وقال غيره هما تقومان فالتاء حملا للمضمر على المظهر ومراعاة للمعنى وهو الصحيح لورود السماع به قال: أقص على أختي بدء حديثنا * وما لي من أن تعلما متأخر * لعلهما إن تطلبا لك مخرجا * أو أن ترحبا صدرا بما كنت أحصر * ومثله: أتينا طائعين ذكر صفة السماء والأرض وهي طائعين لما تقدمت نا لأنها مشتركة بين الذكور والإناث.     


� صوابه بالتاءين سم والنون الخ لأنه إذا أراد بأل المعهود فالمعهود تاءان أو الجنس فتدخل غير الفعل.


� وأما خلا وعدا في الاستثناء وما أحسن زيدا في التعجب وحبذا فعدم قبولها في ذلك العلامة ناشئ من استعمالها في ذلك والعلامة مطردة ولا يلزم انعكاسها .. . . . مفردا أو غيره مسندا للظاهر أو الضمير بخلاف يرنا قال ويرنا الشيء إذا باليرنا * خضبه ويرنا للحنا.


� فخرج ليسجنن.


� نحو لتضربن.


� آخر:وما يرى منها لغير ذي محل * فغير فعل نحو كلا وبجـــــــل. . .  وإنما خصه بالذكر لأنه كثيرا ما ينخزل عن شرطه. وما يكن منها لغير ذي محل * فاسم كهيهات ووي وحيهل.


� ونحو: يَا أَيُّهَا النَّبِيُّ اتَّقِ اللَّه.


� لأنها جملة حالية وهي لا تصدر بدليل الاستقبال. . . وما ذكره من أن زمن فعل الأمر مستقبل باعتبار الحدث المأمور به وأما باعتبار الأمر والطلب فحال. 


� والصواب لو اقتصر على المخلصة أو زاد والماضي.


� العاملتين عملها.


� ومن غير الأكثر قولـه: وكم كربة ذب الزبير بسيفه * عن المصطفى والله يعطي ويجزل * وكم كربة ذب الزبير بسيفه * بأبيض سباق إلى الموت يرفــــــل *  فما مثله فيهم ولا كان قبلــه * وليس يكون الدهر ما دام يذبـــــل.  وقوله تعالى قل ما يكون لي أن أبدله من تلقاء نفسي إن أتبع إلا ما يوحى إلي. وما هو بمزحزحه من العذاب أن يعمر. وقوله: فإنك إن يعروك من هو محسب *  ليزداد إلا كان أظفر بالنجح. وإن ربك ليحكم بينهم يوم القيامة فيما كانوا فيه يختلفون.


� سواء كانت عاملة فيه أو عاملا فيها.


� والفرق بينهما أن المرجو محبوب والمشفق منه مكروه. 


�  سواء كانت حرفا أو اسما . . . .  وقوله: فإما كيس فنجا ولكن * عسى يغتر بي حمق لئيم.


� لأن الفاعل إذا كان مستقبلا يجب استقبال عامله لأن الفعل وصف ولا يوصف شيء قبل وجوده.


� حكاها الكوفيون . . .  وهي أغربها حكاها صاحب الحكم.


� وزعم الزمخشري أن سوف أبلغ في التنفيس من سو وسي وهما أبلغ من السين ويرده توارد سوف والسين على سنؤتيهم في قولـه تعالى سوف نؤتيهم.


� احترازا من العرضية: قالت لـه بالله يا ذا البردين *  بما غلثت نفسا أو نفسين. ومن التوفيقية نحو فلما نجاهم إلى البر. ومن المركبة من لن وما كقوله: لما رأيت أبا يزيد مقاتلا *  أدع القتال وأشهد الهيجاء. ولا فائدة في احترازها لأن الأوليين لا تدخلان إلا على مضي اللفظ والأخرى لا ضابط لها.


� قبله: رهبان مكة والذين عهدتهم * يبكون من ألم الفراق قعودا.


� منصوب بنزع الخافض.


� وقوله: وسواء عليك القفر أم بت ليلة   بأهل القباب من نمير بن عامر.


� وعطف مستقبل عليه نحو تبارك الذي إن شاء جعل لك خيرا من ذلك جنات تجري من تحتها الأنهار ويجعل لك قصورا.


� والحق أن ما بعد همز التسوية يحتمل الثلاثة ومطلق الزمان الذي هو أعم من ذلك كما أن المصدر الذي الفعل في تأويله كذلك فلا وجه لتقييده بأحد الأزمنة. 


� جمع قتل بالكسر للعدو وبالياء جمع قيل بالفتح لما دون الملك.


� لأن العرب تبرز المستقبل المعدوم في معرض الحاصل المحقق إظهارا للاعتناء به. 


� وهو ما تغير آخره بحسب العوامل لفظا أو تقديرا والمبني ما ليس كذلك.


� قال: وغير من قام به وصف فلا * يشتق منه اسما لـه من عقلا


� قولـه لطول الكلام الخ فيه شيء إذ الكلام عليه غير طويل فلا وجه لتقديم المبني عليه إلا أن يكون من باب الازدواج أي لما قدم المعرب الذي لتقديمه سبب قدمه معه ازدواجا.


� وفي بعض النسخ: والاسم وعليه فالواو عاطفة ولا يضرها الفصل بالترجمة على حد: ولكن دعاك الخبز أحسب والتمر. أو لواو الاستئناف على حد قولـه: ويوم كتنور الإماء سجرنه* جمعن عليه الجزل حتى تأجما * رميت بنفسي في أجيج سمومه * وبالعنس حتى جاش مسهما دما. 


� فخرج الحرف لأنه لا يتعاقب عليه معان يفتقر في التمييز بينها إلى الإعراب وغيره كحلول الاسم محله نحو لا تأكل السمك وتشرب اللبن بالرفع والنصب والجزم فالمعنى على الأول ولك شرب اللبن وعلى الثاني مع شربه وعلى الآخر لا يكن منك أكل سمك ولا شرب لبن وقد يختلف الإعراب دون المعنى كزيد حسن وجهه بالرفع والنصب والجر قال ابن لب: وما الذي إعرابه مختلف * من غير أن تختلف المعاني. 


� ولا واسطة بينهما على الأصح ش وقيل المضاف إلى الياء لا معرب ولا مبني والصحيح أنه معرب صب.


� والضابط والقاعدة والحد والقانون ألفاظ مترادفة ومعناها المنطبق على الجزئيات. 


� لفظا وتقديرا ثلاثة يرى * في طرة ابن بون عند من درى * في باب الإعراب وباب التعديه * وعمل المصدر أيضا فادريه.


� فإن كلا منهما قامت مقام حرف وهو همز الاستفهام وإن الشرطية في اللفظ والتقدير بخلاف الظرف فإنه متضمن معنى في لكن لم يغن عنها فيهما.


� كحرف التنبيه والخطاب وعدل عن قول أكثرهم لأنه كالتمني والترجي إلى الأولين لأنهما يكتنفان الإشارة في بعض المواضع كاجلس هاهناك الهاء للتنبيه والكاف للخطاب والاسم أي هنا للإشارة.


� الصواب حذف بلا تأثر وجعل الألف في أصلا ضمير تثنية عائد لنيابة والافتقار لأن المعنى عليه من شرط بناء اسم الفعل أن لا يكون معربا وهذا محال وأما المصدر النائب عن فعله فنيابته عارضة بخلاف اسم الفعل فنيابته عنه متأصلة في المرتجلات ومنزلة منزلته في المنقولات. 


� فإنها تعمل نـيابة عن الأفعال ولا يعمل غيرها فـيها بناء علـى الصحيح من أن أسماء الأفعال. . . . . ولأنها عاملة غير معمولة كإن وأخواتها.


� الخامس: الشبه الإهمالي ذكره ابن مالك في الكافية ومثل لـه في شرحها بأوائل السور فإنها تشبه الحروف المهملة كبل ولو لأنها لا عاملة ولا معمولة وهذا على القول بأن أوائل السور لا محل لها من الإعراب لأنها من المتشابه الذي لا يعلم معناه إلا الله وجعل بعضهم من هذا النوع الأسماء قبل التركيب وأسماء الهجاء المسرودة كألف وياء وتاء وأسماء العدد كواحد اثنان ثلاثة. والسادس: اللفظي ذكر ابن مالك في حاشى الاسمية أنها بنيت لشبهها بحاشى الحرفية في اللفظ ومثلها على الاسمية وكلا بمعنى حقا ذكرهما ابن حاجب.


� فخرج زيد لعدم افتقاره وسبحان وعند لافتقارهما إلى الإضافة إلى المفرد فقط ويوم والنكرة لعدم أصالة افتقارهما إلى الجملة.


� وقيل إن ذان وتان والذان والتان معربات وتثنيتهما حقيقية وقيل مبنيات وتثنيتهما صورية وأما كونهما معربات وتثنيتهما صورية ففيه نظر.  


� مثلثة السين لغة في الاسم قال: والله أسماك سما مباركا * آثرك الله به إيثاركا. لكن المختار الفتح لما فيه من إيهام التضاد لأن ذكر الشيء نعد ما يضاده حسن كحسنه بعد ما يناسبه قال تعالى: والنجم والشجر يسجدان ذكر النجم وهو ما لا ساق لـه من الشجر لمناسبة القمر قبله.


� نفاه وقال إنه مضارع و . . . . 


� ولأنه معنى والأصل في المعاني أن تؤدى بالحروف ولأنه أخو النهي وقد دل عليه بحرف ولبنائه على الحذف ولم يعهد قال ابن هشام وبقولهم أقول.


� هذا في الثلاثي وحمل عليه غيره.


� نحو يواصل ومواصل ويضرب وضارب بخلاف الماضي فيهن.  فإن قيل يقوم رجل فكل منهما مبهم فإن قيل سيقوم الرجل اختص كل منهما.


� وضابطه أنه إذا أعرب بالحركات واتصلت به بني لتركيبه معها وإن أعرب بالحروف واصلت به أعرب لأن العرب لا تركب ثلاثة أشياء.


� وذهب قوم إلى أن المتصل بنون الإناث معرب بإعراب مقدر منع من ظهوره ما عرض من الشبه بالماضي.ش


� فخرجت الأفعال والأسماء.


� فخرج نصب الكعاب.


� فخرج سبحان ولعمرك.


� فخرج الفتى.


� كمن زيدا لمن قال رأيت زيدا.


� نحو ألم تعلم أن الله.


� نحو الحمد لله.


� نحو فإن يشأ الله.


� كجاء غلامي.


� أشار به إلى عدم الانحصار فيما ذكره كيا زيدان ويا زيدون ويا رجلين وادع واضربوا.


� ما بني من الأسماء على سكون فيه سؤال واحد لم بني؟ وما بني منها على الحركة فيه ثلاثة أسئلة: لم بني ولم حرك ولم كانت حركته كذا؟ وما بني من الحروف والأفعال على السكون لا يسأل عنه وما بني منها على حركة فيه سؤالان: لم حرك ولم كانت حركته كذا؟


� وسمي الأول فتحا لأنه يتولد بمجرد فتح الفم وسمي الثاني كسرا لأنه ينشأ من انجرار اللحى الأسفل انجرارا قويا وسمي الثالث ضما لأنه ينشأ من ضم الشفتين أولا ثم رفعهما ثانيا.


� ملفوظ به كما مر أو مقدر كهو وهي وذه وته للتشديد والمد المقدرين.


� أي لكونه أصلا في ذات الكلمة كيا مضار أو أصلا فيما هو بمعناها مراعاة للأصل كشتان وهيهات.


� هذا مردود لأن المرخم إما أن ينتظر آخره فتكون الحركة حركة وسط أو لم ينتظر فيبنى على الضم كغيره.


� اعترض بأن الفرق يحصل بالعكس وأجيب بأن المراد الفرق المصحوب بالمناسبة وهو هنا أن المستغاث منادى والمنادى كضمير المخاطب.


� صوابه تاء المتكلم.


� لأجل تمام التخلص من التقاء ساكن مع آخر.


� في كونها لا يظهر جرها للجملة التي أضيفت لها فصارت كأنها منقطعة عن الإضافة اهـ . . . أو في اللفظ بأن كان المبني ياء نحو اخشين يا هند بالكسر اهـ . . . ابن كداه: لم تكسر الكاف ولا واو القسم * إذ ليس جر بهما بملتزم* فالكاف عند العرب تظهر اسما * والواو للعطف وغيره انتمى ...  اباه: إبداء ما ناسب للإثبات * لثابت الأحكام توجيهات. 


� يمكن عود الضمير على الضم أي كونه أي الضم مناسب للمبني بأن كان المبني واوا كاخشون.


� وسمي جزما لقطعه عن الحركة أو الحرف.


� تنبيه: الإعراب أصل في الاسم والبناء أصل في الفعل فلما أشبه المضارع الاسم في أربع أعرب رفعا ونصبا حملا عليه لاستقبال عاملهما لقطعه ما بعده عما قبله وإنما لم يحمل عليه في حالة الجر لعدم استقبال عامله لافتقاره إلى ما يتعلق به وعوض لـه منه الجزم ولولا هذا لتوهم عدم أصالة الاسم على الفعل في الإعراب لاشتراكهما في الرفع والنصب وخصوصية الاسم بالجر والفعل بالجزم. 


� السيوطي: الإعراب في اللغة يا لعشره * من المعاني قد حكاها المهره * أعرب عما في الحجا أبانه * والشيء أعرب فلان زانه * وأعرب الإبل أي أجالها * ومفسدات الشيء قد أزالها * وأعرب الإله شيئا غيرا * بعن وبالهمزة عد ما ترى * وأعرب الرجل أي تكلما * بالفحش أو بالعربية وما * كانت لـه خيل عراب أو ولد * ولدا أعرابيا أيضا وليعد * من ذاك من يبيع بيع العربون * فهذه الخمس لوازم تكون.  


� أي الاسم.


� أي الفعل .


� أي الجر .


� خلافا لمن قال: والباء بعد الاختصاص يكثر* دخولها على الذي قد يقصر(كما هنا) * وعكسه مستعمل وجيد * ذكره الحبر الهمام السيد * كما في قولـه: وقل بعض ما يخص بالندا. 


� والفروع الثلاثة.


� الفروع أربعة.


� ولها فرعان .


� بالرفع إشارة إلى بعض الأدعية يا من تسرك الطاعة ولا تضرك المعاصي هب لي ما يسرك واغفر لي ما لا يضرك أو بالنصب إشارة إلى قولـه تعالى: فلما قضى زيد منها وطرا.


� صوابه سكون لأن التسكين أمر معنوي.


� وفرعه واحد .


� ويمكن جعلها أربعة باعتبار المنوب عنه وجعلها ثلاثة باعتبار النائب لأنه إما أن يكون حركة عن حركة أو حرفا عن حركة أو حذفا وجعلها اثنين باعتبار المنوب فيه لأنه إما اسما أو فعلا.


� الأصل الإعراب بالحركات والإعراب بالحروف فرع والأصل في الأسماء الإفراد والتثنية والجمع فرعان فأعطى الإعراب بالحركات الذي هو الأصل للمفرد الذي هو الأصل وأعطي الإعراب بالحروف الذي هو الفرع للجمع والتثنية اللذين هما فرع وإنما أعربت هذه الأسماء بالأحرف توطئة لإعراب المثنى والمجموع وذلك أرادوا أن يعربوهما بالأحرف فرقا بينهما وبين المفرد فأعربوا بعض المفردات بها ليأنس بها الطبع فإذا انتقل الإعراب بها إليها لم ينفرا منه لسابق الألفة وإنما اختيرت هذه الأسماء لأنها تشبه المثنى لفظا ومعنى أما لفظا فلأنها إنما تعرب ذا الإعراب إذا أضيفت والمضاف مع المضاف إليه اثنان وأما معنى فلاستلزام كل واحد منهما آخر فالأب يستلزم ابنا والأخ يستلزم أخا وكذا البواقي وإنما اختيرت هذه الأحرف لما بينها وبين الحركات الثلاث من المناسبة الظاهرة وقدم ذو لملازمتها الإضافة وأولاها فو لأنها كذلك عند فقد الميم وأخر هنا لأنها أقل فيها وسوى بين الثلاثة لأنها سواء …. قال الناظم الصحيح أن للفم أربع مواد: ف م ي؛ ف م و؛ ف م م ؛ ف و ه؛ كذا في الداوداني  . . . صب   


� فإنهن معربة بحركات مقدرات في الحروف وهل الحركة التي قبل الحرف حركة نقل وعليه فأصل جاء أبوك أبْوُكَ بسكون الباء وضم الواو ونقلت حركته إلى الياء فبقي الواو ساكنا أو حركة إتباع فالأصل ما تقدم فأتبع ما قبل الآخر للآخر ثم استقلت الضمة على الواو فحذفت وكذا التقدير في حالتي النصب والجر لكن تقلب واوه ألفا بعد الفتحة وياء بعد الكسرة واستدلوا بأن أصل الإعراب أن يكون بحركات ظاهرة أو مقدرة فإذا أمكن التقدير مع وجود النظير لم يعدل عنه وقيل معربة بالحركات التي قبل الحروف والحروف إشباع ورد بأن الإشباع بابه الشعر وقيل معربة بالحروف والحركات التي قبلها وهو ضعيف لما فيه من اجتماع الإعراب الأصلي والفرعي اهـ… وجملة ما حكي فيهن اثنا عشر مذهبا ذكرها السيوطي في همع الهوامع اهـ 


� وهو كون المفرد ملازما للإعراب بالحروف وإبقاء فيك وذي مال على حرف واحد ولم يوجد اسم معرب على حرف واحد أو حرفين ثانيهما لين بخلاف أولهما كيد.


� صوابه وإلا فلا أو إلا فموصول أو إشارة.


� إعرابك العين وحذف اللام * بالنقص سم في ستة الأسامي اهـ


� أي من يكثر نسل أبيه يتقوى به اهـ . . . أحمد بن كداه: والتزم الفراء نقصا في الهن* دليله حديث جد الحسن اهـ 


� والدليل على نقص الأخ التثنية منقوصا سمع أخان وأما الحم فروي به في قولـه: قلت لبواب لديه دارها * ائذن فإني حمها وجارها. . . وقبله:  تمشي الهوينا ساقطا خمارها * ينحل من غلمتها إزارها * ما أعصرت وقد دنا إعصارها.  . . الغلمة = الشهوة.


� عبر بضمير الإفراد ثم بضمير الجمع إشارة إلى جواز الأمرين اهـ صب


� يفيد أن النقص شهير وهو كذلك ولا ينافيه قولـه وفي أب وتالييه يندر أي النقص لأن الشهرة ضد الخفاء فلا تنافي الندرة التي هي قلة الاستعمال وأشهر أفعل تفضيل شاذ لأنه إما من شهر المبني للمجهول أو أشهر الزائد على الثلاثي اهـ صب


� الشاهد في الثالث صراحة وفي الثاني بقرينة الثالث إذ يبعد التلفيق بين اللغتين وقوله غايتاها على لغة من يلزم المثنى الألف والضمير إلى المجد وأنثه باعتبار الرتبة والغايتان المبدأ والمنتهى أو غاية المجد في الحسب وفي النسب وقيل الألف للإشباع اهـ صب


� وفيه خمس لغات.


� وفيه أربع.


� صوابه واقصر يدا دما وشددنهما اهـ………… اليد واليدة واليد اليدا * لغاتها أربعة وأنشدا * يا رب إلخ.


� وقوله:ولسنا على الأعقاب تدمي كلومنا * ولكن على أقدامنا يقطر الدما.





� وقول تأبط شرا: حيث التقت فهر وبكر كلهم * والدِّمُّ يجري بينهم كالجدول.


� واستغنى عن شرط التنكير والإفراد حيث اقتصر على قولـه وشرط ذا الإعراب الخ لكونه ذكرها كذلك.


� بل يعربن بالحركات ظاهرة في الأول ومقدرة في الثاني (ومما يحتمل الأوجه الثلاثة قولـه تعالى قال رب إني لا أملك إلا نفسي وأخي ح) وإن جمعن جمع السلامة أو ثنين أعربن إعرابهما وإن كسرن أو صغرن أعربن بالحركات وكلها تفرد إلا ذو وكلها تضاف للياء إلا ذو اهـ ش


� أي خياشيمها وفاها.


� وإنما لم تعط النيابة الأصلية التي هي الواو عن الضمة والألف عن الفتحة والياء عن الكسرة للتثنية والجمع مخافة اللبس إذا أضيفا لأن الفارق بينهما إذا كانا كذلك النون والنون تحذف للإضافة فإذا قيل زيدوك لم يعرف أتثنية أم جمع فأعطيت الواو للجمع لأنها ترجع عليه اسما وتدل عليه حرفا وعوض الألف منها في التثنية لأنها ترجع عليه حرفا واشتركا في الياء في الجر والنصب.


� أل جنسية سواء كان مذكرا أم لا مفردا أم لا عاقلا أم لا جامدا أم لا.


� في الأصل المعطوف من ثنيت العود عطفته واصطلاحا. ح 


� بخلاف زوج وشفع وكلا وكلتا واثنان واثنتان وزكى بالتنوين . . . بخلاف سرحان ورجلان وصنوان.


� وحاصل ما في كلا أن لفظها لفظ مفرد مذكر ومعناها معنى التثنية فمن العرب من يعتبر معناها مطلقا فيعربها إعراب المثنى وهو كنانة كقوله: كلي يومي طوالة وصل أروى* ظنون آن مطرح الظنون. ومنهم من يعتبر لفظها كذلك ويعربها إعراب المفرد وهو بلحارث كقوله: نعم الفتى عمدت إليه مطيتي * في حين جد بنا المسير كلانا. ومن فصل وهم الحجازيون ووجه التفصيل أنها في حال إضافتها إلى الأصل وهو الاسم الظاهر أعطيت الأصل وهو الإعراب بالحركات وفي حال إضافتها إلى الضمير وهو الفرع أعطيت الفرع وهو الإعراب بالحروف اهـ . . . . شيخنا يحيى: إعراب بلحارث كلتا وكلا * بحركات قد رووها مسجلا * وأعربت هذين حيث عنا * كنانة شبيهي المثنى * وما لدى أهل الحجاز انتخبا * إن لم يضافا للضمير أعربا * بحركات قدرت وحيثما * لـه أضيفا بالحروف وسما * فأعربوا بالأصل إن للأصل * أضيفتا والفصل إن للفصل.  


� وبعده: فقلنا لهم تلكم إذن بعد ذكره * تغادر صرع نوؤها متخاذل * لهم صدر سيفي يوم جرعاء سحبل * ولي منه ما ضمت عليه الأنامل.


� والدليل قولـه تعالى: ينقلب إليك البصر خاسئا لأن البصر لا ينقلب خاسئا من كرة أو كرتين بل من كرات.


� أي الأزون أو الناقة وعلى الأخير فلا شاهد فيه.


� إجراء لـه مجرى سلمان وإن دخلت عليه أل جر بالكسرة كقوله: ألا يا ديار الحي بالسبعان *  أمل عليها بالبلى الملوان.





� فيتعين إعرابه بالحروف ليلا يجاز الاسم سبعة أحرف بغير علامة.





� وقبله: ألا هل أتى التيم بن عبد مناة * على الشنء في ما بيننا بن تميم * بمصرعنا النعمان يوم تألبت * علينا تميم من شظى وصميم . الأبيات الثلاثة أنشدها اللسان وقال إن الباء في بمصرعنا زائدة كما في قولـه: ألم يأتيك والأنباء تنمي الخ


� وفيه إشكال لأن ويه زادت البناء مع التركيب لأنها حكاية صوت الباكي وأسماء الأصوات مبنية وقل إذا يجوزونه فيه * بسيبويهون سبون ويه اهـ …… لكل ما لا يقبل التثنيه *  فثن ذا ويقبل الجمعيه.


� وأما قولهم منان ومنين فليست الزيادة فيهما للتثنية بل للحكاية بدليل حذفها وصلا ولا يرد نحو يا زيدان ولا رجلين لأن البناء وارد على المثنى فهما من بناء التثنية لا من تثنية المبني اهـ صب


� ويغلب المذكر منهما مطلقا إن كان فيهما مذكر وإلا فأخفهما لفظا والتحقيق أن التخالف في اللفظ مانع من التثنية ونحو الأبوان من باب التغليب وهو أن تعم كلا الصنفين بلفظ واحد وهو مجاز مرسل أي مرسل عن التشبيه ومقيس على الأصح وأما التخالف في المعنى فمنعه التثنية مبني على جواز استعمال المشترك في معنيين نحو رأيت عينا تجري وبيد صانعها واللفظ في حقيقته ومجازه نحو رأيت أسدا يرمي وفي أجمته وهو الصحيح.


� وليس ما احتج به بصريح لأنه لا يقال للقلم لسان ولا للبن لحم ولا للخال أب وإنما أطلق عليهن في التثنية لا في غيرها.


� المرتجل العربي بخلاف حضاجر للضبع وسراويل.


� والصحيح جواز تثنيتهن عند قصد اختلاف أنواعهن كقوله: وكل رفيقي كل رجل وإن هما الخ وقوله: هما سيدانا يزعمان وإنما الخ وقوله: تبقلت من أول التبقل * بين رماحي ملك ونهشل. وقوله: أيا نخلتي لوذان لا زال فيكما * لمن يبتغي ظليكما جنيان. وسواء في ذلك أي فرادى وغيره نحو: لبنين وشجرين ومن ذا النوعي عند اختلاف أنواعه ولذا امتنعت تثنية التوكيدي وجمعه واعلم أن جمع التكسير يجمع جمع مقابله من المفردات ولذلك لا يجمع جمع المتناهي كمساجد ويجمع بالسلامة نحو إنكن لأنتن صويحبات يوسف وقوله: قد مرت الطير أيامنينا لأنه لا تشترط فيه موافقة المفرد ولم تبن علته لمنع تثنيته عند اختلاف نوعه.


� ولو كان على التوكيد نحو أجمع فإنه علم الشمول والإحاطة فإن قيل ليس بعاقل ولا مذكر معنى فالجواب أنه علم على إحاطة المذكر العاقل وإنما اشترط في هذا الجمع كون مفرده علما لأنه إذا جمع نكر فيكون هذا الجمع الشريف عوضا عما فاته من العلمية عند الجمع بخلاف النكرة فإن هذا الجمع ليس عوضا لها عن شيء لتنكيرها قبله واعترضه د بأن هذا فيه تناف لأنهم اشرطوا العلمية في الجمع فإذا وجدوها اشترطوا انتفاءها فالجواب أن العلمية شرط في إيراد الجمع على الكلمة وانتفاؤها شرط في الجمع بالفعل. 


� حقيقة أو ادعاء كقوله تعالى والشمس والقمر رأيتهم لي ساجدين؛ قالتا أتينا طائعين فجمع صفة الكواكب والسماء والأرض هذا الجمع لما ثبت لـه مما هو شأن العقلاء من السجود والخطاب ومنه قولـه في وصف قوس وسهامها: لها فتية ماضون حيث رمت بهم * شرابهم قان من الجوف أحمرا.  


� بخلاف رجل وزينب ولاحق علم فرس ليلا يلتبس جمع المذكر بالمؤنث وجمع العاقل بغيره ولأن الواو لا ترجع عليها لخصوصيتها بالمذكر العاقل وطلحة لما فيها من وقوع تاء التأنيث حشوا واجتماع متضادين عند بقاء التاء ومن اللبس بالمجرد منها عند حذفها اهـ . . .  مذكر وعاقل وخالي * خرج بها تسعا على التوالي * هند وشذقم وما كطلحه * وحائض وصائل وربعه * كذا عريب وجميل وزد * عيينة تمت بلا تردد. 


� بخلاف عانس وأفعل فعلاء وفعلان وفعلى بأن كان على فاعل فاعلة كقائم أو أفعل لا مؤنث لـه كلحيان أو لـه على فعلانة كندمان للنديم وإنما اشترط قبول التاء في الوصف لأنه إذا كانت فيه صحح فيصحح المذكر مثله أو لشبهه حينئذ بالفعل.


� كعدة وسنة وثبة.


� لأن العلم المنقول لا يتجاوز به حكم ما نقل عنه.


� فصل في الملحق به وهو أربعة أشياء جموع وجموع تصحيح لم تستوف الشروط وما سمي به منه وجموع تكسير.


� وليس بجمع وإلا لزم إطلاق ثلاثين على تسعة وإطلاق عشرين على ثلاثين وهو باطل.


� نحو إن يكن منكم عشرون؛ وواعدنا موسى ثلاثين ليلة وأتممناها بعشر . .  الآية؛ فلبث فيهم ألف سنة إلا خمسين عاما؛ إطعام ستين مسكينا؛ واختار موسى قومه سبعين رجلا لميقاتنا؛ فاجلدوهم ثمانين جلدة؛ لـه تسع وتسعون نعجة.


� وقيل وابل صفة بدليل: هو الجواد ابن الجواد ابن السبل * إن ديموا جاد وإن جادوا وبل. وتكون أهل صفة أيضا لكن ليست هي التي يعني هنا نحو الحمد لله أهل الحمد أي مستحقه وقوله: كفى ثعلا فخرا بأنك منهم * ودهر لمن أمسيت من أهله أهل * فما بفقير شام برقك فاقة * ولا في بلاد أنت صيبها محل. وتقديره وليفخر دهر أهل لفخر لأجل أن أمسيت من أهله.


� والمؤمنون إلى أهليهم أبدا، من أوسط ما تطعمون أهليكم.


� وقبله: عرفت من هند إطلالا بذي التود * قفرا وجاراتها البيض الرخاويد * دارا لآنسة كنا نقول لها * يا ظبية عطلا حسانة الجيد.


� وإنما كان أولو اسم جمع ذي دون صاحب لأن أولي وذي كلاهما يعرب بالحروف ويلازم الإضافة إلى المظهر ولا يضاف إلا إلى المتبوع كذي مال وأولو الأرحام بخلاف صاحب في الجميع.


� وقيل إن عالمون بني على فتح النون لا معرب لأنه لم يقع إلا ملازم الياء ورد بقوله: تنصفه البرية وهو سام * وتلقي العالمون لـه عيالا. 


� لأن العالم عام في العقلاء وغيرهم والعالمون مختص بالعقلاء والخاص لا يكون جمعا لما هو أعم منه اهـ . . . وذهب كثير إلى أنه جمع عالم على حقيقة الجمع ثم اختلفوا في تفسير العالم فذهب أبو الحسن إلى أنه أصناف الخلق العقلاء وغيرهم على سبيل البدل وذهب أبو عبيدة إلى أنه أصناف العقلاء على سبيل البدل وهم الإنس والجن والملائكة. 


� وعليهما يخرج قولـه تعالى كلا إن كتاب الأبرار لفي عليين الآية فعلى الأول يكون قولـه كتاب مرقوم على حذف مضاف لـه محل وعلى الثاني يكون معنى قولـه كتاب مرقوم كتابه عمل الأبرار. 


� في لزوم الياء والإعراب بالحركات منونة.


� في لزوم الواو والإعراب بالحركات على النون منونة.


� في لزوم الواو والإعراب بالحركات غير منونة. 


� وهذه الأوجه مرتبة كل واحد دون ما قبله وشرط جعله كغسلين وما بعده ما لم يجاوز سبعة أحرف فإن جاوز تعين الوجه الأول.


� بقباب حول دسكرة * حولها الزيتون قد ينعا.


� ولأنه لغير العقلاء وليس مفرده علما ولا صفة اهـ . . . قال: وأما يوم خشيتنا عليهم * فتصبح خيلنا عصبا جثينا. وقال: لدى معترك حامي الأرينا * وقال: وما منع الظعائن مثل ضرب * ترى منه السواعد كالقلينا.


� قولـه ثلاثي بخلاف زينب وشذ أوزون. 


� أي دخله الحذف بخلاف ثمرة وشذ أضون وأحرون.


� بخلاف عدة وشذ لدون ورقون وحشون. . . قال مم: اللام يا من أرة ومن ثبه * قيل به وهو ضعيف المرتبه * والغير بالواو وبعض جاء * في عضة وسنة بالهاء.


� بخلاف إذا لم يعوض عنها شيء كيد ودم وشذ أبون وأخون.


� بخلاف بنت وشذ بنون. 


� بخلاف شفة وشذ ظبون لأنه سمع ظبي.


� عيدان يلعب بها الصبيان.


� ومنه: إن الرقين تغطي أفن الأفين الجوهري. وصرح في أفن بأنه مثل والأفن بالتحريك ضعف الرأي وقد أفن بالكسر أفنا وأفن فهو مأفون.


� من الأرض الموحشة.. . . . . قال محمد سالم: باب سنين حده الذ علما * إن أنت قد نظرته يخرج ما * كزينب وتمرة وعدة * وكيد واسم وبنت شفة * لكثرة الحروف والتمام * والحذف أي للفاء لا للام * وعدم التعويض أي تعويض ما * لم يك هاء وكتكسير السما * شذت أوزة أضاة ولده * أب كذا ابن ظبة وواحده * لم تدخل الشذوذ وهي بنت * ورتبن جميع ما بينت. 


� محمد بن ميميه: باب سنين إن أتى كالحين * فجئ بلا تنوين أو تنوين * وقد أتى مماثل الزيتون * أو لازم الواو وفتح النون.


� وقبله: متى ننج حبوا من سنين شديدة * نشمر لأخرى تنزل الأعصم الفردا.


�أي قوي


� بالفتح


� مقابله أن أصله ضاربين فحذفت النون للإضافة فبقي ضاربي ثم حذفت أيضا وبقي المضاف إليه مجرورا أو نفس القباب فحذفت أيضا كذلك أو للقباب ثم حذفت اللام وبقي عملها أو أصله القبابي بياءي النسب وحذفت إحداهما ونقص بالأخرى. 


� وجوب العربية المقابل للحن وأما حكم اللحن شرعا فإن لم يكن في آية ولا حديث ولم يقصد به التخليط فمكروه وإلا حرم.


� وعزون.


� وجوب العريبة المقابل للحن وأما حكم اللحن شرعا فإن لم يكن في آية ولا حديث ولم يقصد به التخليط فمكروه وإلا حرم.


� جمع محال كسحاب لفقار الظهر. 


� أخلاط الطيب.


� أي أربعين شربة.


� وقبله: أدخلت قبلي رجالا لم يكن لهم * في الحق أن يلجوا الأبواب قدامي * فقد جعلت إذا ما حاجتي نزلت * بباب دارك أدلوها بأقوامي.


� ألف لديني وألف لعيالي وألف أشتري بها عقارا.


� لأن العاقل لا تظهر لـه فائدة إلا في الجمع لعدم اشتراطه في التثنية.


� نحو رجل وامرأة سابقين أو رجل وامرأتين سابقين.


� ولو غير عاقل والمؤنث مثل اشتريت أمة وجملا سابقين كما في التسهيل ورجح الدماميني خلافه. . . أحمد بن كداه: تغليب ذي العقل المؤنث على * مذكر الغير الدمامي نقلا * ترجيحه وظاهر التسهيل * خلافه والكل ذو دليل.


� للمذكر والأنثى ضبع وتثنيتهما ضبعان دون ضبعتان وضباع جمعهما دون ضباعين لكراهة كثرة الزوائد قال: وكيد ضباع القف يأكلن جثتي  * وكيد خراش عند ذلك ييتم. والمذكر ضبعان وتثنيته ضبعانان وجمعه ضباعين كسرحان وسرحانان وسراحين.


� نحو رأيت بنين كرماء وابنين كريمين وهذان خليلان موسى وعيسى فإن حذفت النون توهمت الإضافة أو البدلية أو الإضافة والنعتية. 


� نحو هذا فلا فرق بين تثنيته ومفرده إلا بالنون والمهتدي فلا فرق بين مفرده وجمعه إلا بها.


� للقائل بأنها عوض من تنوينه محتج بسقوط كلا منهما للإضافة.


� قال الرضى إنها عوض عن حركة الواحد وتنوينه وتجتمع مع أل نظرا إلى كونها عوضا عن الحركة وتحذف للإضافة نظرا إلى كونها عوضا من التنوين وهو الصحيح لأن الاسم لا بد لـه من الإضافة أو أل أو التنوين.


� القول بأنها عوضا من حركة الواحد يرد بكونها تحذف للإضافة والحركة لا تحذف والقول بأنها عوض من تنوينه يرد باجتماعها مع أل والقول بأنها عوض منهما يرد بما يرد به كل منهما منفردا والقول بأنها عوض عن تنوينين في التثنية فأكثر في الجمع يرد بنيابة نون واحدة عن كثير وبوقوع التثنية والجمع فيما لا ينصرف.


� أبو خمسين مجتمع أشدي * ونجذتي مداورة الشؤون.  . . . ويرد عليه مثل حين قد يرد.


� ج زعنفة لأطراف الأديم وغيره.


� عرين من عرينة ليس منا * برئت إلى عرينة من عرين.


� بعده: فجاءت وسقاها لذي وردت به * على الصدر مشدود العظام كنيب.


� ويرد عليه قولهم معربا عليه أو على النون والمثال الصحيح جاء الزيدان وفي البيت دليل على أن أهل هذه اللغة لا تلزم عندهم الألف بدليل منخرين.


� من أجل برغوث لـه أسنان.





� وفيه دليل على أن العربي يتكلم بلغة غيره لأن الحجازيين يكسرون النون. 


� ما موضوعة على جمع المؤنث السالم كفاطمات والمكسر كبنات والمذكر كطلحات وغير العاقل كسنبلات وجمع جمعٍ كجمالات.


� وهذا هو الحد الجامع لا جمع المؤنث السالم لأنه قد يجمع المذكر كطلحات ويكون مكسرا كبنات يضم في الرفع ولا سؤال.


� أصله السكون فحرك لالتقاء الساكنين وكسر لأجل تمام التخلص وقال د وهي دعوى فاسدة لم يقم عليها دليل لأنه لم يشابه حتى يبنى ولأنه إن بني بني في الأوجه الثلاثة. 


� قبله: تدلى عليها بين سب وخيطة * بجرداء مثل الوكف يكبو غرابها.


� ويرد من جهة القياس لما فيه من اجتماع العوض والمعوض منه.





� سواء كان علما أم لا زائدا على ثلاث أم لا اهـ الروض. 


� اباه: وملة أمة زيدا لدى الخضر * في شفة أمة خلف لـه جاء.


� وبهمى أو كفضلى .


� أو مشتركا بين المذكر والمؤنث كصبور وجريح أو خاصا بالمؤنث من غير علامة كحائض.


� فإنها صفة مقابلة لأبطح لكن غلب استعمالها بلا موصوف فأشبهت الأسماء.


� ابن متالي: قل باعتبار الحال والأصل وكل * توجيه ما في أذرعات قد قبل.


� فإن أضيف أو تبع أل ضعف شبه الفعل فيرجع إلى أصله من الجر بالكسرة اهـ الأشموني


� مطلقا سواء كانت معرفة كالمساجد أو زائدة كقوله: رأيت الوليد بن اليزيد مباركا الخ أو موصولية كقوله: وهن الشافيات الحوائم أو مختلفا فيها والراجح أنها موصولية كقوله: ما أنت باليقظان ناظره إذا * نسيت بما تهواه ذكر العواقب. أو راجحة التعريف كالأفضل.


� وقد يصرف بانضمام علمية أخرى كزنادقة.


� بناء على أن الصرف تنوين.


� بناء على أنه ظهور الجر.


� نحو مررت بأحدكم لزوال العلمية بالإضافة بخلاف في أحسن تقويم والمساجد لبقاء الوصفية مع وزن الفعل ووزن مفاعيل.


� أو الاثنتين اسما مخاطبا أو غائبا أو حرفا.


� اسما مخاطبا أو غائبا أو حرفا.


� لا تكون إلا اسما فصور النون عشر.


� تشبيها بنون المثنى والجمع اهـ صب.


� بفتحها وذكر ابن الفلاح في المغني أنها تضم أيضا قرأ شاذا لا يأتيكما طعام ترزقانه بضمها قاله الدوداني.


� على لام الفعل منع من ظهورها حركة المناسبة أي ثبوت النون أو حذفها دليل على ذلك المقدر.


� ورد بأنه يلزم عليه تقدير ما هو موجود كالنون معدوما وما هو معدوم كحركة الإعراب موجودا.


� قدم الجزم على النصب لأن النصب محمول على الجزم كما حمل النصب على الجر في المثنى والمجموع على حده لأن الجزم نظير الجر في الاختصاص فيفعلان كالزيدان ويفعلون كالزيدون وتفعلين كالزيدين في مطلق الحركات والسكنات وقد جعلوا علامة الرفع في الزيدون الواو ولم يمكنهم ذلك في يفعلون لأنه يؤدي إلى اجتماع واوين فجعلوا النون علامة للرفع حينئذ لأن النون شديدة الشبه بحروف العلة والواو والياء والألف ولهذا تدغم في الواو والياء وزيدت ساكنة ثانية في نحو جنفل كما زيدت واو فدوكس وياء سميدع وألف عذافر وأبدل منها الألف في نون رأت زيدا أو حذفت همزته في نحو قل هو الله أحد الله الصمد اهـ  يس عن ابن هشام في الحواشي. 


� وأما إلا أن يعفون فالواو لام الكلمة والنون ضمير النسوة والفعل مبني مثل يتربصن وزنه يفعلن بخلاف قولك الرجال يعفون فالواو ضمير المذكرين والنون علامة رفع فتحذف ونحو وإن تعفوا أقرب للتقوى وزنه تفعوا وأصله تعفووا اهـ موضح كافية.....  وقل حذف دون ذي نثرا كما * لا تؤمنوا حتى ومما نظما * بيت أسر الخ مثال ذلك ما روي من قول النبي صلى الله عليه وسلم والذي نفس محمد بيده لا تدخلوا الجنة حتى تؤموا ولا تؤمنوا حتى تحابوا اهـ من شرحها للمصنف.


� نحو: ليقولن ما يحبسه؛ فَلا يُنَازِعُنَّكَ فِي الْأَمْرِ، و لَيَسْجُنُنَّهُ حَتَّى حِينٍ. . .  أي حذف نون الرفع لنون الوقاية عند س والناظم لأن ياء المتكلم لا تأتي مع الفعل إلا ومعها نون الوقاية ولأنها قد تحذف بلا سبب ولم يعهد ذلك في نون الوقاية وحذف ما عهد حذفه أولى ولأنها نائبة عن الضمة وقد عهد حذفها تخفيفا نحو وما يشعركم في قراءة من سكن ولأنها جزء وحذف الجزء أسهل من حذف الكل ولأنها إذا حذفت لا يحتاج إلى حذف آخر للجازم والناصب ولا إلى تغيير بكسرها بعد الياء والواو ولو كان المحذوف نون الوقاية لاحتيج إلى الأمرين ولأنها تحذف لسبب كنون التوكيد.


� الشاهد تدلكي وأما تبيتي فيجوز أن يكون منصوبا في جواب استفهام حذفت همزته فالأصل أأبيت.


� أصله تقلوننا فالثانية بعض الضمير ولا يجوز حذفه وسهل حذفها نقلوكم وتبيتي في الآخر.


� أصله تتظاهران فأدغمت التاء في الظاء وحذفت النون. 


� بخلاف يخشى وهذا وأبا.


� بخلاف يرمي والذي وأبيك وظبي.


� نائب قدر أو توكيد ضمير فيه يرجع إلى الإعراب أو توكيد الإعراب ولا يضره الفصل بقدر لأنه كقوله تعالى ولا يحزن ويرضين الآية.


�  أو لأنه منع المد ولا يسمى نحو يسعى مقصورا إذ ليس لـه مقابل في الفعل ممدودا.


� أي علامته التي هي في الخفة.


� قال أبو العباس إنه من أحسن ضرورة الشعر لأن فيه حمل نصب المنقوص على جره ليجري الباب على سنن واحد.


� فما يجب في المنقوص يجوز في الصحيح وما يجوز فيه لا يجوز في الصحيح.


� وقوله فاليوم الخ وقرئ إن الله يأمركم؛ وما يشعركم.


� قبله: وإني وإن كنت ابن سيد عامر * وفارسها المشهور في كل موكب * فما سودتني الخ. ولكنني أحمي حماها وأتقي * أذاها وأرمي من رماها بمنكبي.


� على قول ابن السراج بأن هذه الأفعال لا يقدر فيها الإعراب وجعل العامل كالدواء المسهل إن وجد فضلة أزالها وإلا أخذ من قوى البدن وذهب سيبويه إلى تقدير الإعراب فعلى قول س لما دخل الجازم حذف الحركة المقدرة واكتفى بها ثم صارت صورة المجزوم والمرفوع واحدة ففرقوا بينهما بحذف حركة العلة فحرف العلة محذوف عند الجازم لأنه حرف وعلى قول ابن السراج الجازم حذف نفس حرف العلة اهـ ح 


� وبعده: واعمد لأخرى ذات دل مونق * لينة الميس كميس الخرنق.


� أو على مذهب من يجزم بسكون مقدر أو كل واحد من هذه الأحرف مدة إشباع وأواخر الأفعال محذوفة للجازم اهـ ...  وقد يجزم بالحرف والتسكين كقوله: قالت سليمى اشتر لنا دقيقا * فاشتر وعجل خادما لبيقا. وقوله: ومن يتق فإن الله معه * ورزق الله موتاب وعاد. 


� ابن حنبل: تسكين يصبر بعد رفع يتقي * إن قيل من موصولة قد أنتقي * بأن توالت حركات أربع * أو خيف وزن مهمل ممتنع * أو وصل القارئ ناو وقفا * أو ذا على المعنى يكون عطفا * إذ هي في العموم والإبهام * شرطية حاكت لدى الأقوام * وقيل من شرطية وجزمت * مشبعة ولامها قد حذفت * أو قيل إن الجزم منوي على * آخر ذي الأفعال فافهم واعقلا اهـ  قولـه والإبهام لأنه إذا ثبت الجزم بعد ما هو نص في الموصول كقولـه: ولا تحفرن بئرا تريد بها أخا * فإنك فيها أنت من دونه تقع * كذاك الذي يبغي على الناس ظالما * تصبه على رغم عواقب ما صنع. فالجزم بعد ما هو مشترك أولى وقد يجزم مسبب عن صلة الذي أو عن نعت نكرة صالح للشرط تشبيها لـه به كقوله: وإن امرأ لا يرتجى الخير عنده * يكن هينا ثقلا على من يصاحبه. 


� وهما اسما مصدري نكر وعرف والمراد بهما اسم المفعول وبدأ بالنكرة لأنها الأصل ولا يعترض بما من المعارف لم يسبق عليه تنكير لقلته.


� خبر.


� والمسوغ قصد الجنس ش أو الوقوع في معرض التقسيم اهـ


� مبتدأ


� حيوانا أم لا عاقلا أم لا منتقلا أم لا.


� أي رجل.


� أي شيء.


�وكذا صه منونا فإنه واقع موقع سكوتا ومنه أسماء الشرط والاستفهام والأسماء الملازمة للنفي وهذا الذي ذكر ليس حدا وإنما هو تعريف بالخاصة كتعريفك الإنسان بالضاحك وقال في شرح التسهيل من تعرض لحد النكرة والمعرفة عجز عن الوصول إليه دون استدراك عليه لأن من الأسماء ما هو معرفة لفظا نكرة معنى كأسامة وقولهم هو عبد بطنه أي لئيم ومن الأسماء ما هو بالعكس كعاما أول وهي ما شاع في جنس موجود كرجل أو مقدر كشمس وقمر فإنهما مقدر تعددهما بتعدد الأيام والليالي بدليل: تالله لولا فتية صغار * وجوههم كأنها أقمار * أخاف أن يمسهم ضرار * لما رآني ملك جبار * ببابه ما طلع النهار. وقوله: حمى الحديد عليهم فكأنه * لمعان برق أو شعاع شموس. قال في الكافية: ما شاع في جنس كعبد نكره * وغيره معرفة كعنتره * فمضمر أعرفها ثم العلم * فذو إشارة فموصول متم * فذو أداة فمنادى عينا  * وذو إضافة بها تبينا.


� مقابله أن النكرة الموصوفة كرجل قائم أو المضافة كغلام رجل ومن وما الاستفهاميتين واسطة لأن غلام رجل ليست كغلام ورجلا فاضلا ليس كرجل ومن وما تجابان بالنكرة والمعرفة مخرجين من بحبوحة التنكير ولم يبلغن درجة التعريف ورد بأن النكرة تتفاوت في التنكير كالمعرفة ومن وما واقعتان موقع أي إنسان وشيء.


� هذا على أن الموصول معرف بالصلة والمنادى معرف بالقصد والإقبال وأما على أن الموصول معرف بأل ظاهرة أو مقدرة غير أي فهي معرفة بالإضافة والمنادى معرف بأل مقدرة أو بيا لنيابتها عنها فخمسة.


� ولم يرتبها في الذكر على حسب ترتيبها في التعريف ورتبها في التبويب وقال في الكافية: فمضمر أعرفها الخ. 


� فقط.


� فقط.


� فخرج اسم الإشارة.


� يحتمل أنه من أضمره إذا أخفاه لأن المستتر منه خفي في الكلام وتكون تسمية البارز به من باب تسمية الشيء باسم بعضه قال: يبدو فتضمره البلاد كأنها * سيف على شرف يسل ويغمد * يقق السراة كأن في سفلاته * لون النؤور جرى عليه الأثمد. ويحتمل أنه من أضمره جعله ضامرا لقلة حروفه وتكون تسمية المنفصل به من باب تسمية الشيء باسم بعضه أيضا.


� لأنه يقابل الظاهر والكناية تقابل التصريح قال: ألا فاسقني خمرا وقل لي هي الخمر * ولا تسقني سرا إذا أمكن الجهر * وصرح بمن تهوى ودعني من الكنى * ولا خير في اللذات من دونها ستر. وقال: وإني لأكنو عن سعاد بغيرها * وأعرب عنها مرة فأصارح * فصافحت من لاقيت في البيت دونها * وكل الهوى مني لمن لا أصافح. 


� والمنفصل غيره قال: بضدها تتبين الأشياء.


� نظما ونثرا.


� ورد بأن الرواية لا ترد أخرى وهذا الخلاف مبني على أن العامل إلا أو غيرها فجواز الاتصال مبني على كونها عاملة ومنعه مبني على كونها غير عاملة وعلى أنها عاملة هل منصوب بها أو مجرور حملا على غير أي ألا يجاورنا غيرك ديار.


� وأجاب ابن غازي بأن هذا ضمير منفصل حذفت منه الواو للضرورة كما في قولـه بيناه في دار صدق قد أقام بها.


� أشار بتعدد الأمثلة إلى أنواع الضمير الثلاثة المتكلم والمخاطب والغائب ومحاله الثلاثة والمقصود بذكر ياء وهاء سليه التمثيل للمرفوع وللغائب لا المخاطب والمنصوب لحصولهما في الكاف من أكرمك اهـ صب.


� لشبه مضمر بحرف يبنى * وضعا جمودا افتقارا معنى. وقيل علة البناء الاستغناء نظم مم وأحمد جكنى. 


� لـشبهه بالـحرف معنى لأن كل مضمر متضمن معنى التكلـم أو الـخطاب أو الغيبة وهي من معانـي الـحروف كأحرف المضارعة؛ أو وضعا لأن أكثر الضمائر على حرف أو حرفين وحمل الأقل وجودا الأكثر حروفا على الأكثر وجودا الأقل أحرفا؛  أو افتقارا لأنه لا يدل على الخطاب إلا بضميمة مشاهدة ولا على غيبة إلا بضميمة الغيبة كما أن الحرف مفتقر للجملة؛ أو جمودا لأنه لا يثنى ولا يجمع ولا يصغر كالحرف وقيل لاستغنائه عن الإعراب باختلاف صيغته لاختلاف معانيه.


� كابني أكرمني وابنك أكرمك وابنه أكرمه وابنها اكرمها اهـ قلت رحمنا الله كلا: كاف المخاطب أو المخاطبه * وهاء غائب وهاء غائبه * ويا التكلم ثلاث تأتي * بالنصب والجر مخصصات.


� بخلاف الياء لأنها في حال الرفع للخطاب وهم لأنها في حال الرفع منفصلا اهـ . . . قلت: بقوله مع اتحاد المعنى * الاتصال الياء خرجنا * وهم لأن هذه منفصله * رفعا وحال غيره متصله * والياء رفعا الخطاب الواحده * فخل هذان بتلك القاعده. 


� وإنما مثل بغير اللف والنشر اقتداء بالآية.


� ولا يخفى أنه لا يستفاد بناء الضمائر كلها من قوله كالشبه الوضعي الخ وإن قيل به حتى تحصل فائدة لذكر هذا بعد ذلك.


� أي مع التاء.


� أي الإناث لأنهم يكرهون التصريح بأسمائهن.


� يمكن رجوعه على الاتصال المفهوم من الكلام أو على الضمير.


� وكذا مضمر الفرد كقوله: فإني رأيت الصامرين متاعهم * يموت الخ وقوله: لو عاينت رهبان دير في القلل * لأقبل الرهبان يسعى ونزل. وقوله: خليلي قوما في عطالة وانظرا * أنارا ترى من نحو يبرين أم برقا. وكذا مضمر اثنين كقوله تعالى: ألقيا في جهنم. ويرسل عليكما شواظ من نار ونحاس. وكذا مضمر الجمع نحو قطعت رؤوس الكبشين وشابت مفارقه وكذا مضمر الفرد كقوله: تداركتما الأحلاف قد ثل عرشها * وذبيان قد زلت بأقدامها النعل. وقطعت رأس الكبشين وكذا مضمر اثنين نحو لبيك وحنانيك وقوله: لمن زحلوقة زلوا * لها العينان تنهل.   


� وإن طائفتان من المؤمنين اقتتلوا والراجح أن الواو في محله لأن طائفتان جمع معنى فلا تشهد إلا باعتبار اللفظ وقوله: كلثم أنت الهم يا كلثم * وأنتم داءي الذي أكتم * أكاتم الناس هوى شفني * وبعض كتمان الهوى أحزم. وقوله: فإن شئت حرمت النساء سواكم * وإن شئت لم أطعم نفاخا ولا بردا. وقوله: تحملت من نعمان عود أراكة * لهند ولكن من يبلغه هندا * خليلي عوجا بارك الله فيكما * وإن لم تكن هند لأرضكما قصدا * وقولا لها ليس الضلال أجارنا * ولكننا جرنا لنلقاكم عمدا.


� كثيرا.


� قليلا.


� أي حملوا واكتهلوا.


� وحذف لام الفعل جد جائز * إن كان واوا مثل قول الشاعر * من كان لا يزعم أني شاعر * فيدن مني تنتهي المزاجر.


� قبله: وذوي ضباب مبطنين عداوة * فرحى الفؤاد معاود الأفناد اهـ . . . وبالكسر عن أخته كقوله: ألا يا فابك تهياما لطيفا * وأذر الدمع تسكابا وكيفا. 


� سيدي عبد الله: للمازني أن الضمير استترا * في استتري واستتروا واستترا * وليستترن والحروف اجتلبت * للفرق كالتا في سليمى قد أبت * ووافق الأخفش في اليا المازني * لأنها في الفعل لو لم تكن * لالتبس الأمران في الخطاب * أعني خطاب الفضل والرباب * وأبطلا بأنها لو لم تكن * ضمائرا آخر فعل ما سكن * في نحو يضربن ولم يحرك * ذا النون عكس التاء فيما قد حكي * وأنها إذا تكون أحرفا * تحذف طورا مثل ما التا حذفا * والتا التي قاسا عليها امتنعا * لحاقها آخر ما قد ضارعا * وثبتت مع المثنى الياء * كما لديه تستقر التاء اهـ . . مم: التاء فاعل لدى الجلولي * في نحو جاءت جارة البتول * فجارة مبتدأ أو بدل * وكل ذين عنهم لا يقبل * لأن حذف مبدل منه اتسع * وإن يك الخبر جملة وقع * لأنهم تأخيره قد غلبوه * فشذ نحو من محارب أبوه.


� وقوله: إنه لا يبرئ داء الهدبد * مثل القلايا من سنام وكبد. وقوله: لـه زجل كأنه صوت حاد * إذا طلب الوسيطة أو زمير.


� فالإشباع نظرا إلى اللفظ والاختلاس نظرا إلى الأصل والإسكان نظرا لحلول الهاء محل المحذوف فحقه أن يسكن.


� عن الميم والألف أي الكاف قبل الهاء.


� قال: ولست بخير من أباك وخالكا.


� صوابه أسهل لثقل الانتقال من الكسر إلى الضم وغيره أقيس.


� سواء كسرت الهاء قبله أو ضمت.


� الحاصل أن ضمير الغائبة يرجع على الذكور والإناث كثيرا بعد تفضيل ودونه فتلك أربع صور ولا يرجع إلى الاثنين والاثنتين لا بعد تفضيل ولا دونه فهذه أربع ممنوعة وضمير الغائب يرجع على الذكور قليلا بعد تفضيل ودونه فتان صورتان ويرجع إلى الإناث بعد تفضيل ولا يأتي بدونه ولهن صورتان إحداهما ممنوعة وقيل تجوز كقوله: وهل يرجع التسليم الخ ويرجع على الاثنين بعد تفضل كثيرا ودونه قليلا صورتان ولا يرجع إلى الاثنتين لا بعد تفضيل ولا دونه صورتان.


� ولقائل أن يقول برجوعه على شعثا. وبعده: فناديت يارباه أول سولتي * لنفسي ليلى ثم أنت حسيبها * فإن أعط ليلى في حياتي لم يتب * إلى الله عبد توبة لا أتوبها.


� وقبله: تعيرني الحرمان بنت مجاشع * فقلت لها لم تقذفيني بدائيا.


� مقابله قول الكسائي وهشام والسهيلي بحذف الفاعل.


� أي كضمير الغائب.


� من ضمير المفرد المؤنث.


� من ضمائر جمع المؤنث وكالضمير الحال والخبر والإشارة قال: وجمع كثرة الخ.


� قليلات أو كثيرات.


� وقد يجيء ضمير جمع غير العقلاء كضمير غائب نحو وإن لكم في الأنعام لعبرة نسقيكم مما في بطونه؛ وقوله: مثل الفراق نتفت حواصله؛ وخرج عليه قولـه: وهل يرجع التسليم الخ.


� ودونه: طرون بالدهنا خفافا عيابهم * ويخرجن من دارين بجر الحقائب. وعكسه: لها النظرة الأولى عليهم وبسطة * وإن كرت الأبصار كان لها القعب. وقبله: بثينة ما فيها إذا ما تبصرت * سعاب ولا فيها إذا نسبت أشب * إذا ابتذلت لم يرزها ترك زينة * وفيها إذا ازدانت لذي مقة حسب.


� أسألك خير هذه البقعة وخير ما فيها وأعوذ بك من شرها وشر ما فيها.


� وبعير أدب أزب فأما قولـه صلى الله عليه وسلم لنسائه أيتكن صاحبة الجمل الأدبب تخرج فتنبحها الكلاب الخ وإنما أراد الأدب فأظهر التضعيف وهو كثير الوبر وقيل الكثير وبر الوجد ليوازن به الحوءب اهـ لسان.


� وأفهم قولـه وغيره دخول المتكلم ورفعه بالمثال وصوبه ابن غازي بقوله: غاب وخوطب وللرفع انتمى.


� وهذا البيت يؤتى به تكملة لضمائر الرفع البارزة المتصلة على النظم الأول لأنه ذكر منهن اثنتين في قولـه بتا فعلت الخ فاستغنى عن ذكر هؤلاء هناك في تمييز الفعل بذكر التاء والياء كما استغنى عن ذكرهما هنا بذكر هؤلاء وعلى النظم الثاني يؤتى بهن تكملة لقوله: فما لذي غيبة الخ أو لهما كما في البيت ويستغنى عن ذكر محلهن بقوله: وألف والواو والنون الخ.


� لا يختص الإبراز بضمير بعينه والذي يستتر من ضمائر الرفع خاصة لأنه لا بد منه بخلاف المنصوب والمجرور في قوله تعالى: ما ودعك ربك وما قلى وقول الشاعر قضاها منه ومن.


� ثمانية.


� فخرج المرفوع بأمر الواحدة أو الاثنين أو الجمع بنوعيه.


� وأما قوله: وتذكر رب الخورنق إذ فكـــ* ــر يوما وللهوى تذكير فهو فعل ماض أدغم آخره فيما بعده وقوله: إذا أنا لم أطعن إذا الخيل كرت فأصله إذا لم أطعن وحذف الفعل وانفصل الضمير.


� بخلاف المبدوء بتاء التأنيث أو خطاب الواحدة أو الاثنتين أو الجمع.


� حيث كانا عاملين . . . محنض باب: وعلق المجرور حالا أو خبر * أو صلة أو صفة بما استتر * من مشبه استقر أو كمستقر * الفعل في الصلة هو المستتر * وجوزوا في ذي المواضع وما * لتلو الاستفهام والنفي انتمى * أن يرفع الفاعل بالمجرور * والخلف في ذاك من المشهور * فقيل واجب وقيل راجح * أو رفعه بالابتداء أرجح * وكوفة قد جوزوا أن يرفعا * فاعله ولم يخصوا موضعا * والظرف ما قرر للمجرور من * تعلق وأوجه به قمن. 


� مذهب البصريين أن ألف أنا زائدة ومذهب الكوفيين واختاره الناظم الاسم مجموع الأحرف الثلاثة اهـ اشموني.


� مد أنا من قبل همز انفتح * أو همزة ضمت ثبوته رجح * وقبل غير همزة أو همزة * مكسورة مد أنا لا يثبت * إلا إذا وقفت فالوقف جرى * بحسب الرسم لدى من قد قرا.  وهذا في لغة الحجازيين وتميم تثبته مطلقا.قولـه: انفتح نحو أنا آتيك به. وقوله: ضمت نحو أنا أنبئكم. قولـه أو همزة مكسورة نحو إن أنا إلا نذير وقوله: وقبل غير همزة نحو إلا أنا فاعبدون. 


� بالإبدال.


� بالقلب كراء في رأى.


� حكاها قطرب. وقد يقال في أنا أنا هنا * وآن أن لغاتها تمت هنا.


� مقابله قول الكوفيين أن الهاء ضمير والواو والياء في هو وهي لبيان الحركة.


� قال الراوداني: ينبغي تقييد ما ذكر المصنف بكونه على وجه الكثرة والأصالة والاطراد حتى لا ينقض بنحو أنا كأنت فإنه قليل ولا بما أكد به المنصوب أو المجرور كما يأتي في باب التوكيد فإنه بطريق النيابة لا بنحو يا أنت لأنه في محل نصب فإن ذلك شاذ لا مطرد اهـ صب.


� وقيل المجموع ضمير وقيل الضمير التاء وإن زيدت للفرق بين التاء المتصلة والمنفصلة وتظهر ثمرة الخلاف في التثنية فمن جعل المجموع ضميرا أعربه وغيره حكاه.


� أي المختار أن الضمير فيهن الهاء وحدها وقيل المجموع. 


� لأنهما حينئذ صارا على وزن فعل بالضم والكسر وهما يجوز تخفيفهما بالإسكان وكذا بعد الكاف والهمزة وإنما جاز بعد ثم لطول الضمير بها لأن العاطف يمتزج مع المعطوف.


� حمزة والكسائي.


� وقبله: وقالوا اسل عن ليلى برؤية مثلها * من النيرات البيض والزهر كالدمى.


� وقبله: نعم القتيل إذا الرياح تناوحت * خلف البيوت قتلت يا ابن الأزور * لا يمسك الفحشاء تحت ثيابه *  حلو شمائله عفيف المئـــــزر.


� من تشديدهما ضرورة:


� أي مع انفصال والظاهر أن قولـه هنا في انفصال وقوله قبل وانفصال للتفنن اهـ صب.


� وفي إياي سبع لغات قرئ بها تشديد الياء وتخفيفها مع الهمزة وإبدالها هاء مكسورة ومفتوحة فهي ثمانية تسقط منها فتح الهاء مع التشديد فالتشديد مع كسر الهمزة قراءة الجمهور.


� لما ذكر هنا أصلا واحدا وذكر فيما قبله ثلاثة أصول عبر هنا بالتفريع وهناك بالفروع ليكون الواحد مع الواحد والجماعة مع الجماعة اهـ صب بمعناه.


� السيوطي: للنصب إيا بعده دليل ما * أريد حرفا لا سمى في المعتمى.


� وقيل بالعكس لدلالة الأخير على المراد كالضمائر ولأنه هو الذي يتصل بالعامل وقيل إيا اسم ظاهر واللواحق ضمائر وقيل ضميران متضايفان ويرده أن الضمير لا يضاف لما قبله فإنه لم يعهد اسم ظاهر ملازم للنصب على المفعولية.


� بخلاف الضرورة كما يجيء إن شاء الله.


� بخلاف إن لم يتأت وذلك في أربعة عشر موضعا منها قولـه: ولا يلي إلا نحو أمر ألا تعبدوا إلا إياه وقوله: لقد علمت سلمى جاراتها * ما أقطر الفارس إلا أنا. أي أقطره ألقاه على قطريه. وقوله: يفصل العامل فيه الخ وقوله وأبرزنه مطلقا الخ.


� أي القاعدة وهي إذا أمكن الاتصال لا يجوز الانفصال.


� وقوله: أمنجز أنتم الخ.


� لأن الابتداء عامل معنوي والمعنوي لا يتصل به الضمير.


� لأنه إذا اتصل به الضمير لصح استتاره إن تقدم عليه ما في معناه كزيد ما قائما مثلا وذلك يلزم مساواته بالفعل.


� وقبله: بدت فعل ذي ود فلما تبعتها * تولت وردت حاجتي في فؤاديا.


� لأنه إنما عمل لنيابته عن الفعل والنائب لا يبلغ درجة المنوب عنه على أنه هو العامل وأما على أن العامل الفعل فهو داخل تحت قوله ومضمر .


� حتى إذا اغتبقت واصطبحتا * أقبلت راجعا لما تركتــــــا * قد أحسن الله وقد أسأتا.





� لأن إما تفصل ما قبلها عما بعدها.


� وقبله: تريدين كي ما تجمعيني وخالدا * وهل يجمع السيفان ويحك في غمد.


� كعجبت من ضرب الأمير إياك وإن أضيف إلى فاعله المضمر جاز الوجهان. . . ويرد عليه قولـه: فإن كان النكاح أحل شيء * فإن نكاحها مطر حرام. بجر مطر يحتمل أن يكون فاعلا مجرورا بإضافة نكاح إليه فلم ينفصل الضمير ويحتمل أيضا أن مطرا مفعول به ويروى مطر بالرفع والنصب. 


� خلافا لأبي حيان القائل بعدم وجوبه بعدها ولا حجة لـه في قولـه تعالى قل إنما أعظكم بواحدة؛ قال إنما أشكو بثي وحزني إلى الله لأن المحصور غير الضمير ومعنى الآيتين إنما أعظكم بواحدة لا باثنتين وإنما أشكو بثي وحزني إلى الله لا إلى غيره. 


� وقبله: فإن يك قيد كان نذرا نذرته * فما لي عن أحساب قومي من شغل.


� بخلاف إن لم يفصل به كإياي فارهبون.


� وهو استثناء من قولـه وفي اختيار لا يجيء المنفصل.


� لأن الفضلة تحذف وحدها وأحرى مع غيرها وأحرى إن اشتبهتا فعوض عنه تغيير الشبه اهـ . . . صوابه اتصال فضلتين.


� وإلا وجب الانفصال في الأول والاتصال في الثاني نحو أعطيته إياك وضربته.


� لأنه الأصل ولم يأت في التنزيل إلا به اهـ س


� غالبا ومن غير الغالب الدرهم المعطيك إياه مقتضى التعليل رجحان الاتصال في هذا المثال.


� وقبله: أبيت الللعن إن سكاب علق * نفيس لا يعار ولا يباع * مفداة مكرمة إلينا * يجاع لها العيال ولا تجاع * سليلة سابقين تناجلاها * يضمهما إذا نسب الكراع.


� الصبر ككتف عصارة شخر مر ولا يسكن إلا في الضرورة. . .ق               


� من كل ضمير وقع خبرا لكان وأخواتها إلا في الاستثناء فلا يقال زيد قم القوم ليسه أو لا يكونه كما لا يجوز إلاه بل يجب الفصل والظاهر أن كاد لا تدخل في ذلك لأن خبرها يجب أن يكون فعلا مضارعا إلا في ندور وجزم في شرح التسهيل بأن ذلك خاص بكان وأن الفصل متعين في أخواتها وأن قولهم ليسي وليسك شاذ.


� تقدمه ضمير أم لا نحو الصديق كنته وكانه زيد.


� وإلا وجب الانفصال نحو خلته إياي.


� نحو كنته هو داخل.


� وقبله: دع الخمر تشربها الغواة فإنني * رأيت أخاها مغنيا بمكانها.


� وجوبا قبل وجود الناسخ وبعده أقل أحواله أن يكون راجحا.


� من أجل أنه يجب الفصل إذا قدم غير الأعرف اهـ ح.


� مم: ومنع الجل لمن يفوه * ثوبي خالدا كسوتهوه * وفي كلام سيبويه ما يدل * على جواز ما كذا من المثل اهـ الحسن بن ابا: إذ قال والروض بهذا يخبر * أعطيته إياه هو الأكثر. 


� أي كونهما لغائب .


� أي اتحاد الرتبة .


� وصور ضمير الغيبة مع ضمير الغيبة ست وثلاثون يمتنع الوصل في ثمان منها.


� المختار بن ألما: أحاجي نحاة العصر أين مضارع * يحلونه رفعا بضم على نزر * وقد أسندوه في الكلام فصيحة * لمضمر جمع بارز دون ما حصر * كذلك تنوين أتى في كتابة * بكسر ومفتوحا لدى زمر غر.


� هذا البيت مفهوم وفي اختيار وكون الإباحة مشروطة بما إذا اختلفا.


� ماضيا أم لا متصرفا أم لا.


� كحملي وحملني وحجري وحجرني وبقري وبقرني وجملي وجملني وشجري وشجرني وضربي وضربني.


� وثبتت فيهما في قول رجل بلغة: إن آخر يهدده عليه ليسي.


� في المعنى لأنها بمعنى أتمنى وقطع ما بعدها عما قبلها. 


� وهو الجر وتوالي الأمثال.


� وقبله: تمنى مزيد زيدا فلاقى * أخا ثقة إذا اختلف العوالي.


� المعارض وهو عدم قطعها ما قبلها عما بعدها نحو لعل أبي المغوار منك قريب وإبدال لامها نونا فحينئذ يلزم توالي الأمثال.


� الحسن بن زين: كدت أموت وعسى أن تأتي * صفيتي وليتني أفاتي * علي يزول عن جفوني القذى * لم تأت في التنزيل إلا هكذا.


� وقبله: ذريني أكن للمال ربا ولا يكن * لي المال ربا تحمدي غبه غدا.


� من أخوات ليت ولعل كقوله: كأنني حين أمسي ما تكلمني * ذو بغية يشتهي ما ليس موجودا.وقوله: كأني لم أركب جوادا الخ. وقوله تعالى: ولكني أراكم قوما تجهلون وقوله: يلومونني في حب ليلى عواذلي * ولكنني من حبها لعميد. وقوله: وإني على ليلى لزار وإنني * على ذاك فيما بيننا مستديمها. وكقوله تعالى: نبئ عبادي أني. وقوله: والله يعلم أنا في تلفتـنا * يوم الرحيل إلى أحبابنا صور * وإنني حيثما يثني الهوى بصري * من حيثما سلكو أدنو فأنظــور.





� وإن جرت بالحروف قليلا كني أو لا كقوله: حاشاي أني مسلم معذور لم تلحقها إلا عن ومن فتلحقهما وقد يخففان اضطرارا كما قال.


� إن جرت بالاسم لم تلحقها عاملا أم لا إلا لدن وقد وقط فتلحقهن وقد تحذف اضطرارا كما في قوله:


� قد الاسمية قسمان اسم مرادفة لحسب وهذه تستعمل على وجهين مبنية وهو الغالب لشبهها بقد الحرفية في لفظها ويقال في هذه قد زيد درهم بالسكون وقدني بالنون حرصا على بقاء السكون ومعربة وهو قليل يقال قد زيد درهم بالرفع كما يقال حسبه درهم وقد كما يقال حسبي والمستعملة اسم فعل مرادفة ليكفيني يقال قد زيد درهم وقدني درهم بمعنى يكفيه ويكفيني وقوله: قدني من نصر الحبيبين قدي يحتمل أن قد الثانية مردفة حسب على لغة البناء حذفت النون للضرورة ويحتمل أنه اسم فعل حذف مفعوله فالياء للإطلاق والكسرة للساكنين  اهـ من المغني.


� احترازا من اللتين بمعنى يكفيني فهما اسما فعلين.


� لأن الحديث من رواه بالإثبات أكثر.


� للحديث فيهما.


� احترازا من التي بمعنى يكفيني فهي اسم فعل.


� ألا فتى من بني ذبيان يحملني * وليس حاملني إلا ابن حمال.


� وفي أخوفني ثلاث نوادر صوغها من فعل مبني للمفعول وإضافة أفعل إلى ما ليس بعضه وإتيان نون الوقاية في الاسم ويجاب عن الأول بأن من خاف خوف ويكون من وصف المعاني بما توصف به الذوات وتكون غير على حذف مضاف أي غير الدجال أو من أخاف على حد أشغل من ذات النجيبين  وعن الثاني بأنه على حذف مضاف أي أخوف خوفي في الأول أو مخيفاتي في الثاني أو مخافاتي في الثالث ويجاب عن الثالث بأن التفضيل والتعجب متفقان لفظا ومعنى والشيء يحمل على موافقه في اللفظ فقط وعلى موافقه في المعنى فقط وأحرى فيهما.


� مم: قرب وقدم واذكرن وناسب * بما يفسر ضمير الغائب.


� أي إبراهيم لأنه المحدث عنه من أول القصة إلى آخرها اهـ إلا أن يكون الأقرب مضافا إليه فأصل عوده إلى المضاف نحو وإن تعدوا نعمة الله لا تحصوها وقد يعود إلى المضاف إليه نحو إلى إله موسى وإني لأظنه كاذبا وقوله: أفاضل الناس أعراض لذا الزمن * يخلو من الهم أخلاهم من الفطن أي أخلا الناس لأن الأفاضل لا يخلون من الهم بدليل وصاحب العقل في الدنيا أخو كدر * وإنما الصفو فيها للمجانين.  


� استثناء من تقديم المفسر بكسر السين.


� واختلف في نحو ضرب أباها غلام هند فمنعه قوم وأجازه آخرون وهو الصحيح لأنه لما عاد الضمير على ما اتصل بما رتبته التقديم كان كعوده على ما رتبته التقديم من س باب الفاعل.


� أو شبهها اهـ تسهيل .. نحو بئس رجلا زيد وظرف رجلا عمرو اهـ مساعد.


� أو أخبر عنه بالمفسر قال تعالى إن هي إلا حياتنا الدنيا وقوله: هي النفس ما حملتها تتحمل * وللدهر أيام تجور وتعدل وقول أبي حيان: العلم لا كالعلم شيء تراوده * لقد فاز باغيه وأفلح قاصده والتحرير أنه راجع على ملازم الذهن.


� أي المكنوزات وإنما خصهما بالذكر لأنهما اللذان يذابان وتكوى بهما الجباه وإنما قدم الوجه على الجنب والجنب على الظهر لأن أول ما يفعله اللئيم تقطب الوجه فالإيلاء بالجنب فالظهر.


� ترى ر بذات الخيل حول بيوتنا* كمعزى الحجاز أعوزتها الزرائب.


� وأما قوله: وللغزالة شيء من تلفته * ونورها من ضيا خديه مكتسب وقوله: فسقى الغضا والساكنيه وإن هم *    بثوه بين جوانحي وضلوعي فمن باب الاستخدام.


� أي المحدوات لأن الحادي يستلزم محدوا.


� قبله: فإنك والتابين عروة بعدما * دعاكم وأيدينا إليه شوارع.


� أي الأيدي لأنها لازمة عن الغل.


� أي البلد لأن الإيثار لازم منه البلد.


� أبالخير الذي أنا أبتغيه * أم الشر الذي هو يبتغيني. وقوله تعالى فمن عفي له من أخيه شيء فاتباع بالمعروف وأداء إليه أي العافي لأن عفى يستلزم عافيا.


� استثناء من المطابقة.


� أي قبل المذكر إن لم يشبه مؤنث ولم يكن بعده فعل مؤنث بعلامة تأنيث كما يأتي إن شاء الله تعالى وما ذهب إليه هو مذهب الكوفيين وأما البصريون فيجيزون تأنيثه مطلقا.


� وصوره الرضى بمصدر مضاف إلى فاعله أو مفعوله.


� أبو طالب يرثي زاد الركب: ألا إن زاد الركب غير مدافع * بسرو سخيم غيبته المقابر * بسرو سخيم عارف ومناكر * وفارس غارات خطيب وياسر * ضروب بنصل السيف سوق سمانها * إذا عدموا زادا فإنك عاقر * وإلا يكن الخ * فيا لك من ناع أصبت بآلة * شراعية تصفر منها الأظافر. 


� وبعده: الله يعلم أني لم أقل كذبا * والحق عند جميع الناس مقبول.


� كافية: ومضمر الشأن ضمير فسرا * بجملة كأنه زيد سرى * للابتدا أو ناسخاته انتسب * إذا أتى مرتفعا أو انتصب * وإن يكن مرفوع فعل استتر * حتما وإلا فتراه قد ظهر * في باب إن اسما كثيرا يحذف * كإن من يجهل يسل من يعرف * وجائز تأنيثه متلو ما * أنث أو تشبيه أنثى افهما.  


� والقول الثاني أنه راجع إلى الرب لأنهم قالوا يا محمد صف لنا ربك فقال له قل هو الله أحد.


� فالهاء ضمير الشأن مفعول أول وقائما مفعول ثان وزيد فاعله فيفسرون ضمير الشأن بقائما ومرفوعه ولو سمع هذا لجعل البصريون زيد مبتدأ وظننته قائما خبره اهـ د بتحريف.


� شيخنا عبد الله بن داداه: الشأن للقياس قد خالف في * خمسة أوجه كما عنهم يفي * أولها تحتم السبق على * ما بعد من مفسر وأسجلا * والثان إنه المدى لا يشرح * إلا بجملة بها يصرح * ثالثها الإبا عن الإتباع * إذ بعده التابع ذو امتناع * رابعها امتناع غير المبتدا * من عامل أو ناسخ للابتدا * خامسها لزوم الافراد وإن * تبيينه  بغير مفرد يبن * لأجل ذا ليس عليه يحسن * حمل إذا ما غيره قد يمكن * وباعتبار الشأن قد يذكر * والضد بالقصة قد يفسر * وذاؤه الصبان م المغني نسخ * فانظر لدى ومضمر الشأن الخ.


� في الكلام على ضمير الفصل من خمسة أوجه حقيقته وموضعه ومحله وفصليته وفائدته.  


� فنحو الفائز المتقي كلاهما يحتمل الابتدائية والخبرية فإذ قلت الفائز هو المتقي ارتفع الاحتمال.


� أي الخبر.


� فالمنطلق في قولك زيد المنطلق يحتمل النعتية والخبرية فإذا قلت زيد هو المنطلق تعينت الخبرية اهـ د بتصرف.


� لأن نسبة الحال إلى صاحبه كنسبة الخبر إلى المبتدأ.


� ويرد الأول: كان زيد هو القائم والثاني إن زيدا هو القائم.


� أي لا تعين فصليته أي كونه لا محل له.


� متعلق بافصل.


� صوابه: إن كنت لأنت القائم إذ لا يمكن الخ ولا توكيد الخ لأن المضمر لا يبدل من الظاهر والأحوال أربعة إنك أنت القائم يحتمل التوكيد والفصل والابتدائية وإنك لأنت القائم يحتمل الفصل والابتدائية وإن كنت أنت القائم يحتمل الفصل والتوكيد وإن كنت لأنت القائم لا يحتمل إلا الفصل فقط.


� بشرطه وهو إيلاؤه اسما منصوبا فتاليا معطوف على مقرونا وأما إن تلا مضمرا فلا تتعين فصليته لجواز تأكيده به بدليل ومضمر الرفع الخ ولم تظهر فائدة اشتراط النصب في قوله قد نصبا لأنه لا يجوز إبداله من الظاهر ولا توكيده به مطلقا نصب ذلك الظاهر أم لا.  


� ظاهره جواز إبدال المضمر من الظاهر وليس كذلك لقوله بعد بم يبدل المضمر الخ فصواب العبارة لامتناع الابتدائية لنصب ما بعده والتوكيد لأن المضمر لا يؤكد الظاهر. 


� الحصر هنا مأخوذ من تعريف الجزأين وصوبه سيد بن عبد الله بقوله: والحصر بالضمير ذا قد ينجلي * كالمصطفى هو أجل رجل * وهو لتأكيد الحصار حققا * ككنت الخ. . . . تصويب آخر: والحصر بالضمير ذا مشتهر * كإن شانئك هو الأبتر اهـ


� ومنه العلم للقبر لأنه أمارة على صاحبه ومنه الجبل لأنه أمارة على ما حوله من الأرض كقوله: كأنه علم في رأسه نار ومنه الراية لأنها أمارة على شجاعة صاحبها كقوله: وقد ظللت عقبان أعلامه ضحى * بعقبان طير في الدماء نواهل * أقامت مع الرايات حتى كأنها * من الجيش إلا أنها لم تقاتل. ومن هذا النوع قوله: إذا ما غزوا في الجيش الخ وقول المتنبي: وذو لجب لا ذو الجناح أمامه * بناج ولا الجيش المثار بسالم * تدور عليه الشمس وهي كليلة * تطالعه من بين ريش القشاعم * إذا ضوؤها لاقى من الطير فرحة * يدور فوق البيض مثل الدراهم. 


� بخلاف ما لا يعينه أصلا كرجل أو يعينه ولكن بقرينة لفظية كمصحوب أل أو معنوية كالضمير.


� حال أو صفة مفعول مطلق محذوف أي يعين تعيينا مطلقا.


� ظاهره أن الغلبة قسمان وليس كذلك فصوابه بمجرد الوضع ابتداء أو في حال ثان.


� يحتمل أن علمه مبتدأ خبره اسم وقدم وجوبا لقوله كذا إذا عاد عليه الخ والعكس وعليه فلا يلزم التقديم.


� منقول من النهر الصغير.


� منقول من اسم ولد الأرنب وهي التي تقول لا يبعدن قومي الخ.


� قبيلة أويس الزاهد المعروف.


� علم على أفراس واحد منها لمعاوية بن أبي سفيان رضي الله عنهما.


� ضبطه بعضهم بالذال المعجمة وبعضهم بالدال المهملة اهـ صب. . . أحد فحول العرب التي تنتسب الإبل العتاق إليها وهو للنعمان بن المنذر وعليلن وهو لكليب وأرجب والمزنم وشدن قال: فهل تبلغني دارها شدقمية * تقاصر عنها في المضيف الرواحل. ودون عليان خرط القتاد والتماس الفرقدين. وقال: وما كاد جون أرحبي يقلها * بزفرته حتى اكلأز وأعصما. وقال: فأصبح يجري فيهم من تلادهم * مغانم شتى من أفال المزنم. وقال: هل تبلغني دارها شدنية * لعنت بمحروم الشرب مصرم. . .  مم: الشدنيات كرام إبل منسوبة لموضع أو فحل كما في ق.


� عنز لامرأة كان من أساء إليها نطحته ومنه هيل خير حالبيك تنطحين اهـ ق


�  قال: لما رأى واشق أقعاص صاحبه * ولا سبيل إلى عقل ولا قود. . . . قال في التصريح: ذكر في النظم سبعة أعلام ثامنها كلب وفي ذلك موازاة لقوله تعالى ويقولون سبعة وثامنهم كلبهم.


� بقرتان اصطدمتا فماتتا. وفي المثل باءت عرار بكحل.


� فحدها من جهة اللفظ.


� قبل المدح وأما بعده فبرفعته قال: قوم هم الأنف والأذنان غيرهم * ومن يسوي بأنف الناقة الذنبا * قوم إذا عقدوا عقدا لجارهم * شدوا العناج وشدوا فوقه الكربا.


� وعلله ابن مالك بأنه منقول من اسم غير الإنسان كبطة وقفة فلو قدم لتوهم أن المراد مسماه الأصلي وعلله غيره بأنه أشهر من الاسم لأن فيه مع العلمية شيء من معنى الصفة فلو أتي به أولا لأغنى عن الاسم.


� وقبله: أبلغ هذيلا وأبلغ من يبلغها * عني حديثا وبعض القول تكذيب.


� فاغفر له اللهم إن كان فجر.


� سواء كان اسما كما في الطرة أو لقبا على رأي قال في جمع الجوامع: إن كان مع الكنية لقب فالذي ذكروه جواز تقديمه عليها وتقديمها عليه ومقتضى تعليل ابن مالك امتناع تقديمه عليها وهو المختار  اهـ . . وبهذا تعلم أن ما صوبوا به قوله بقولهم: وأخرن ذا إن اسما  صحبا * وذا اجعل آخر إن اسما صحبا لا وجه له.


� فمعنى قولك جاءني سعيد كرز جاءني مسمى هذا الاسم فلا يكون من إضافة الشيء إلى نفسه اهـ من د.


� لقب به لضخم عينيه ويؤول بأنه على لغة من يلزم المثنى الألف.


� كعبد الله زين العابدين.


� كزين العابدين وعبد الله كرز.


� لأن ما فيه أل لا يضاف ولأن الرشيد أشهر من هارون فلو أضيف لتوهم أنه غلام الرشيد.


� يفيد أن البدل والبيان يقطعان وهو كذلك وقيل لا يقطعان إلا شذوذا اهـ صب.


� امم: فرس بدليل: أبوك حباب سارق الضيف برده * وجدي يا حجاج فارس شمرا. وقيل اسم ناقة بدليل قوله: فلما رأيت الأمر عرش هويته * تسليت حاجات الفؤاد بشمرا * عذافرة لو يجعل السيف عرضها * على حده لاستكبرت أن تضورا * كأن ابن آوى موثق تحت غرضها * إذا هو لم يكلم بنابيه أظفرا.  


� قال: أشلى سلوقية باتت وبات لها * من وحش إصْمِت في أصلابها أود. بهمزة قطع وميم مكسورتين وبهمزة وصل وميم مضمومتين.


� قال: لا لا أباها وإن إن صاحبها * مذه وليدا إلى أن قوس الظهر.


� مم: وما يصير علما بالغلبه * قال الدماميني عالي المرتبه * ليس بمنقول ولا مرتجل * وذا هنا عليه لم يعول * وهو لدى بعضهم شبه العلم * وذاك في الروض جرى به القلم.


� رجل من قعين . ثم هو على قسمين قياسي كما مر وشاذ وهو في خمسة قال: يشذ بالفتح وبالكسر العلم * والصحة الإعلال فك المدغم * كموظب ونحو معد يكرب * ومريم ما هان ثم محبب . لأن الأول قياسه الكسر كموكب وموعد الثاني الفتح كمرمى ومغزى والثالث الإعلال كمقام ومرام والرابع التصحيح كدولان وهيمان والخامس الإدغام كمرد ومقر.


� فاعلها ظاهر أو مستتر كيزيد وبارز كاطرقا علم مفازة قال: عرفت الديار كرقم الدواة * يزبرها الكاتب الحميريْ * على أطرقا باليات الخيام * إلا التمام وإلا العصيْ * فلم يبق منها سوى هامد * وسفع الخدود معا والنؤيْ.


� قال: كذبتم وبيت الله لا تنكحونها * بني شاب قرناها تصر وتحلب.


� ونحو أخوالي بني يزيد * فنقله من ماله يزيد * لا من يزيد المال فالفرق بدا * إذ لا ضمير في الأخير وجدا.


� ونحو قمت علما قد يعربه * بعضهم وفتح فاء يوجبه * وذاك في المراد في المسمى * بلفظه كائنة كونا ما.


� وقد يضاف فيعرب بحركات مقدرة على الياء ويجر كرب بالإضافة وهذا من المواضع التي يقدر فيها الإعراب كله فيكون المنقوص منها كالمقصور وأما بعلبك ونحوه فيعرب بحركات ظاهرة ويجر عجزه بالإضافة اهـ مساعد. . . . أفدني أي منقوص * وفيه النصب لم يظهر.


� علم مفازة قال: إذا حل دين الحيصبي فقل له * تزود بزاد واستعن بدليل * سيصبح فوقي أقتم الريش واقعا * بقالي قلا أو من وراء بيل. الأصمعي: وجدته كما قال.


� وسيبويه قال سيبويه * قد ينبني فقلدنه فيه * ومذهب الزجاج أن ما ختم * بويه لم يكن بناؤه لزم * وإنما مذهبه أن يعربا * كغيره مما بمزج ركبا.


� لقوله تعالى ويخلق ما لا تعلمون ولعدم الاحتياج لعدم الألفة.


� نحو أسامة أجرأ من ثعالة وهذا أسامة مقبلا فإن معناه جنس الأسد أجرأ من جنس الثعلب وهذا الأسد مقبلا لكن في هذا مناقضة مع قوله شائع في جنسه الخ لأن هذا حد النكرة فالصواب إسقاط قوله وهو اسم يعين الخ وإدخاله في حد علم الشخص ويكون قوله وهو عم أي استعمالا لأنه يأتي للجنس دفعة كأسامة أجرأ من ثعالة ولواحد معين كهذا أسامة مقبلا ولواحد غير معين نحو إن لقيت أسامة ففر منه.


� فيهما.


� قال: قد بكرت شبوة تزبئر * تكسو استها لحما وتسبطر.


� لمسالمتها للمخلوقات.


� من الجعر وهو الغائط.


� من الذألان وهي مشية.


� ومنه سمي الصبح ابن ذكاء قال: أوردتها قبل انبلاج الفجر * زغربة الماء سخيف القعر * وابن ذكاء كامن في كفر.


� بنابه لبس الحداد براح * وبه تنسم بارح الأرواح.


� لشبهها النعش وشيئا تابعه قال: وصهباء لا تخفي القذى وهي دونه * تصفق في راووقها ثم تقطب * تمزرتها والديك يدعو صباحه * إذا ما بنو نعش دنوا فتصوبوا اهـ . . . والواو قد يجي لما لا يعقل * مثاله يا أيها النمل ادخلوا * وذا لتوجيه الخطاب قد حكوا * وشذ قولهم بنو نعش دنوا. واتفق س والفراء على ترك الصرف في نعش للمعرفة والتأنيث.


� العوف نبت لأنها تأكله قال: وبنيت حوذانا وعوفا منورا الخ.


� فترى ابن داية لا يزال كأنه * في الدار إثر الظاعنين مقيد. وقال المتنبي: بلغت من سقم ما لو جلست على * شبى ابن داية مع مثلي لم يرني.


� كانت العرب إذا حمقت إنسانا قالوا يا با الدغفاء ويا با ليلى ولدها قفارا أي شيئا لا رأس له ولا ذنب والمعنى كلفها من العمل ما لا تطيق.


� مم: سبحان قد أبى الرضى عده * من علم الجنس وذاك رده * دليله إضافة بالكثر * وقد أتى منونا في الشعر *  (كقوله: سبحانه ثم سبحانا نعوذ به * وقبلنا سبح الجودي والجمد). وشاهد اللام لدى الأعيان * سبحانك اللهم ذا السبحان * ومن يقل بالعلمية استدل * بقوله سبحان من علقمة ال . . قد قلت لما جاءني فخره * سبحان من علقمة الفاخر. كما في يس 


� وقبله: إذا كنت في سعد الخ. فإن ابن أخت القوم الخ.


� وحماد للمحمدة قال: حماد من عام له حماد * ألحق نفس المجتدي بالجادي. وقال: جماد لها جماد ولا تقولي * لها أبدا إذا ذكرت حماد.


� حيث يقع الاشتراك.


� حيث يقع.


� فتجر بمن الزائدة وتكون اسم لا تبرئة وليس من ذلك: أزمان سلمى لا يرى مثلها الرا * ؤون في شام ولا في عراق. بل نزعت منهما أل وبقيتا على علميتهما. 


� قيل على إضمار مثل ويرده قوله: وتبكي على زيد ولا زيد مثله * سليم من الحمى بريء الجوانح. وقيل معناه لا واحد من مسميات هذا الاسم بعد اليوم ويرده الحديث: إذا هلك كسرى فلا كسرى بعده والتأويل الحسن أن يقال لا واحد من مسميات هذا الاسم يصدق عليه هذا الاسم كصدوقه على هذا بعد اليوم. 


� وقبله: فإن يك يومي قد دنا وإخاله * كواردة إلى طمئ منهل.


� حبا طالبي علم اللسان ابن مالك * مطالب علم لم تشب بمهالك * رأيت سعودا للنحاة كثيرة * فلم تر عيني مثل سعد ابن مالك.


� وقبله: فإن تقتلوا زيدا بزيد فإنما * أقادكم السلطان بعد زمان.


� جبل بالشام يثنى بما حوله قال: ولو كلمت مستوعلا في عماية * تصباه من أعلى عماية قيلها.


� والدليل على بقاء العلمية فيهن بعد التثنية والجمع أن أل لا تدخل عليهن ولا يصفن.


� كالصرف ومنعه إن كان فيه مع العلمية سبب آخر كزيادة الألف والنون في فعلان وألف التأنيث فعلاء ونحو ذلك وإلا صرف كفاعل.


� كقوله: كأن فعلة لم تملأ مواكبها * ديار فهم ولم تخلع ولم تهب. أي خولة وقوله: تعرض ضيطارو فعالة دوننا أي قضاعة. 


� أي ما وزنت به لا بقيد كونه علما ليلا يلزم نعت النكرة بالمعرفة والنعت بالعلمية في الصرف وعدمه.


� تريد فاضلا أو أفضل بالصرف في الأول وعدمه في الثاني.


� كصمت ثلاثة أيام أو ثلاثة فقط.


� علم فرس من السكب قال: أبيت اللعن الخ وقيل علم كلبة من الكسب قال: فتقصدت منها كساب فضرجت * بدم وغودر في المكر سخامها.


� ونحوه من علم الأجناس عاقلة أو غير عاقلة.


� مم: علم أعلام الأناسي فلان * في مذهب ابن الحاجب الشهم الجنان * وبابه في رأيه ثعاله * إذ هو جنسي على ما قاله * وعنده تحكيه حيث كانا * كليتني لم أتخذ فلانا * وهو وإن كان أخا احتجاجة * يرده رد فلان حاجتي * وليس إن قيل فلان سارا * علمه الحجاز والصحارى. كما في د إشارة إلى قوله: أخذت بعين المال حتى نهكته * وبالدين حتى ما أكاد أدان * وحتى طلبت القرض عند ذوي النهى * ورد فلان حاجتي وفلان.  


� ولا يكنى بهن عن علم عاقل ولا غيره كأسامة إلا ما ندر من قوله: والله أعطاك فضلا من عطيته * على هن وهن فيما مضى وهن. يخاطب حسن بن زيد وكنى عن عبد الله وحسن وإبراهيم والصحيح أنهن كنايات عن لئيم ولئيم ولئيم.


� ولا يستعملان إلا مكررين ولا ذيت إلا بعد كيت.


� كذا ترد على ثلاثة أوجه: أحدها أن تكون كلمتين باقيتين على أصلهما وهما كاف التشبيه وذا الإشارية. الثاني أن تكون كناية عن الحديث. الثالث أن تكون كلمة مركبة مكنيا بها عن العدد.


� أفراده ستة لأنه إما مذكر أو مؤنث وكل منهما إما مفرد أو مثنى أو مجموع كما في ش . . . . من المعرفات السبع كالرسم وغيره.


� حقيقة أو حكما (كالجمع والفريق . صب) قريب عاقل أو غيره زمانا أو مكانا.


� حقيقة أو حكما نحو فلما رأى الشمس بازغة قال هذا ربي وقيل التذكير لأن الله تعالى حكى قول إبراهيم ولا فرق في لغته بين المذكر والمؤنث لأن الفرق خاص بلغة العرب


� كقوله: خليلي لولا ساكن الدار لم أقم * بتا الدار إلا عابر لسبيل.


� فحصلت عشر إشارات وإنما زادت إشارات المؤنث على إشارات المذكر لكثرة الإناث ولأنهم يكرهون التصريح بأسمائهن.


� القريبة المفردة عاقلة كانت أو غيرها . . . حقيقة أو حكما كالقرية والجماعة.


� عبد الودود: وإن هذان لساحران * قيل اسم إن ذي ضمير الشأن * فاللام إذ ذاك على هما دخل * مبتدأ خبره ما بعد حل * أو كنعم إن فلا إعمال * أو اسم إن ذان والإبدال * لأنها ألف هذا وألف * تثنية حذف منعه عرف * أو اسمها هذان لما دلا * على الإشارة بنوه أصلا * أو اسمها هذان لكن يلزم * ألفه كما تقول خثعم * أو إن ذي نافية واللام * كمثل إلا قاله الأعلام. . . محمد حامد: أو اسم إن ها ضمير القصه * وذاك في روض الحرون نصه. 


� مم: تميم قيس وربيعة أسد * همدان لا تنطق في أولى بمد.


� نحو أولى الرجال وأولى النساء وأولى الجمال وأولى الأنيق قال: أولاك كأنهن أولاك إلا * شوى لصواحب الأرطى ضئالا.


� ومنه إن السمع والبصر والفؤاد كل أولائك كان عنه مسؤولا


� كسرها مع المؤنثة وفتحها فيما سوى ذلك أو فتحها مطلقا.


� فتحصلت ست وثلاثون صورة.


� قال أبو حيان لا دليل في البيت لأنه يتزن بالإسكان وإن صحت الرواية فهو من تغيير الحركة لأجل القافية.


� أي وتميم لا يؤتون باللام سواء تقدمتها اللام أو لا أفرد اسم الإشارة أم لا كان الجمع ممدودا أم لا. 


� لغيلان مية.


� مؤنثة أم لا تقدمت ها التنبيه أم لا.


� يختص المكان بسبع إشارات وأصلهن كلهن هنا إلا ثم.


� أحمد بن كداه: هنا وكافها بلا تصرف * وبإلى جرهم لها يفي.


� أخرها عن إشارات القرب ليقول وقد اجتمعن الخ.


� قبله: قد أسعف النازح المجهول مسعفه * في ظل أغضف يدعو هامه البوم * للجن في اللي في حافاته رجل * كما تنازح يوم الريح عيشوم.


� صوابه وقد تؤنث وحينئذ التقى ساكنان وكان الأول مدة فحذفت.


� لما رأت ماء السلى مشروبها * والفرث يعصر في الإناء أرنت.


� أي الثلاثة.


� أي الكاف.


� وأصلها تا فإن حركت اللام ثبتت الألف وإلا حذفت لالتقاء الساكنين.


� أصلها تي.


� بفتح الذال وكسرها وأصلها ذي.


� بإبدال ثاني المثلين ياء.


� لا العلمية فهمزتها للاستفهام والكاف فيها ضمير نصب تجب مطابقته للتاء نحو أرأيتك ذاهبا وأرأيتك ذاهبة وأرأيتماكما ذاهبين أو ذاهبتين وأرأيتم كم ذاهبين وأرأيتن كن ذاهبات لأن ذلك جائز في أفعال القلوب قال أضمر الفاعل الخ ويقال في جوابها نعم أو لا. 


� فقال التاء حرف خطاب والكاف فاعل ويرده صحة الاستغناء عن الكاف وأنها لم تقع مرفوعة وقال الكسائي التاء فاعل والكاف مفعول ويلزمه أن يصح الاقتصار عليه اهـ . . ورجع ابن مالك في توضيحه إلى مذهبه فخرج ما عسيتم أن يفعلوا بي على أن الهاء والميم فاعل والتاء حرف خطاب وأن يفعلوا بي ساد مسد مفعولي عسى لتضمنها معنى حسب وبهذا ينتصر للفراء في أرأيتك اهـ  . . أحمد بن كداه: بعد أريتك بمعنى أخبر * يجيء منصوبا ولا تستأخر * آخي بها إلا عن العجيب * وأوجب إن أتيت بالمنصوب * أو لم تجئ من بعدها استفهاما * حتما به تبين المراما * مقدرا أو ظاهرا عنهم وقع * نحو أريتك الرجيل ما صنع * وبعضهم قد جعل الرجيل مع * ما بعد مفعولين أعني ما صنع * ونزع خافض الرجيل قد حكاه * بعضهم ولا محل لسواه * أو ذا على حذف مضاف قدره * قبل الرجيل بعضهم أي خبره.


� بمعنى خذ نحو هاك حروف الجر وأريتك هذا الذي كرمت علي.


� الفارسي.


� ليلا يلزم الإخبار عن اسم العين بالمصدر ويحتمل كون إن وصلتها بدلا من الكاف سد مسد المفعولين كقراءة حمزة ولا يحسبن الذين كفروا أنما نملي لهم بالخطاب اهـ مغني.


� وها أنا ذا يا رسول الله اهـ . . وندر قوله تهدد كل جبار عنيد * فها أنا ذاك جبار عنيد.


� قبله: أوردها سعد وسعد مشتمل.


� أو ضعتهما نحو ذلك اللعين فعل؛ أهذا الذي يذكر ؛ فذلك الذي يدع اليتيم . . . همع.


� بعد قوله: وقلن حاش لله ما هذا بشر إن هذا إلا ملك كريم والمجلس واحد.


� ما يشار به إلى القريب والبعيد.


� وقول الشاعر: تأمل خفاف إنني أنا ذلك أي هذا ورده السهيلي قال إن ذلك من النيابة السابقة لا التعاقب اهـ همع.


� وقوله : وبين الفتى يرجو أمورا كثيرة * أتى قدر من دون ذاك متاح.


� قال: بليل صول تناهى العرض والطول * كأنما ليله بالليل موصول.


� بخلاف ما أول دونها نحو هو أقرب للتقوى أي العدل والعكس نحو ومن حيث خرجت أي خروجك.


� بخلاف جاء الذي ضربك أي الضاربك.


� بخلاف ضربت الذي ضربك.


� بخلاف المخففة نحو ونعلم أن قد صدقتنا والزائدة نحو فلما أن جاء البشير والتفسيرية نحو وأوحينا إليه أن اصنع الفلك .


� أبو حيان: جميع ما استدلوا به على وصلها بالأمر محتمل للتفسير ولا يقوى عندي وصلها له لأمرين أحدهما أنها إذا سبكت والفعل بمصدر فات معنى الأمر المطلوب والثاني أنه لا يوجد في كلامهم يعجبني أن قم ولا أحببت أن قم ولا يجوز ذلك ولو كانت توصل به لجاز ذلك كالماضي والمضارع اهـ همع.


� فأما وصلها بالمضارع فمجمع عليه ولا إشكال فيه وأما وصلها بالماضي فخالف ابن طاهر فيه مدعيا أن الموصولة بالماضي ليست الموصولة بالمضارع اهـ د.  صواب الطرة على هذا أن يقال مضارعا اتفاقا أو ماضيا أو أمرا على الأصح .


� نحو لكيلا تأسوا؛ كي تقر عينها.


� بأن كان اسما جامدا أو ظرفا أو عديله نحو عجبت من أن زيدا حمار أو عندك أو في الدار والتحقيق أن الأخيرين يكونان من محمول إلا لأن الخبر فيهما كائن أو استقر.


� والجمهور منعوا من ذلك وقالوا هي في البيت كافة بل تجوز في حال نيابتها عن ظرف الزمان اهـ همع. . . وكقوله: واصل حبيبك ما التواصل ممكن * فلأنت أو هو عن قريب ذاهب.


� وأكثرهم لم يثبت لو مصدرية ويقول المانعون في يود أحدهم لو يعمر أنها شرطية وأن مفعول يود وجواب لو محذوفان والتقدير يود أحدهم التعمير ولو يعمر لسره ذلك ولا يخفى ما فيه من التكلف.


� قبله: قد يدرك المتأني بعض حاجته * وقد يكون مع المستعجل الزلل.


� قيل إنه من باب العطف على المصدر فكأنه قيل ردوا الإعانة  فالنهد اهـ د. وإن على اسم خالص الخ.


� مقابله أن العائد محذوف من الأولين وأن الذي خاضوا حذفت منه النون فأصله الذين.


� وضع ليتوصل به وصف المعارف بالجمل وإنما يوصف بها النكرات تقول جاءني الرجل الذي فعل ولا تقول جاءني الرجل فعل؛ كما يتوصل بذو إلى وصف الذوات بالجوامد وإنما توصف بالمشتقات تقول جاءني رجل ذو مال ولا تقول جاءني رجل مال.





� كما في قوله: سعاد التي ضناك حب سعادا.


� كالظرف وعديله وصفة صريحة تخالف ما افتقر للجملة دون العائد كحيث إذ وضمير الشأن وما يفتقر للعائد دونها كبدل البعض وبدل الاشتمال كأكلت الرغيف ثلثه ونفعني زيد علمه وبخلاف ما افتقاره غير لازم نحو يخافون يوما تتقلب فيه الأبصار.


� في الموصول فلا يقع غير موصول أو نص فيما يراد به من مفرد مذكر أو مؤنث وهلم جرا.


� بين الموصول وغيره كما في قوله: تقع من شرطا الخ أو مشتركا بين ما يرد به كما في قوله ومن وما وأل تساوي ما ذكر ومنه أي على كلا التفسيرين إلا على اللغة التي تؤنثها وتثنيها وتجمعها فهي حينئذ نص فيما يراد بها.


� ولما لا يوصف بهما نحو الحمد لله الذي صدقنا وعده، وكالملائكة.


� من النص في تثنيتهما. . . في غير التصغير.


� مبني في الحالتين وقيل يجوز على لغة التشديد إعرابها بوجوه الإعراب وهو مشكل لقيام موجب البناء بلا معارض اهـ صب.


� وفي كل منهما ست لغات إثبات الياء مخففة مع حذف وإثباتها مشددة مضمومة أو مكسورة وحذفها ساكن ما قبلها أو مكسورا.


� أي لعب.


� وإنما أخره جمعا له مع غيره.


� الحاصل بحذف الياء والألف.


� وهما اسما جمعه لأن الألى على غير لفظه والذين أخص منه لأنها للعقلاء فقط.


� بخلافها في اسم الإشارة. لأنها لو كتبت بدون واو لالتبست عند لحاق الكاف بإليك في الخط.


� وقد تفارقها أل كقوله: لأنتم أُلى خنتم مع البقل والدبى *  فطار وهذا شخصكم غير طائر.


� قبله: نحن قتلنا الملك الجحجاحا * عمرا فهيجنا به النواحا * لا كذب اليوم ولا مزاحا * نحن الذون الخ


� فهو إذن معرب لأن شبه الحرف عارضه الجمع وهو من خصائص الأسماء.


� بدليل أولئك. . . وقيل الذي جاء بالصدق النبي وصدق به أبو بكر وجمعهما تعظيما.


� بدليل:


� أسود شرى لاقت أسود خفية * تساقوا على حرد دماء الأساود.





� وتلك خطوب قد تملت شبابنا *  قديما وتبلينا الليالي ولا نبلي.


� واد بالحجاز.


� أي في الموصولية.


� وشبهوا بمن حورا عقولا * الطير والأصنام والطلولا.


� الموصولية كما الخ أو الجارة كما لصب وهو الظاهر لأن التفصيل معنى والأصل في المعاني أن تؤدى بالحروف.


� وقبله: بكيت على سرب القطا إذ مررن بي * فقلت ومثلي بالبكاء جدير.


� وزعم يونس أنها تأتي لغير العاقل فقط نحو ومن لستم له برازقين ورد بدخول الرقيق.


� الصواب أن ما في الآية لما لا يعقل مع العاقل لأنها واقعة على متاع الدنيا ومن جملته الرقيق وكذلك ما عند الله فمنه الحور في الجنة وهن ممن يعقل فالأولى التمثيل بقوله تعالى: يأكل مما تأكلون منه ويشرب مما تشربون.


� صوابه وأما البواقي فأنها الخ معا نحو والسقف المرفوع والبحر المسجور ونحو إن المصدقين.


� عبد الودود: وأل بمشتق ففيه خلف * فقيل هي اسم وقيل حرف. . . الحسن: دخولها الفعل وإعمال الذي * صاحبها وحذف موصوف بذي. . . عبد الودود: وعود مضمر دليل الأول * وحجة الثاني تخطي العمل. . . الحسن: وذاك حق عامل الموصول إن * لم يك مانع فضعف ذا يعن.


� وقبله: وقالوا قد جننت فقلت كلا * وربي ما جننت ولا انتشيت * ولكني ظلمت فكدت أبكي * من الظلم المبرح أو بكيت* فإن الماء الخ


� أي بالأحرف الثلاثة وخص ابن الضائع ذلك بحالة الجر لأنه المسموع.


� وقبله: ولست بهاج في القرى أهل منزل * على زادهم أبكي وأبكي البواكيا. وبعده : وإما كرام معسرون عذرتهم * وإما لئام فادخرت حيائيا . الأبيات لمنظور بن سحيم الفقعسي.


� أي طيئ اهـ


� ويجوز أن يكون ذوات بمعنى صاحبات أضيف إلى الفعل بمعنى المصدر أي ذوات نهوض كقولهم: اذهب بذي تسلم  أي وقت سلامة.


� حكاه الفراء في لغة القرآن. . .  إعراب مسلمة ومسلمات اهـ من ح بمعناه


� لعدم الإضافة.


� أي لم يقيده بعضهم . . . الحسن بن أبا: بعض النحاة دون بعض جمعا * ذات كذاك ذو وبعض منعا.


� اغير العاقل باتفاق اهــ ش


� كقوله: ألا أن قلبي لدى الظاعنين * حزين فمن ذا يعزي الحزينا. أي من الذي يعزي الحزين ويحتمل أن يكون اسما واحدا مستفهما به أي من يعزي الحزين.


� لأن الصلة لا تكون فيها نون التوكيد.


� ظاهره أن هذا إلغاء وليس كذلك فالصواب وقد يستعملان موصولا الخ.


� وكذا المحلى بأل عنده كقوله: لعمري لأنت البيت أكرم أهله * وأقعد في أفيائه بالأصائل. أي أنت الذي وكذا النكرة المضافة إلى معرفة كقوله: يا دار مية الخ أي يا التي بالعلياء وكذا النكرة الواقعة بعدها جملة نحو هذا رجل ضربته ورد بأنه يلزم منه تداخل الأبواب.


� ويجاب بأن تحملين حال وكذا بيمينك. . . . . أحمد بن كداه: يجي للاستفهام ما ذا دون ريب * وللتعجب كما ذا بالقليب (وما ذا بالقليب قليب بدر * من الفتيان والشرب الكرام) * وللذين قد أتى عليهما * بيت الكتاب شاهدا فاحفظهما * وجئ بما مستفهما بها وذا * موصولا أو إشارة كي تنفذا * ما ذا يحاول لذاك أنشدوا * وذا له ما ذا التواني يشهد (ما ذا التواني والوقوف عن طاعة المولى الرؤوف) * وللإشارة بذا مع زيد ما * قد مثلت بسرع ما ذا العلما (أنورا سرع ما ذا كالفروق * وحبل الوصل منقطع حريق.


� وقبله: قد يموت الجبان الخ.


� غير الكسائي في هذا البيت يجعلها نكرة موصوفة كما في المغني.


� وجعلها ابن مالك عوضا من الصفة.


� عبد الودود: لما في باب نعم وإن زيدا * لمما أن يلم بنا تمام * وفي باب التعجب قال عمرو * والاستفهام قال به فئام * وأفعل وصفها أو هو أصل * كما قد قال الاخفش والسلام.


� قبله : فكيف أرهب أمرا أو أروع به * وقد زكيت إلى بشر بن مروان. . . أي لجأت.


� وصلة الموصول منه كالعجز * ووصلها حتم وسبق لم يجز.


� ومن سواء كانتا استفهاميتين أو موصوليتين و شرطيتين.


� مم: وأنث السوداء والضمير * ولا يجوز(1) فيهما التذكير * معا ولا في واحد(2) فالصور * أربعة وغير الاولى يحظر. انظر صب. .   (1) ولا يقال من هو أحمر أمك لأن الموصول وصلته كشيء واحد كأنك أخبرت عن مذكر بمؤنث . .(2) والقبح في الصورتين أشد لأن تخالف الخبر والمخبر عنه فيهما في الصلة والموصول وخبره وفي التي قبلها في الموصول وخبر فقط. 


� أحمد بن كداه: من هو محسن أو من هو محسنة * سلمى لديهم بالاتفاق قد منعا * وجوزوا باتفاق هي محسنة * والخلف في هي قبل محسن وقعا * وإن يكن عائد الموصول منحذفا * يسهل لدى بعضهم تذكير ما تبعا * وغير ما هو سودا أم ذي يزن * جوازه ما رأيت من به صدعا.


� بأن دارها منصوب بفعل يدل عليه المذكور قال ابن هشام هو مشكل لأن جعلت فعل عام لا يصح أن يعرف به الموصول بخلاف ضربت وأكلت وشربت ونحو ذلك من الأفعال الخاصة ولا يقال رفع الإبهام زال بالجملة الثانية لأنا نقول شرط الصلة نفسها أن يتعرف الموصول منها وأما أنه يتعرف من جملة أخرى بعدها فليس بكاف قاله د اهـ روض الحرون.


�عبد الودود: وحرف جر قبل موصول يجر * فيما به علق خلف اشتهر * قيل معلق بوصف قبله * مقدرا يكون لفظا مثله * وقال بل بالفعل أعني أعني * معلق أكثر أهل الفن * وحجة القولين أن لا تعملا * في سابق صلة ما قد وصلا * وقال بل بصلة تعلقا * إمامنا ابن الحاجب الذي ارتقى.


� وقبله: فتى يملأ الشيزى ويروي سنانه * ويضرب في رأس الكمي المدجج.


� ومن آياته يريكم البرق.


� مبالغة في جواز الغيبة والحضور.


� بجملة معهودة ذات خبر * عنها انتفى العموم نفيا استمر * ولم تك استدعت كلاما قد نقل * ولا تعجبية صل ما وصل. . . . على الأصح مقابله قول الكسائي: يجوز الوصل بالأمر والنهي.


� والمراد بالتام ما يفهم عند ذكره متعلقه العام فخرج الناقص نحو جاء الذي اليوم والذي بك فلا يجوز لعدم الفائدة.


� في الأول أو أزورها هي الصلة أي التي أزورها لعلي الخ أفعل ذلك. . . . . وقد توصل الذي بمعرفة أو شبهها نحو جاء الذي أخوك أو مثلك . . . . . كافية: وصف الذي معرفا أومثله * يغنيك عن وصلكه بجمله * كما إذا كانا هما الذين * مثل الجديلين المحلجين.


� مم: ال التي في الوصف من كالحسن * تعريفها صححه في المغني.


� كافية: وكالذي أل وفروعها ولا * توصل بغير الوصف كالكافي البلا * وشذ نحو الحكم الترضى ومن * رأى اطراد مثل ذا فما وهن (كابن مالك والأخفش. انظر المغني) * لكن من القوم الرسول الله * منهم ونحوه قليل واه . خلافا للأخفش.


� فلا يقال نزلت الذي عام أول.


� شيخنا عبد الله بن داده: أي أبى بناءها بالضم * موصولة يونس بحر العلم * كذلك الخليل والكسائي * والأخفش المتقن ذو الكساء * وأولوا الآية بالذ نظما * عبد الودود الحبر شيخ اللعلما * يونس تعليق الخ . وكل ما قالوا في الآية منع * في أيهم أفضل في بيت سمع * إذ حذف ما جر ووصل الحرف مع * معمول وصله امتناعه وقع * وقد أبو تعليق حرف الجر عن * عمله كما عن النحاة عن * ولا يصح بعده استئناف * وذاك للصبان قد يضاف * والبيت أيضا قد يرد تغليبا * إذ كونها موصولة قطعا أبى.


� فإنهم اتفقوا على استفهاميتها وابتدائيتها واختلفوا في معمول لننزعن . . عبد الودود: يونس تعليق لننزعنا * عن أيهم أشد عنه عنا * وحكم الأخفش بالزيد لمن * إذ زيدها عنه في الاثبات يعن * وللخليل انحذف المفعول * وأيهم لوصله معمول * وقوله يرده انحضار * لأضربن الفاسق الجبار . ويرد الأولين أن التعليق خاص بأفعال القلوب وأنه لم يثبت زيادة من في الإيجاب ويرد الثلاثة قوله: إذا ما لقيت الخ يروى بضم أي وحرف الجر لا يتعلق ولا يجوز حذف المجرور ودخول الجار على معمول صلته ولا يستأنف بعد الجار اهـ مغني.


� لأن حذفه وحده يؤدي إلى بقاء العاطف فيه صورة الإخبار عن مفرد بمثنى. 


� وأن لا يكون بعد لولا لوجوب حذف الخبر بعدها يفيده الآتي فلو حذفت العائد لأدى إلى الإجحاف وأن لا يكون بعد حرف نفي نحو جاء الذي ما هو قائم وأن لا يكون بعد حصر نحو جاء الذي ما في الدار إلا هو وإنما في الدار هو وأفهم كلامه أن العائد إذا كان مرفوعا غير مبتدأ لا يجوز حذفه فلا يجوز اللذان قام ولا اللذان جن ولا اللذان كان قائمين . . . أحمد جكن: وعائد الموصول مبتدا عطف * عليه للفراء حذفه عرف. . . المختار بن أحمذي: وذاك لم يسمع وأيضا جرا * إلى وقوع حرف عطف صدرا.


� مماثل الموصوف لفظا ومعنى نحو مررت برجل أي رجل أو معنى فقط كمررت برجل أي فتى.


� أي والياء الأخير من أي.


� وكذا شرطيتها وقرئ أيْما الأجلين.


� لأنهم يبنون القواعد على ما سمع قل أو كثر.


� نحو جاء الذي هو يكرم الأضياف.


� وفي توكيده والعطف عليه خلاف ش.


� أما منصوب أل فلا يجوز حذفه إن عاد عليها لدلالتهم بذكر الضمير على اسميتها الخفية وعند حذفه يفوت الدليل فإن عاد إلى غيرها جاز حذفه نحو جاء الذي أنا ضارب اهـ صب.


� أي إياه.


� وهو اتصال الضميرين المتحدي الرتبة في الغيبة وهو ضعيف والآية لا تخرج على الضعيف.


� لأن الحذف إنما هو لكون المجرور منصوبا محلا وهو فيما ذكر غير منصوب محلا.


� أي يغلق بابه فحذف الاسم والضمير وعورض بأن الحذف على التدريج أي حذف الاسم وقام الضمير مقامه واستتر ويبقى أن الصفة جرت على غير من هي له وحينئذ يجب إبراز الضمير ولم يبرز لعدم اللبس على قول أبي حيان الذي لا يوجب إبراز الضمير إلا إن كانت الصفة غير فعل.


� بخلاف مررت بالذي أكرمته في داره أو مر به أو ما مررت إلا به أو إنما مررت به.


� فيه بسط لأنه لما قال المعرف استغنى عن قوله التعريف وإيراد لدخول نحو غلام زيد فالصواب المعرف بأل.


� على عشرين قسما منها اهـ. . . فلا بد من تقدير منها ليلا يناقض مع قوله وقد تزاد لازما الخ.


� لفقدها وثبوتها مع تحريك ما بعدها في نحو الأحمر وفي القسم والنداء وفي نحو آلذَّكَرَيْنِ مسهلة اهـ. . .  أحمد بن كداه: أل حرف تعريف وذا إليه * مال الخليل مع سيبويه * وهمزها عند الخليل أصلي * وعند سيبويه همز وصل * والاعتراض انف بأن لم يخرج * همز ادرجن عن كونه بعض ادرج * من حجج الخليل فتح الهمز * وهي سبع هاكها بالرمز * في الزيد صرف الحرف والحرف بري * منه كذا ثبوتها في الأحمر * كذا في الاستفهام مع نداء * لفظ الجلالة وفي الإيلاء * به كذا تذكرٌ عليه * عن كل ذا أجاب سيبويه * فخلف الأصل لخلاف الأصل * في الثان جا عليَّ مع لَعََلِّي * وبعروض الفتح في كالأحمر * كذا في الاستفهام لبس الخبر * به وإذ لم يجز أن يعرفا * لفظ الجلالة كالأصل اتصفا * وبالتذكر لطول الاصطحاب * باللف والنشر المرتب الجواب * جواب من قال بوصل حذفوه * ما أكثر استعماله قد خففوه * لذا عبارة الخليل أل فقد * كما                                                أتى عن قد عبارة بقد * والثان بالألف واللام وقد * توافقا فيه وفي الهمز انفقد.


� في المختم.


� لأنها جاءت لمعنى والأصل في المعاني أن تؤدى بالحروف وأولى الحروف بذلك حروف العلة وحركت لتعذر الابتداء بالساكن ولأن اللام تغير عن صورتها في لغة حمير.


� وإنما لازمتها اللام لأنها هي أخف الحروف لأنها تدغم في الحروف الشمسية.


� أي أردت تعريفه لأنه إذا عرف لا يحتاج لشيء . كافية: اللام أو أل حرف تعريف وقل * في رجل تعريفه شئت الرجل * وزائد يأتي كطبت النفسا * يا قيس عن عمرو أراد نفسا. 


� وهو نوع من الثياب.


� ونحو: فيها مصباح المصباح في زجاجة الزجاجة كأنها كوكب دري ونحو اشتريت فرسا ثم بعت الفرس وعبرة هذا أن يسد الضمير مسدها مع مصحوبها اهـ مغني.


� الحقيقي أو العرفي نحو جمع الأمير الصاغة أي صاغة بلده، أو ينفوا من الأرض أي أرضهم؛ وفضلكم على العالمين أي عالمي عصرهم.


� لأن الاستثناء معيار العموم.


� وقولك: والله لا أتزوج النساء ولا ألبس الثياب ولهذا يقع الحنث في واحد منهما.


� أجاز الكوفيون وبعض البصريين وكثير من المتأخرين نيابة أل عن الضمير المضاف وقيد ابن مالك الجواز بغير الصلة اهـ مغني.


� وأما في الصلة فلا يقال جاء الذي ضربت الظهر والبطن عند ابن مالك اهـ . . . ولا يختص ذلك بضمير الغيبة نحو لو تقول علينا بعض الأقاويل لأخذنا منه باليمين أي بيميننا وتقوم مقام الظاهر عند الزمخشري نحو وعلم آدم الأسماء أي أسماء المسميات ليتحقق مرجع الضمير في ثم عرضهم .


� وهو الصحيح بدليل قوله: رحيب قطاب الجيب منها رقيقة * بحس الندامى بضة المتجرد.


� والمراد بزيادتها كونها غير معرفة لصلاحيتها للسقوط إذ اللازم لا يصلح له وبهذا يندفع اعتراض د على القول بزيادة أل في السموأل واليسع بأن العلم مجموع أل وما بعدها فهي جزء من العلم كالجيم من جعفر ومثل هذا لا يقول بأنه زائد اهـ صب. . . . . . في ذهن السامع قال في العباس بجعل مسماه ذاتا يحصل منها عبوس كثير في وجوه الأعداء اهـ صب.


� منقولا كان أو مرتجلا أو غالبا.


� منقولان.


� قيل هو أعجمي وأل قارنت ارتجاله وقيل عربي وأل قارنت نقله من مضارع وسع.


� علم يهودي شاعر.


� والجمهور على أنه علم جنس الزمان الحاضر اهـ صب.


� راجع إلى التي في العلم. . . . وبقية الموصول مما فيه أل بناء على أن الموصول يتعرف بصلته وذهب قوم إلى أن تعريف الموصول بأل إن كانت فيه نحو الذي وإلا فبنيتها نحو من وما إلا إيا فإنها تتعرف بالإضافة فعلى هذا لا تكون أل زائدة اهـ اشموني.


� وقوله: باعد أم العمرين أسيرها الخ وقوله: عوير ومثل العوير ورهطه الخ وقوله: ولقد رأيت الوليد بن الخ وقوله: ولست بالأكثر منهم حصا الخ.


� وقوله: لـه داع بمكة مشمعـل * وآخر فوق دارته ينـادي * إلى ردح من الشيزى ملاء * لباب البر يلبك بالشهاد.


� ولم يجعلها زائدة من أجاز تعريف الحال.


� المنقولة.


� أل الزائدة زيدا غير لازم.


� قوله للمح إن أراد أن جواز دخول أل على هذه الأعلام مسبب عن لمح الأصل أي ينتقل النظر من العلمية إلى الأصل فيدخل أل (فذكر) أل (ذا) حينئذ (وحذفه سيان) إذ لا فائدة مترتبة على ذكره وإن أراد دخول أل سبب للمح فليسا بسببين لما تترتب على ذكره من الفائدة وهو لمح الأصل نعم هما سيان من حيث عدم إفادة التعريف ليحمل كلامه. عليه قال الخليل: دخلت أل في الحارث والقاسم والعباس والضحاك والحسن والحسين لتجعله الشيء بعينه اهـ اشموني.


� في تمثيله بالنعمان نظر لأنه مثل به في شرح التسهيل لما قارنت الأداة فيه نقله على هذا فالأداة فيه لازمة والتي للمح الأصل ليست لازمة.


� صوابه: ولم يسمع في محمد وصالح ومعروف ولا يجوز في نحو يزيد ويشكر.


� وسهلها كونها في الوليد.


� قبله: هممت بقول صادق أن أقوله * وإني على رغم الحسود لقائله.


� المختار بن ألما: أبناء عباس ومسعود عمر * كذا زبير العبادل الغرر. . . .خ: أبناء عباس وعمرو وعمر *كذا زبير الخ.


� والكتاب والنجم لعقبة إيلى بالقصر أو إيلة والمدينة وكتاب س اهـ ش صب.


� والأخطل من يهجو ويفحش وغلب على الشاعر المعروف اهـ اشموني.


� فيعول بمعنى فاعل كقيوم لأن من زعماتها أن الدبران يخطب الثريا ويسوق لها مهرا دائما ومنه قولهم أوفى من حادي قلاص النجم والعيوق يعوقه عنها لكونه بينهما قال: أما ابن طرف فقد أوفى بذمته * كما وفى بقلاص النجم حاديها . 


�  قال: أرائح أنت يوم اثنين أ م غادي * ولم تعرج على ريحانة الوادي.


�  أصله الاثنين وهو من إضافة المسمى إلى الاسم وبحث في التمثيل به بأن اثنين في الأصل اسم لمجموع شيئين لا للمفرد المتأخر منهما فقط وحينئذ علميته على اليوم المعين بالنقل لا بالغلبة وذكر الداوداني أن الصحيح أن أسماء الأسبوع أعلام جنسية منقولة من الأعداد دخلت عليها أل للمح العددي وأل فيها مقارنة للنقل فلا ينبغي التمثيل بها لذي غلبة حذفت منه أل بل لما حذفت أل منه المقارنة للوضع فإنه أيضا كذي غلبة يحذف منه أل في النداء والإضافة وجوبا وقد يحذف منه في غيرهما اهـ صب.


� لأن الفعل لا أثر له ولوقوعه منصوبا عمدة نحو زيد لن يقوم والعكس نحو جاء زيد يضحك.


� نكرة موصوفة بمعنى شيء.


� عبارة عما لا يسوغ حذفه إلا لدليل سد شيء مسده.


� السيوطي: اختلفوا فيما له التأصل * في الرفع قيل مبتدا أو فاعل * ووجه كل باتجاه يجلو * من ثم قال البعض كل أصل . . .  تذييل: فسيبويه قال إن المبتدا * لكونه به يكون الابتدا * وعامل وأنه معمول * ومبتدا في الأصل لا يزول * أصل ولابن الحاجب أن الفاعلا * قوي ما يكون فيه عاملا * ورفعه للفرق لا ينحذف * أصل وهكذا حكاه السلف . . . وتظهر ثمرة الخلاف في نحو قوله تعالى: ولئن سألتهم الآية فمن قال بالأول قدر الله مبتدأ محذوف الخبر ومن قال بالثاني قدره فاعلا بفعل محذوف ويشهد للأول قل الله ينجيكم منها وللثاني خلقهم العزيز العليم ومن قال كل أصل يحتمل الفاعلية والابتدائية.


� وهي ما يسوغ حذفه لا لعارض. 


� والمجرور بحرف اهـ . . . لأن المضاف إليه تارة يكمل العمدة وتارة يكمل الفضلة كضرب غلام زيد غلام عمرو وتارة يتبع عمدة كعجبت من ضرب زيد وتارة فضلة كهذا ضارب زيد.


� والأحسن تعليق السيوطي أن الفضلة لما كانت كثيرة أعطيت ما علامته الأصلية الفتحة وهي أخف الحركات والعمدة لثقلها أعطيت ما علامته الأصلية  الضمة وهي أثقل الحركات.


� ولا.


� لأن الكسرة متوسطة بين الثقل والخفة.
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